
NO SE lo cuenten a nadie, pero Miguel Torruco tiene
cita el lunes en Palacio Nacional con Alfonso Romo

para tratar de persuadir al Presidente para que no
dinamite los puentes vacacionales.
EL PROPIO secretario de Turismo es un convencido

de los beneficios de los fines de semana largos, y
no de ahora sino desde sus tiempos de hotelero y
dirigente empresarial. Hasta dicen que fue uno de sus
impulsores.

LO CURIOSO de la nueva ocurrencia presidencial
es que el mandatario otra vez confunde la magnesia
con la gimnasia, ya que los fines de semana largos no
son un asunto de materia educativa, sino que están
marcados como descansos obligatorios en la Ley
Federal del Trabajo. Los asuetos que sí dependen de
la SEP son los consejos técnicos escolares, como el del
viernes pasado.

ANTES, dichos consejos eran el último viernes de cada
mes, pero en este ciclo escolar la SEP movió algunos
para generar más megapuentes: de 4 días en marzo y
de 5 días en mayo, lo cual hace pensar que tampoco
Esteban Moctezuma los ve con malos ojos.
NADA MAL le fue a Marcelo Ebrard en su encuentro
con el canciller ruso, Serguéi Lavrov, pues lo que
iba a ser un breve saludo de 10 minutos entre ambos
se extendió a casi una hora. Eso sin contar la reunión

formal de trabajo con las comitivas de ambos países. Lo
más importante, sin duda, fue que Rusia, de manera

muy diplomática, prácticamente le dio un espaldarazo
a la candidatura de México rumbo al Consejo de
Seguridad de la ONU. ¿Habrá cejas levantadas en
Washington?

AL GRITO de "antes el ridículo que admitir un error",
la dichosa rifa del avión presidencial va que vuela (sin
escalas) para terminar siendo un simple sorteo de la
Lotería Nacional, con la única diferencia de que
los cachitos costarían 500 pesos, en lugar de los 30
habituales.

DENTRO y fuera del gobierno se sabe que legalmente
es imposible que el gobierno se deshaga de la aeronave
de esa manera, pero como no hay quien contradiga al
señorpresidente, alguien ya encontró la forma de darle
gusto.

SEGÚN Andrés Manuel López Obrador, ya no
se rifará el avión como tal, sino dinero y habrá 100
ganadores. Todo indica que será en el Sorteo Magno
del 5 de mayo, con un Premio Mayor repartido en 5
series, en el cual del avión presidencial nomás quedará
la foto en el boleto.

POR CADA SERIE hay 60 mil enteros y cada uno
tiene 20 cachitos, lo que significa un millón 200 mil
boletos. Al ser cinco series, se juntan los 6 millones de
cachitos que se prometieron vender. Así que el avión
seguirá arrumbado en espera de un comprador, pero
la Lotería Nacional tendrá un despegue gracias a
que López Obrador como Presidente... es muy buen
mercadólogo.
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CIRCUITO
INTERIOR

AFICIONADA

al póquer, Gabriela
Rodríguez decidió
doblar su apuesta,
pero ahora por el
Gobierno federal.

Ayer se anunció que
deja la Secretaría de
las Mujeres capitalina
para irse como titular
del Conapo.

AUNQUE AYER todo

fue agradecimientos
y cebollazos, cuentan
que se deslavó desde
la polémica por la
difusión de un video

donde se le ocurrió

decir que hay mujeres
"feminazis". Y que a la
fecha su desempeño
era catalogado como
"gris" —en el mejor de
los casos—,

QUIEN DICEN que
aprovechó para
mover bien sus
cartas es la Jefa de

Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

PUSO en su lugar

a Ingrid Aurora
Gómez, quien
tiene buena mano

en temas de

género y es de sus
incondicionales, pues
la ha acompañado
desde el lejano 2000,
cuando la Mandataria

era Secretaria del

Medio Ambiente y
ella, su vocera.

NO HAY fecha que
no se cumpla... ¡ni
fraternidad morenista

que no se venza!
EN EL CONGRESO

se presentó un punto
de acuerdo —que al
final no prosperó—
para que la titular de
Medio Ambiente,
Marina Robles,
rindiera cuentas en

Donceles sobre la Ley
de Residuos Sólidos.

Y EL RECARGÓN
ala CDMX estaba

firmado... ¡por más
de 10 congresistas
de Morena!
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El avión presidencial en un volado
La rifa o la venta del avión presidencial
está en al aire, en un volado. Nos dicen
que en el encuentro en Palacio Nacio
nal con diputados federales de todos
los partidos políticos, el presidente An
drés Manuel López Obrador reveló
que ya tiene una oferta seria para la
operación de compraventa del avión
presidencial, ese que "no tiene ni
Trump" y que tantas expectativas, polé
mica y dolores de cabeza ha generado.
Nos cuentan que el titular del Ejecutivo
adelantó a los legisladores que el desti
no de la aeronave será definido este
viernes, v les confió que hav un com

prador y que si da el anticipo, "ya no se rifaría". Sin embargo,
todo dependerá de qué tan seria sea su oferta y cuántos ceros
tenga el cheque para que la aeronave levante el vuelo. ¿Será
un comprador nacional o uno extranjero?

AMLO con los líderes de San Lázaro
Muy tranquilo y relajado, por cierto, vieron al presidente An
drés Manuel López Obrador los coordinadores parlamenta
rios de todas las fuerzas políticas representadas en San Lázaro,
en la primera reunión con el jefe del Ejecutivo. Nos dicen que
este encuentro sirvió para las bromas e intercambio de ideas
sobre temas nacionales. Nos cuentan que la reunión sirvió
también para que en medio de la charla, alguien de los pre
sentes hiciera un reconocimiento al líder de Morena en la Cá
mara de Diputados, Mario Delgado, por su trabajo: "Estamos
muy contentos con un político que tiene interlocución, así que
es mejor que no se lo lleven de dirigente nacional de Morena,
como se ha manejado en los últimos meses". López Obrador,
nos cuentan, soltó una carcajada. Pero, nos recuerdan, el man
datario está al margen de lo que ocurra con su partido.

Una bisagra para Morena
Nos dicen que en medio de la estridencia política nacional,
quien anda muy activo es el líder obrero Pedro Haces,
quien está haciendo labores de organización para su partido
para servir como bisagra de Morena en las elecciones de
2020, si es que consigue el registro en el INE. Desde luego,
nos dicen en su entorno que el senador morenista suplente
da por hecho que tiene en la bolsa la conformación de un
nuevo partido político: Fuerza Social por México y que el
próximo 17 de febrero mostrará todo su músculo durante el
X Congreso Nacional Ordinario de la Confederación Autóno
ma de Trabajadores y Empleados de México. Nos aseguran
que llenará la Arena Ciudad de México. A ver qué morenis
tas lo acompañan en lo que pudiera ser su despunte como
cabeza de una nueva fuerza política nacional.
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Una buena para México en el terreno diplomático
México, nos adelantan, va que vuela para ocupar el asiento
no permanente en el Consejo de Seguridad de Naciones
Unidas. Nos informan que el gobierno mexicano ya tiene el
apoyo de los caribeños, los africanos, el de Estados Unidos
y el de Rusia, entre otros, para la hora buena de la elección.
El cabildeo que lleva a cabo el embajador mexicano ante la
ONU, el doctor Juan Ramón de la Fuente, deberá quedar
listo en junio próximo, cuando se lleve a cabo la votación,
nos comentan.

Fecha: 07/02/2020

Página: 2

Area cm2: 206

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva

Redacción

Costo: 23,175



#EL CABALLITO
El movimiento en la Secretaría de la Mujer

La decisión de que Gabriela Rodríguez
Ramírez dejara de ser la secretaria de la
Mujer benefició a todos, principalmente a
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Nos platican que doña Gabriela nunca le
encontró la cuadratura al círculo a la se

cretaría y mucho menos en los momentos
de crisis, como las marchas pasadas, lo
que le generó varios dolores de cabeza a la
mandataria capitalina. Incluso, nos men
cionan, hace unos días doña Claudia le lla
mó la atención por el incremento en el
número de denuncias por violencia en
contra las mujeres, a pesar de que se de
cretó la alerta de género en la capital del

país. Ahora, la exsecretaria se va al Consejo Nacional de Población
y le deja una gran papa caliente a Ingrid Aurora Gómez Saraci
bar. Veremos de qué está hecha.

No a eliminar figura de feminlcidio: CDH
Quien levantó la mano para manifestar su incon
formidad con la propuesta del fiscal General de
la República, Alejandro Gertz Mañero, de eli
minar la figura del feminicidio, fue la presidenta

de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México,
Nashieli Ramírez, quien estableció que llevar a cabo dicha pro
puesta es una flagrante violación a las garantías individuales de
las mujeres, además de que representa una regresión. Quien tam
bién se sumó al rechazo fúe la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum Pardo, en un grado menor. Materializar la reforma penal
pegaría a la Ciudad de México, donde se registraron más de 50 fe
minicidios el año pasado, y las movilizaciones sociales serían en
la capital del país.

Nashieli
Ramírez
Hernández
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Federación apoya a Benito Juárez en seguridad
El que parece que anda de buenas es el alcalde en Benito Juárez,
Santiago Taboada, luego de la reunión que sostuvo con Leonel
Cota Montaño, titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública, en la que le confirmaron que recibirá
recursos de la Federación para atender el tema de la inseguridad
El edil panista manifestó que el apoyo será destinado para fortale
cer su programa Blindar BJ. Además, nos dicen, convinieron en
seguir trabajando de manera coordinada para sumar esfuerzos en
materia de seguridad con el gobierno federal y la administración
central de la Ciudad de México.

El reto del contralor del Legislativo del Edomex
Menudo reto el que enfrenta Juan José Hernández Vences, re
cién nombrado contralor del Poder Legislativo del Estado de Mé
xico, pues sólo el año pasado este organismo recibió cerca de 2
mil denuncias contra autoridades municipales; tan sólo en contra
del edil de Santiago Tianguistenco, el morenista Alfredo Balta
sar, hay 78. Parece que desmenuzar la ola de quejas generadas
por el desaseo de las presidencias municipales que asumieron
fúnciones en 2019 mantendrá muy ocupado al Contralor. Lo im

portante será saber si procederá o
no en contra de los munícipes
por los malos manejos de los re
cursos, que muchas veces termi
nan en sus bolsas.

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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IVivitos y coleando. Según el más reciente reporte, al 5
•de febrero, Encuentro Social (Solidario) superó los requi

sitos establecidos por el Instituto Nacional Electoral, al lo
grar 300 asambleas distritales cuando sólo necesitaba 200,
y la afiliación va en 367 mil 969 militantes, lo que representa
un avance significativo en su intención de constituirse como
partido nacional. Al parecer son muchos los ciudadanos que
respaldan al PES. "Encuentro Social está vivo, y lo estamos
demostrando, somos el primer partido que ha logrado y su
perado lo que el INE pidió", dijo Jorge Argüelles, uno de los
artífices de este resurgimiento. El propio instituto confirmó
que el PES es quien más afiliaciones ha logrado. Argüelles,
Hugo Erlc Flores y compañía le han atinado. Y el 2021 po
dría premiarlos con aliados y coaliciones. Al tiempo...

2 Raíces universitarias. El espíritu universitario afloró en
•el senador Ricardo Monreal, al ver los violentos acon

tecimientos al interior de la UNAM. "Orgulloso posgraduado
de la UNAM y hoy académico en ella, expreso mi solidari
dad al rector Graue y a la comunidad estudiantil. Buscaré
que el Senado se pronuncie por el diálogo, para evitar la in
terrupción de la vida institucional de nuestra máxima casa
de estudios", escribió en sus redes sociales. Cierto. Urge abrir
todos los canales de comunicación para un diálogo público
con la sociedad. La Junta de Coordinación Política se pro
nuncia en contra de lo que acontece en la UNAM. Los es
tudiantes instan a las autoridades correspondientes para
que procedan a detener y procesar a los encapuchados. La
máximi figura legislativa también reprueba la vandaliza
ción délas instalaciones. Con palabras y con hechos.

3 Paz. A pesar de los raspones que el presidente de la
•República le ha puesto al INE y a algunos de sus con

sejero:, los funcionarios electorales no quisieron subirse
al ringpara contestar los dichos del jefe del Ejecutivo en
el sentido de que ahora sí se elegirán cuatro consejeros
impartíales para ese instituto. De hecho, el presidente del

conseo Lorenzo Córdova, comentó que justo el pasado
5 de febrero, luego de la ceremonia por el 103 aniversario
de la promulgación de la Constitución, se encontró al pre
sidente López Obrador en un famoso restaurante de bar
bacosen la carretera MéxicoQuerétaro, lugar en el que se
saludaron "con muchísimo respeto."

W Tnura. Qué clase de traspié cometió el gobernador de
É, «Vguascalientes, Martín Orozco Sandoval. Al analizar

qué sstema de salud seguirá en el estado y al no llegar a un
acuedo con el gobierno federal, dijo: "Un gran costo que
tieneel servicio de salud son dos rubros muy importantes,
uno,es atención de casi 25% de foráneos, o sea, los que no
son le Aguascalientes a la chingada. De entrada, si te que
das/o no puedo atender a estados, porque eso me lleva un
cost) de cerca del 25% y los afiliados al IMSS tienen sus clí
nics", comentó. Resaltó que con el análisis, el último día de
febEro se determinará si le alcanza para tener un servicio
de alud solamente estatal y a cuántas personas se puede
ateider. Así el humanismo del PAN: mandar a la chingada
a uia parte de la población. A consulta, señor gobernador.

F" Promoción, pásele. El consejero presidente del INE,
^•Lorenzo Córdova, aseguró que ninguna organización

qu' pretende convertirse en nuevo partido tiene aUn ase
guado el registro, luego que algunas han cumplido preli
mftarmente con los requisitos de número de asambleas y
ntinero de afiliados. Lo anterior, luego que México Libre
seconvirtió en la cuarta agrupación que rebasa las 200
aambleas distritales y las 234 mil 950 afiliaciones, que
pEvé la ley para obtener el registro. "Quien diga que ya
cimplió los requisitos está mintiendo a la ciudadanía. Re
vSaremos que se cumplan los requisitos que establece la
1^ y la constitución, es decir, que detrás de las organiza
ciones que buscan convertirse en partidos políticos, no hay
ailiación corporativa, es decir, que no intervengan sindi
citos ni iglesias". Y aunque no por mucho madrugar te re
gstran más temprano, para todos hay.
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El presidente López Obrador dio su beneplácito a los nuevos
partidos, incluido a pregunta expresa el de Margarita
Zavala y Felipe Calderón. "Sí, a todos los partidos, adelante".
Pero el que le puso frío al asunto fúe el presidente del INE,
Lorenzo Córdova, al advertir que "nadie en este momento
puede asegurar que ya cumplió con los requisitos para consti
tuirse como nuevo partido político. Será en junio cuando el Con
sejo General del Instituto apruebe lo conducente después de una
revisión exhaustiva de documentos, asambleas, afiliaciones y re
cursos". Este arroz aún no se cuece.

Monreal en defensa de... jBatres!
Ayer en el Senado corrió la versión de que el senador morenista
Martí Batres está detrás de los actos de violencia y desestabili
zación en la UNAM. El señalamiento llegó al líder de la bancada
guinda, Ricardo Monreal, en forma de pregunta en un clásico
chacaleo, y ¡sorpresa!: el legislador zacatecano defendió a Batres,
cuando, es de todos conocido, son rivales al interior de Morena y del
propio grupo parlamentario. "Rechazo categóricamente que el se
nador Batres esté inmiscuido en cualquier acto de este tipo", respon
dió, y dijo que Batres es probo, respetable, institucional y honesto.

Las penas con pan tabasqueño
son menos
Bastó un chocolate caliente y panes tabasqueños (panetelas de
Emiliano Zapata), acompañados de un omelette de chaya con
queso de hebra, para olvidar o al menos hacer a un lado las
fricciones entre los diputados de oposición y el presidente López
Obrador. En el desayuno en Palacio Nacional al que acudieron
ayer todos los líderes de bancada de San Lázaro todo fue cor
dialidad. "Hay que reconocer la actitud receptiva, el diálogo y la
buena política del Presidente", comentó el priista René Juárez.

El Senado, al rojo vivo
Las senadoras Martha Márquez, del PAN, y Malú Micher,
de Morena, protagonizaron ayer un fuerte encontronazo en la
sesión de pleno. Resulta que la legisladora del blanquiazul insis
tía de manera muy aguerrida en debatir el tema del desabasto
de medicamentos en el sistema de salud. La morenista pidió a la
panista respetar el recinto porque ella ya estaba "perdiendo la
paciencia". La presidenta del Senado, Mónica Fernández, réferi
del enfrentamiento, aseveró que el tema de los niños con cáncer
se trataría en su momento y no para a cumplir "caprichos".

Vigilarán diputados in situ trato
a migrantes
Ante las denuncias y quejas contra la Guardia Nacional por su
trato a los migrantes, los líderes de las ocho bancadas de los
diputados federales, la presidenta de la Cámara y miembros
de algunas comisiones viajarán el lunes a Tapachula, Chiapas.
Conversarán con los alcaldes fronterizos, visitarán la Estación
Migratoria Siglo XXI y el Centro de Registro de Refugiados de la
Gomar. También se reunirán con Organizaciones de la Sociedad
Civil y acudirán al albergue municipal de niños migrantes.

Morena, en busca del amor
y la amistad
Para cerrar filas, Morena tendrá el viernes 14 de febrero una
primera reunión de la Asociación Nacional de Legisladores de la
4T. El encuenn o, al que acudirán los del PT y el PES, será para
"cerrar filas", hacer "espíritu de cuerpo, de equipo". En un hotel
de Polanco, los más de 500 diputados locales, federales y sena
dores buscarán la reconciliación, el amor y la amistad, para lo
que escucharán las recomendaciones nada menos que de los ex
presidentes de España, José Luis Rodríguez Zapatero, y de
Colombia, Ernesto Samper.
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Rayuela
El caso de Neurología es
sintomático. Lamentable,
que el secretario Alcocer
se haya preocupado

tardíamente.
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ROZONES

¦AtraeGuan; juato247mddde inversión por Toyota
Donde están felices es en Guanajuato, pues la empresa automotriz Toyota abrirá
una nueva planta en Apaseo El Grande, con la mira de ajustar su producción
de vehículos híbridos y eléctricos en el futuro. La operación no es una noticia
menor, pues implicará una inversión por 247 millones de dólares, lo cual es un
mensaje de confianza para el estado que gobierna Diego Sinhue Rodríguez,
quien recibió un claro respaldo por parte de la firma japonesa, pues ayer, que
dieron el anuncio, dijeron que el tema de la inseguridad no es exclusivo de ese
estado, y más que preocuparse, se ocupan. Con esa cantidad de inversión, ya se
ve que lo hacen.

• Forra Pemex a hospital con equipo médico
La buena noticia es que Petróleos Mexicanos donó equipo médico de última
generación en Tabasco. En una gira por esa entidad, el director de la petrolera,
Octavio Romero Oropeza, visitó el Hospital Regional de Alta Especialidad, Dr.
Gustavo A. Rovirosa Pérez, donde entregó un tomógrafo de 64 cortes, conside
rado el más moderno en su tipo, dos craneótomos, una unidad radiológica y otra
fluoroscópica digital, con una inversión de más de 32 millones de pesos; pero
no será lo último, pues la empresa productiva del Estado está por arrancar 23
acciones más, con una inversión de 75 millones de pesos. Dicen que todavía le
falta, pues tiene pendientes otras 43 acciones por 163 millones de pesos. Se nota
que Pemex está fuerte.

• Se presume culpable
Ahora que Patricia Kurczyn Villalobos está próxima a concluir su periodo de
seis años como consejera del LN AI. los que han sido señalados de empujar a sus
candidatos para ocupar un lugar en el órgano de transparencia son la secretaria
de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, y el senador de Morena Ricar
do Monreal Sin embargo, dicen que los ataques no son espontáneos, sino que
tienen un orquestador, y varios comisionados del INAI apuntan a la oficina de
Rubén Ocaranza, operador de medios, ¡zas!
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« Estrena la Marina patrulla oceánica
En los astilleros de la Secretaría de Marina de Salina Cruz, Oaxaca, andan de
manteles largos, pues ayer estrenaron la Patrulla Oceánica de Largo Alcance,
"Reformador", con lo que la dependencia que comanda José Rafael Ojeda mo
derniza y refuerza su flota naval. Lo interesante es que el buque fue construido
en los propios talleres de la Semar y es uno de los proyectos más importantes de
la Marina, pues está pensado para ayudar a la población en casos de desastre y
para el mantenimiento de la paz.

• Con la lupa a robo a cuentahabientes
Agentes de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, a cargo de Ornar García Har
fuch, lograron atrapar a una banda de asaltantes que ubicaba a sus víctimas
desde el interior de las sucursales bancarias. Estos sujetos están relacionados
con siete casos más. A todas luces es un importante golpe de la Policía capitalina
a la delincuencia, si consideramos que hay dos robos a cuentahabientes en la
capital mexicana cada día; así que el plan que cocina la Jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, con banqueros y representantes de sucursales en la Ciudad de
México para frenar este delito, cae en buen momento.

• Les dice el INE que no canten victoria... aún
Aunque varios dirigentes de organizaciones han anunciado que ya cumplieron
con los requisitos para convertirse en partido político, el Instituto Nacional Elec
toral (INE) aclaró que será hasta junio cuando el Consejo General verifique y
en su caso, apruebe los nuevos registros; hasta el momento, cada asamblea es
preliminar, porque se debe garantizar la validez y autenticidad de las afiliacio
nes, asegurar que no participen entes prohibidos, como los sindicatos, cumplir
con las obligaciones de fiscalización, y la más común: confirmar que no estén
afiliados a otro partido político.
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QUE con una declaratoria ca
bildeada por Ricardo Monreal, los
senadores reconocieron la legítima
exigencia de justicia a la comunidad
de la UNAM por violencia de géne
ro y condenaron la violencia de "ex
ternos", aunque en algunos esca
ños se sospecha de un "grupo polí
tico" que antes quiso imponer a un
académico en la rectoría, John Ac
kerman, esposo de Irma Eréndira
Sandoval, amigo cercano de Martí
Batres y Claudia Sheinbaum, to
dos ellos distantes del rector Enri
que Graue. ¿De plano?

QUE el Presidente recibió a los
líderes de la Cámara de Diputados,
gestión de Mario Delgado de por
medio, con un desayuno gourmet
estilo tabasqueño, empezando con
café y chocolate, panetelas del mu
nicipio Emiliano Zapata y, para ce
rrar con broche de oro, omelette
con chaya relleno de queso de he
bra. Por cierto, a no pocos diputados
del PAN disgustó la asistencia de su

coordinador, Juan Carlos Rome
ro Hicks, quien tan pronto terminó
la charla, salió directo al aeropuer
to para volar a Washington, donde
participa en un taller en el Woodrow
WilsonCenter.

QUE Elba Esther Gordillo ce
lebró ayer sus 75 años de edad y vía el
diputado petista Fernando García
presentó un punto de acuerdo para
exhortar al CEN del magisterio a ha
cer una reforma al estatuto, a fin de
garantizar "elecciones democráti
cas". ¡ Quién lo iba a decir!

QUE en alusión a Ulises Ruiz y
Gabino Cué, el gobernador Alejan
dro Murat advirtió que en Oaxaca
nunca habrá otro 2006 ni un 2016,
en referencia a la represión contra
protestas ciudadanas en las que falle
cieron varias personas y otras fueron
encarceladas, durante un acto en No
chixtlán, donde se concretó la crea
ción de laUniversidad Politécnica.™*
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"Desde que eres una estrella te has
convertido en un cabrón.

Eso me dijo Hedda Hopper. Mi respuesta:

Estás muy equivocada, Hedda. Siempre
he sido un cabrón. Lo que pasa es que no
lo habías notado".

"...No hay nada comparable al instinto
que hace recorrer a los salmones 16 mil
kilómetros a través del mar para encontrar
el lecho del río donde nacieron. Se
ignora qué mecanismo los lleva a salvar
obstáculos que se antojan insuperables
para cumplir su misión de fertilizar los
huevos que deposita la hembra y luego
morir. Es un prodigio contemplarlas
impetuosas cascadas y ver a los salmones
arrojarse contras las rocas y remontarlas
para llegar a su destino. Después de ver
eso nadie puede ser ateo".

Esos dos fragmentos pertenecen al libro
El hijo del trapero, The Ragman's Son,
la autobiografía de Kirk Douglas.
Me dicen que el actor murió. La verdad
es que los actores nunca mueren. Sólo
cambian de escenario.
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El lado bueno
La mala noticia es que Trump
se reelegirá; la buena, que seguirá
manteniendo a raya a AMLO.

// A mí ninguna mujer me hizo
pendejo", declaró Jactan

Xl ció, sujeto presuntuoso, en
reunión de amigos que hablaban de
sus desengaños. Le preguntó uno: "¿Y
luego tu mamá?"... El Lic. Ántropo
le pidió al juez consideración para
su cliente. "Es cierto admitió que
mi defendido se robó una caja fuer
te de 100 kilos de peso y se la llevó
cargada en la espalda hasta su casa,
situada a 10 kilómetros del lugar del
robo. Pero, señor juez, cualquiera pue
de tener un momento de debilidad"...
Por intermedio del pastor Quemada
le llegó al alcalde de Cuitlatzintli un
ejemplar de la Cartilla Moral. Eso lo
decidió a ordenar que se hiciera una
razia de prostitutas en el pueblo. Le
presentaron una y procedió a interro
garla "¿Nombre?". Contestó la mujer:
"Leona". "¿Apellido?". 'Vicario". "Leo
na Vicario repitió el alcalde. Es un
nombre muy conocido, ¿no?". 'Tiene
que serlo replicó la mujer. Llevo ya
varios años trabajando en esa misma
esquina"... El novio de Glafira, hija
de don Poseidón, fue a pedir la mano
de la muchacha Le preguntó el papá:
"¿Se considera usted capaz de hacer fe

liz a mi hija?". "¡Uh, señor! replicó el
galancete. ¿No ha visto usted la cara
de felicidad que trae después de cada
cita conmigo?"... Babalucas oía en el
radio un programa con música de la
nostalgia Preguntó: "¿Quién canta?".
Le informó uno: "Bienvenido Gran
da". "¡Qué coincidencia! se alegró
el tontiloco. ¡Tengo un tapete que
se llama así!"... El Llanero Solitario
y Zorro, su amigo piel roja, hallaron
un vaquero al que los indios habían
ultimado a flechazos. "Fueron los apa
ches" dictaminó el Llanero. "No lo
contradijo el Zorro. Fueron los nava
jos". "¿Cómo lo sabes?" preguntó el
Llanero. Explicó el piel roja "Antes de
acabar con él lo rasuraron"... Todo in
dica que Trump será reelecto. Seguiré,
pues, sin ir a Estados Unidos, por el
quijotesco juramento que hice y que
he cumplido al pie de la letra de no
pisar suelo norteamericano mientras
ese patán que tanto ha injuriado a
México y a los mexicanos siga en la
Casa Blanca. Habrá quienes tilden
de tonta mi promesa, pero no hallé
mejor modo en su momento de ex
presar mi enojo por los agravios que
en su campaña nos infirió el estólido
magnate, que ahora tiene en nuestro
Presidente a su más atento y seguro
servidor. Ahí está precisamente el la
do bueno de la eventual reelección de

Trump. (A todo hay que encontrarle
el lado bueno). Es el único que puede
evitar que López Obrador haga de
México otro Venezuela Un coscorrón
o garnucho del mandatario yanqui
bastará para frenar cualquier exce
so del tabasqueño, cualquier acción
suya contraria al interés de la nación
del norte. Trump no va a tolerar en
su patio trasero a otro Chávez u otro
Maduro. Diré entonces aquello de que
no hay mal que por bien no venga y
me consolaré de seguir sin poder ca
minar de madrugada por la playa de
la Isla del Padre, sin comprar un libro
en Barnes & Noble, de McAllen, y sin
gozar mi desayuno en el Denny's de
Port Isabel... Don Astasio regresó a su
casa después de su jornada de trabajo
como tenedor de libros de la Com
pañía Jabonera La Espumosa Colgó
en la percha el saco, el sombrero y la
bufanda y encaminó sus pasos a la al
coba a fin de recostarse un rato antes
de la cena No pudo hacer tal cosa la
cama estaba ocupada por su esposa y
un desconocido con el cual la señora
se hallaba en coición adulterina Fue
a traer don Astasio la libreta en que
anotaba palabras de denuesto para
calificar a su mujer en tales ocasiones,
y le dijo la última que tenía preparada
"Lumia". "Ay, Astasio se impacientó
la esposa. Yo aquí tan ocupada, y tú
con tus palabrejas raras"... FIN.
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Primero los ricos
Garantizar pensiones indeñnidas
a los jubilados más ricos no es un acto
de justicia, sino un robo a los más pobres.

"Los ricos que tienen mansiones junto
al mar no deberían recibir subsidios

gubernamentales".
Geraldo Rivera

En este gobierno ser políticamen
te correcto es más importante
que apoyar a los pobres. Lo he

mos visto en el caso de las pensiones. La
decisión del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador de seguir pagando
hasta 25 salarios mínimos a los pen
sionados por la Ley de 1973 del IMSS,
aunque la legislación fija un tope de
10, es extraordinariamente regresiva.

El Presidente reaccionó con furia
ante la sugerencia de que su gobierno
reduciría las pensiones de quienes se
están retirando por la Ley de 1973 con
más de 10 salarios mínimos. "Nada
más que no nos confundan afirmó,
no somos iguales. ¡Cómo vamos abajar
nosotros las pensiones de los trabaja
dores! Eso sí calienta. Pero bueno, ya
se aclaró".

Bajo la presión del mandatario, es
te 5 de febrero, en una sesión extraor
dinaria, "el H. Consejo Técnico del
Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS), encabezado por el director
general, Maestro Zoé Robledo, ratificó
por unanimidad el criterio que aplica
el Instituto para determinar como lí
mite superior de cotización 25 salarios
mínimos para el pago de las pensiones
al amparo de la Ley del Seguro Social
vigente al 30 de junio de 1997".

El Presidente piensa que está apli
cando .una política progresista, pero la
medida es muy regresiva: quita dinero
a los pobres para entregarlo a los ricos.
Es Robin Hood al revés.

Los trabajadores formales inscri
tos en el Seguro Social tenían en di
ciembre de 2019 un salario promedio
de 378 pesos diarios (alrededor de
11,340 mensuales), pero deben pa
gar impuestos para subsidiar pen
siones que van desde 37,460 hasta
93,650 pesos mensuales, que, además,
no pagan completo el impuesto sobre
la renta. Si la propuesta viniera de un
gobierno de derecha, quizá lo enten
deríamos, pero procede de un régimen
que dice que su lema es 'Trímero los
pobres".

Había razones de equidad para
fijar un tope de 10 salarios mínimos en
la Ley de 1973. Esta otorga una pensión
ilimitada en el tiempo que requiere
de un subsidio gubernamental. En
cambio, las pensiones de la Ley de
1997 se financian en buena medida de
las cuentas individualizadas, las Afores,
que los trabajadores van acumulando a
lo largo de su vida Por eso las pensio
nes de la Ley de 1997 tienen un tope
más alto, 25 salarios mínimos. Una vez
que el dinero de la cuenta se acaba, sin
embaído, el pensionado se queda sin
ingresos o empieza a recibir la pensión
mínima, de solo un salario.

En gobiernos anteriores, y por ra
zones políticas, el IMSS empezó a

pagar las pensiones de la llamada ge
neración de transición, que se jubilaba
bajo la Ley de 1973, con un tope de
25 salarios mínimos a pesar de que la
legislación establecía el tope de 10. La
Suprema Corte ha ratificado en tres
ocasiones este límite. Hoy el IMSS
señala que seguirá pagando hasta 25
mínimos. Esto costará más a los con
tribuyentes, ya que las pensiones de
la Ley de 1973 no tienen el respaldo
de cuentas individuales. El resultado
es un subsidio de los contribuyentes,
no para los pobres, sino para quienes
reciben pensiones de 37,460 a 93,650
pesos al mes.

Garantizar a los jubilados más ri
cos pensiones indefinidas, pagadas por
trabajadores que ganan mucho menos,
no es un acto de justicia sino un robo
en despoblado. Lo peor es que ni el
Presidente ni sus funcionarios parecen
haberse dado cuenta de lo regresiva
que es su política. Escoger a funcio
narios con 90 por ciento de lealtad y
solo 10 por ciento de capacidad tiene
un costo.

• CONTRA LA UNAM

Grupos de encapuchados han cerrado
una escuela tras otra de la UNAM
pese a la oposición de los estudiantes.
El rector Enrique Graue ha aceptado
todas las peticiones que tienen que ver
con la seguridad de las mujeres, pero
pide "desenmascarar a los provoca
dores" que quieren desestabilizar a la
UNAM. Yo lo apoyo.
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KIOSKO
"Pobres" no se subirán a la London Eye de Culiacán

Desde Culiacán, Sinaloa, nos dicen que
el alcalde Jesús Estrada Ferreiro (Mo
rena) dio de qué hablar, debido a que
mandó decir a las familias que si no
tienen dinero, no se hagan ilusiones de
disfrutar en un futuro de la enorme
rueda de la fortuna de más de 50 me

tros de diámetro que prevé instalar en
su tierra. Empeñado en que la capital
tenga su propia London Eye, nos expli
can, don Jesús se encuentra en nego
ciaciones con inversionistas privados, a
fin de que inyecten hasta 5 millones de
dólares a la atracción No obstante, nos
señalan, sin tener amarrado el negocio,

el edil ya dejó claro que quienes no tengan dinero o se les ha
ga muy caro subirse, se quedarán con las ganas, lo que desató
críticas de todo tipo que se sumaron a los cuestionamientos de
la oposición por esa obra, que se impulsa mientras Culiacán
tiene deficiencias en la recolección de basura, limpieza en ca
lles, alumbrado público y, claro, seguridad.

Adela
Román
Ocampo

Falso, el tamal más grande del mundo
Nos cuentan que en Acapulco ni con el paso
de los días perdonan el intento de la alcaldesa
Adela Román (Morena) de romper el Récord
Guinness por el tamal más grande del mundo.

Primero, nos refieren, porque la marca no pudo lograrse, ya
que lo que se cocinó no fue un tamal... sino aproximadamente
5 mil de ellos puestos sobre una mesa en línea recta, por lo que
al final del evento doña Adela sólo se autorreconoció por el "ta
mal ensamblado más grande del mundo". Pero eso no es todo,
nos dicen, pues el mayor reclamo es que el evento tuvo una in
versión cercana a los 400 mil pesos, además de que perjudicó
a pobladores y visitantes, ya que por la tamaliza cerró un senti
do de la Costera Miguel Alemán por más de cuatro horas. ¿Qué
pasará cuando la morenista quiera romper el récord por la ciu
dad más segura del país?

Fecha: 07/02/2020

Página: 24

Area cm2: 262

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 29,475



Por adelantar su "campaña", superdelegado tropieza
Nos cuentan que en Baja California Sur, quien también da de
qué hablar es el superdelegado Víctor Castro Cosío, pues sus
detractores acusan que aprovechándose de su cargo anda en
franca campaña rumbo a las elecciones de 2021, queriendo
conquistar simpatías. Sin embargo, nos señalan, el llamado Pro
fe ni se inmuta con las críticas, sobre todo luego de que una
encuestadora lo colocara en primer lugar de preferencias, estu
dio que también fue criticado, pues más allá de sus detractores
políticos hay grupos ciudadanos que no lo ven con buenos ojos,
como los familiares de unas 88 personas con discapacidad, in
cluidos niños, quienes denunciaron tener pendiente el pago,
desde hace 10 meses de su beca prometida por el presidente
Andrés Manuel López Obrador. Más que andar de grilla, nos
indican, lo que el Profe necesita es ocuparse de lo urgente.

Delegado está que se va y se va...
Nos cuentan desde Zacatecas que Manuel Cavazos Meló em 
prendió la gira del adiós como delegado del IMSS, porque está
a días de pasar la estafeta a la doctora Sandra Duran Váz
quez, quien recientemente ganó esta delegación por medio de
un sorteo nacional. Sin embargo, nos dicen que antes de irse,
don Manuel sigue a mil por hora con sus
visitas en los hospitales y hasta se dio
tiempo para apapachar al personal dele
gacional con atole y tamales, recibiendo
en respuesta abrazos y agradecimientos.
El que mucho se despide pocas ganas
tiene de irse, nos mencionan.

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario pre
viamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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La democracia electoral que hicieron
posible 30 millones de ciudadanos
en2018, estáendéficit, pues empata

cada vez menos con la democracia legisla
tiva y gubernativa que se está ejerciendo
ahora. Más aún, toma características de la
forma de gobierno antitética, que nada
bueno auguraría para nadie.
El gobierno popular es, por definición,

abierto, participativo y transparente.
Atiende a los gobernados. Los escucha Se
propone formar consensos. Busca el acuer
do. Es incluyente. Es tolerante y a la vez
firme. Sabe lo que quiere para la mayoría.
Lo busca por todos los medios. Asume de
cisiones con la colectividad. Se nutre y se
recrea en, y con ella.
Con un gobierno que se esgrime en esa

línea a cualquier sociedad le va bien. Vive
en concordia, en paz y en orden. Puede de
sarrollar todas sus capacidades individual
mente y en conjunto. Sobre esta base, es
capaz de alcanzar el bienestar, el progreso
y, enúltimainstancia, lafelicidad. Es lame
jor salvaguarda para todos los estados. Po
nerles estas bases, es la única posibilidad
de conservarlos y engrandecerlos.
Mirando a ese objetivo, es como el ver

dadero político busca ejercer el poder. Ese,
es propósito vital del genuino demócrata.
Sólo entonces cristaliza la mejor constitu
ción que conoce el Hombre. Sólo entonces,
la democracia se da por el pueblo, con el
pueblo y para el pueblo, como se estableció

desde la antigüedad y como muchos lo
postulan ahora, pero distantes de sus pa
labras y de la realidad.
Teóricamente, y en la praxis, la demo

cracia tiene como antípoda a la tiranía,
considerada desde siempre la peor forma
de gobierno. Esta se define por la arbitra
riedad; es la vía de acceso al poder de
quien lo toma por la fuerza. Por fortuna,
aquí eso en nada se parece a como se dio
la sucesión.

Esta, quedará en los anales como un he
cho sin precedentes, único, histórico, en el
que la voluntad mayoritaria, en las urnas,
decidió inteligentemente el cambio añora
do por tantos años.

Empero, no ha tenido la continuidad su
ficiente que requiere en algunos casos para
acentuar su esencia, sus rasgos, sus carac
terísticas y sus objetivos sociales.
Pero, como el propio Presidente ha di

cho, rectificar es de sabios y se debe man
tener siempre una actitud humilde para
aceptar los errores cuando se incurre en
ellos. Y lo mejor para ello, es escuchar.
Con eso, Andrés Manuel López Obrador

se pone en línea con Ortega y Gasset y otros
pensadores, en que, la Opinión Pública no
sólo no debe soslayarse, sino que es y debe
ser fundamental para gobernar.
El filósofo español recuerda: "...mandar

no es gesto de arrebatar el poder, sino tran

quilo ejercicio de él (...) mandar es sentarse.
Trono, silla curul, banco azul, poltrona mi
nisterial, sede. (...) El estado es, en defini
tiva, el estado de la opinión, una situación
de equilibrio, de estática. (...) No se puede
mandar contra la Opinión Pública".
Esta, en un régimen democrático como

el nuestro, debe tener especial estima y
uso, que seguro le seguirá confiriendo el
gobierno de la 4T como certeza de me
jores decisiones.

Sotto Voce...

El gobernador de Oaxaca, Alejandro Mu
rat Hinojosa, recibió de manos del director
del IMPI, Juan Lozano, el reconocimiento
de la Declaración de Protección de la De

nominación de Origen del Café Pluma.
Con este logro, se beneficiarán 28 mil ca
feticultores de 30 municipios de la Costa y
Sierra Sur de la entidad Esta, con la De
nominación del Mezcal, conseguida en
1994, ya suma dos, de tal manera que esos
productos, debidamente protegidos y re
conocidos por su gran calidad, continua
rán reafirmándose en el gusto de los con
sumidores y en el mercado y, a la vez, ge
nerarán inestimables beneficios para las
comunidades. Todo, como resultado de la
conciencia social, sensibilidad, entusias
mo y trabajo del mandatario estatal. •

ombeluniversal@gma il. com
@mariobeteta

Fecha: 07/02/2020

Página: 9

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

Óscar Mario Beteta "En Petit Comité"

Óscar Mario Beteta

Costo: 25,798



El Senado iniciará el próximo miér
coles el debate a parlamento
abierto de las reformas a la sub

contratación laboral (outsourcing) pro
puestas el 23 de octubre pasado por el
líder minero y hoy senador de Morena,
Napoleón Gómez Urrutia.
Su iniciativa generó gran inquietud, si no

es que abierto rechazo, entre las seis mil
empresas del giro que subcontratan a 7.6
millones de trabajadores, sobre todo por la
intención de considerar delincuencia or

ganizada a las que violen la reglamenta
ción del outsourcing.
Napito, quien heredó de su padre Na

poleón Gómez Sada la dirigencia del Sin
dicato Nacional de Trabajadores Mineros
y Metalúrgicos de la República Mexicana
(SNTMM), huyó a Canadá en2006, luego
de ser acusado por un grupo de sus re

presentados de desviar 55 millones de dó
lares de un fideicomiso creado para pagar
indemnizaciones a mineros de la empre
sa Cananea

Desde Vancouver trató de manejar su
agrupación hasta 2018 (año en el que re
gresó a México con el visto bueno del go
bierno de la 4T, para obtener un escaño
en el Senado), sin que pudiera frenar del
todo la desbandada en la organización
gremial.
Para recuperar representatividad ha

enarbolado la bandera de adalid de la cla

se trabajadora con iniciativas como la de
la subcontratación laboral, mecanismo
que, como se sabe, no otorga prestaciones
a quienes asi se emplean.
Pero el propio "Napito" —según denun

cian líderes de otros sindicatos de mine

ros— se ha convertido en empresario y be

neficiario del"outsourcing'\ y su verdadero
objetivo —añaden— es quedarse con una
buena tajada del negocio.
Es en ese contexto en el que ha puesto

en marcha una estrategia para fortalecer la
representatividad de su central obrera, la
Confederación Internacional de Trabaja
dores, con la que controlaría una masa de
obreros a la que, mediante su empresa o
empresas de outsourcing, ofrecería la op
ción de la subcontratación.
Esto ha desatado una descarnada dispu

ta por la titularidad de los contratos colec
tivos de trabajo con las diez agrupaciones
que conforman la Unión Nacional de Sin 
dicatos MineroMetalúrgicos y MetalMe
cánicos de México (UNASIM) que agrupa
a unos 100 mil obreros.
Gómez Urrutia argumenta tener 200

mil, pero sus opositores aseguran que se
trata de una cifra deliberadamente inflada
que incluye a mineros de Estados Unidos
y Canadá que no tienen nada que ver con
México. Tan solo entre 2016 y 2017, el sin
dicato minero de Napito perdió tres re
cuentos sindicales y tras ellos a unos ocho
mil trabajadores.
Por eso Gómez Urrutia ha intensificado

sus vínculos con una organización esta
dounidense llamada Grupo Poder, que en
cabeza en México, Benjamín Cokelet, y en
EUA el líder minero Richard Trumka. Gru 

po Poder, encubierto con la piel de una
ONG, promueve conflictos mineros para
asumirse frente a ellos como defensor de

trabajadores a los que invita a afiliarse al
sindicato de Napito.
Entre los integrantes de la UNASIM está

el Sindicato Nacional Democrático Mine
ro, que con 14 mil trabajadores lidera Is
mael Leija Escalante, y cuya existencia fue
reconocida por la Suprema Corte a finales
de enero pasado al ampararlos contra una
demanda de desconocimiento interpuesta
por Gómez Urrutia
Tal es el doble juego de Napito.

Instantáneas:
1. DENUNCIA. El colectivo No a la Co

rrupción, luego de manifestarse la semana
pasada afuera del Palacio Nacional, espera
que la denuncia que interpuso contra el
coordinador de asesores de la SEGOB, Jor
ge Alcocer Villanueva, sea atraída por la se
cretaria de la Función Pública, Irma Erén
dira Sandoval. A Alcocer le atribuyen un
enriquecimiento irregular por 14 millones
de pesos mediante posibles contratos para
su empresa Nuevo Horizonte Editores.
2. CONCORDIA. En el aniversario 103 de

la Constitución, ante AMLO y al despedirse
como presidente de la Conago, el gobernador
de Querétaro, Francisco Domínguez, convocó
a restaurar la concordia en el país "desde la
máxima magistratura hasta el más modesto
servidor público". Y no le falta razón al bien
evaluado mandatario panista pues si segui
mos en el ojo por ojo, todos acabaremos tuer
tos, según advertencia de Gandhi. •

rrodriguezangular@hotmail.com

Napito se ha enarbolado como
adalid de la clase trabajadora y
pide reformar el outsourcing
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Las firmas falsas de Margarita
Era una sais enorme, sin ventanas.

Más de doscientas personas traba
jaban en silencio. El único raido

tiran sus ¡«dados repiqu «¿acido y el ale
teo de los ventiladores. La instalación era
un edificio escondí dodel Instituto Nacto
nal Electoral {IND. Los empleados mira
han uno por uno los rastros que antes
se habían capturado en linea, por medio
de una aplicación, para apoyar a los can
didatos qtieen ase momento se posttila
bao canso independientes y aspiraban a
la presidencia,
"Llevo todo eí día con Armas inválidas

de Margarita (Zavala), no sé por qué ha
cen eso, SI no hicieran tantas trampas,
nos iríamos a casa mfe temprano", me
dijo ese díaFraneisco Pérez. un empleado
del ME a quien entrevisté para el repor

taje que entonces hada para Uní visión.
El 16 de marzo de X38, el INE convocó a

una conferencia de prensa, y anunciaran
que tanto mm Jalma
Rodrigas?'® BmOoo'yZsM&lB, hatóanacu
mulado un número importante de firmas
itp vál jd®. Bi e! caso de efla, halaia 4®^ nal
firmas supuestamente hechas por ciudada
nos que no estaban vigentes en la lista no
minal, más efe 200 mü fotocopias, 432 Ar
mas falsas y casi 7 mil documentos no vá
lidos, entre áüos "fotografías tomadas a tar
jetasde presentación, credenciales decade
nas comerciales* Ucencias de manejo' es
cribió meses después el consejero del INE,
Ciro Muiayama, en su lfoi>o La democracia
a prueba, editado per Caí y Aretm.

Mmrayama reveló que había votado
contra la candidatura de Zavala, aunque

ella finalmente tuvo la cantidad de fir
mas requeridas para ser independiente,
poique muchísimas de las fotocopias
que seregistraron en su apoyo fue ron he
chas desde "domicilios desde los cuales
se enviaron de ritos o rolles de apoyos a
partir de fotografías y en horas Inusua
les, como en la madragada. Hubo una
suma de talleres de maquila de envío
masivo de apoyos falsos",
Zavala dijo (Jiw las Araras falsas habían

sido "sembradas" pataperfcdicaiía. litigó
ta sanción por di alegadooomportamlento
irregular y terminó pagando únicamente
24 mil pesos de multa.
En mayo de 2018, ella raí unció a la can

didatura itideparídietite. Tres meses más
tarde, según documentospúblfcos consul
tados para esta cclumna, regató la marca
México libre, cor la cual comenzó una ca
trera para fundar un nuevo partido polí
tico, La direecíóit oficial m. un departa
mento a) Las Aguilas, al sur de la Ciudad
de México, de su propiedad.
Ahora, su nuevo ptoyecto está rvueva

roente a nsvisián.Este 4 de febrero, et INE
anunció que México Libre había cumplido
con la entren de número de apoyes y ac
tas de asambleas requeridos pasa conver
tirse en un nuevo partida
El proceso para completarlo antes de la

fecha limite fue meteorice, Elaboré un re
gistro histórico de apoyes de México Li
bre anunciados por el INE para esta co

lumna. Entre febrero y diciembre crecían
en un promedio de522 firmas por día, pe
ro después del 10 de diciembre, algo su

cedió. La asociación civil triplicó sis apo
yos diarios, y comenzó a recolectar L366
apoyos en promedio cada día. Coi ello,
logró una meta que parecía muy ouestn
arriba; pasó de 162 mil apoyos el 1£ de di
ciembre, a 239 mil 513 el 4 de febrero, ra
decir, un crecimiento de más de 76 mil
firmas durante la época vacadoná de di 
ciembre y el mes ds enera.
En el INE, dicen que hay que esperar.

La oficina de revisión de apoyos uno a
uno, que dios llaman "mesa de control",
otra vez opera a toda máquina. Lt apli
cación tiene m uelios caiidados. Aprendi
mos de ta experiencia y mala fe di algu
nos", diceparaesta columnaRené Miran
da, director del Registro Federal d« £lec
tofes.Pero no secoíifían: eaán revfeando
cada documento, cada apoyo, uro por
uno. Dicen que es mejor no adelantarse,
que en junio se sabrá si los requintos se
cumplieron adecuadamente. *
Para eso funciona un oigapismoasí en

una democracia: para revisar, para riediar,
para segurarse, para que los anuidos
sean definitivos cuando hayan sida revi
sados y confirmados •

Zavala tíljo que las firmas
falsas habían sido "sembrarlas"
para perjudicarla. Termind
pagando úni carneóte 24 rail
pesos rfe multa
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Esta semana, el titular de la
Fiscalía General de la Repú
blica (FGR), Alejandro Gertz

Mañero, generó un enorme revuelo
al proponer que no todo homicidio
de unamujer sea tipificado como fe
minicidio.
A favor de esa medida, la FGR ar

gumentó en un comunicado que "en
este delito, actualmente, se imponen
siete condiciones, requisitos y cir
cunstancias que complican inútil
mente su judicialización (ver artículo
325 del Código Penal Federal)". Asi
mismo, señaló que "si, simplemente,
se tipifica y se mantiene el delito de
feminicidio como un homicidio en
contra de unamujer; este feminicidio
debe tener el agravantey la penalidad
más alta, que debe ser de 40 a 70
años; que es superior a la que actual
mente se aplicaen cualquier delito de
homicidio calificado o agravado".
Esta propuesta perdió rápida

mente tracción política, al ser recha
zada por colectivos de mujeres,
otras instituciones públicas (la CO
NAVIM, por ejemplo) y, tras un par
de días, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. "Si se lleva aca
bo esta reforma, aun siendo buena,
se puede malinterpretar, entonces
que las cosas queden como están",
afirmó el Presidente en la mañanera

del miércoles.
Esto básicamente liquida por

ahora las probabilidades de que
transite la reforma propuesta por

Gertz. Sin embargo, la intención de
hacer un cambio de esta naturaleza

es común entre múltiples operado
res del sistema de justicia. Probable
mente, esto pueda inspirar pro
puestas similares en los estados. Es
por tanto importante atender los ar
gumentos esgrimidos por la FGR.
En primer lugar, va una puntuali

zación: es falso que la ley impone
"siete condiciones, requisitos y cir
cunstancias" para que el homicidio
de una mujer sea tipificado como fe
minicidio. El artículo citado (325 del
CPF) señala que "comete el delito de
feminicidio quien prive de la vida a
una mujer por razones de género. Se
considera que existen razones de gé
nero cuando concurra alguna de las
siguientes circunstancias". Y lista sie
te características (violenciasexual, le
siones o mutilaciones infamantes,
antecedentes de violencia familiar,
existencia de una relación sentimen

tal entre agresor y víctima, amenazas
previas, incomunicación de la vícti
ma, exhibición del cuerpo en un lu
gar público) que sirven de marcado
res de violencia de género.
Pero solo se requiere la existencia

de una sola de esas circunstancias
para que el asesinato de una mujer
pueda ser tipificado como feminici
dio. En algunos casos, las hipótesis se
actualizan de manera dolorosamen

te obvia (cuando aparece el cuerpo
desnudo de una mujer asesinada en
la calle, por ejemplo). En otros, la evi

dencia puede ir apareciendo en el
proceso de investigación (cuando se
indaga sobre los antecedentes fami
liares de la víctima). Pero, de cual
quier manera, no se entiende como
eso dificulta mayormente la judicia
lización de una carpeta.
En segundo término, los homici

dios de mujeres no clasificados como
feminicidios no se investigan mejor
ni se sancionan más a menudo que
los feminicidios. En ambos casos, la
impunidad ronda el 90%. El proble
ma no es el tipo penal.
Dicho de otro modo, no se gana

ría gran cosa con una reclasifica
ción como la propuesta por la FGR,
pero si habría una pérdida signifi
cativa: se invisibilizaría de nueva

cuenta una forma específica de vio
lencia contra las mujeres. El hecho
de registrar feminicidios como ca
tegoría particular sirve de recorda
torio de las pee uliaridades de la vio
lencia de género, de su enorme pre
valencia y de la urgente necesidad
de atenderla.

En conclusión, hay que estar en es 
ta con el Presidente: mejor no mover
le. Pero no porque se pueda malin
terpretar la idea, sino porque no que
remos mandar la violencia de género
a las sombras. •

Los homicidios de mujeres
no clasificados como
feminicidios no se

investigan mejor ni se
sancionan más
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Con la llegada de la izquierda al poder
en el Ciudad de México, todos los je
fes de Gobierno excepto Cuauhtémoc
Cárdenas han estado cerca de pisar la
cárcel por diversas circunstancias, lo que
puede catalogarse como una maldición.

Cuestión de recordar que luego de año
y medio de gobernar la capital del país,
Cárdenas dejó su lugar a Rosario Robles,
quien cerró la administración de tres años.
Robles fue acusada de hacer un cochinito
a través de contratos alterados.

Después fue echada del PRD por malos
manejos y hoy está en la cár
cel, donde enfrenta un proceso
por permitir presuntos malos
manejos de miles de millones
de pesos, a través de la llama
da Estafa maestra.
Después de Rosario si

guió Andrés Manuel López
Obrador, quien fue desti
tuido como jefe de Gobierno
aunque nunca dejó el car
go, acusado de desacato al
no atender una orden judi
cial de regresar un predio a
un particular, que había sido
usado para abrir una calle a
un hospital privado.
Estuvo muy cerca de ser

encarcelado, pero López
Obrador pudo escapar y dar
le la vuelta al asunto. Al final,
el desafuero del que fue objeto
terminó catapultándolo en la
lucha política.

Al tabasqueño le siguió Marcelo Ebrard,
que luego de ser considerado el mejor jefe
de Gobierno que ha tenido la ciudad, tuvo

que huir a Francia para evitar ser llevado a
prisión, debido a las descomunales fallas
de la Línea 12 del Metro.

La que sería obra insignia de su adminis
tración fue utilizada por su sucesor, Miguel
Ángel Mancera, para atacarlo política
mente y hacerlo poner pies en polvorosa,
en tanto terminaba el anterior sexenio.

En la actualidad a quien le toca sufrir la
persecución política es al propio Mancera,

que de no ser por el fuero constitucional
que obtuvo como senador de la República,
seguramente ya hubiera sido presentado
ante el Ministerio Público.
Para nadie es un secreto que existe un

voluminoso expediente sobre el último jefe
de Gobierno del PRD y que los hilos legis
lativos ya se están jalando para eliminar el
fuero, para que Mancera sea el primero
que pruebe esa enmienda.
En vía de mientras, varios de sus más

cercanos colaboradores están en la mira
de las actuales autoridades, que incluso
ya lograron que se les giren
las respectivas órdenes de
aprehensión.
Con esos antecedentes,

Claudia Sheinbaum deberá
andar con pies de plomo, por
que si bien es cierto que en
estos momentos no corre el
menor peligro, pues está muy
bien resguardada incluso por
el gobierno federal, la política
es una rueda de la fortuna.
Nadie sabe si Morena du

rará mucho tiempo, o si las
cosas dan vuelta y después
ella se convierta en el centro
de atención de sus enemigos,

tal como lo han sido quienes
se sentaron antes que ella en
esa silla.

©
CENTAVITOS

La que ya dio color fue la nueva coordi
nadora pejista en Donceles, Martha Ávila,
quien confirmó su papel de títere, pues
cuando los reporteros quisieron entrevis
tarla, Valentina Batres le ordenó no hablar
y ella sumisamente obedeció. Dijo que es
taba ocupada elaborando la agenda legis
lativa. Quizá alguien debería pasarle una
copia de la agenda, pues está lista desde la
semana pasada; que le pregunte a su vice
coordinador José Luis Rodríguez, quien no
podía aguantarse la risa ante los aprietos de
su coordinadora.

Existe un
voluminoso
expediente sobre
el último jefe
de Gobierno del
PRD y los hilos
legislativos ya
se están jalando
para eliminar el
fuero.
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Dicen que no hay mal que dure cien años porque la verdad
de este dicho es el límite de quién vive el mal para aguan
tarlo, ni tampoco hay evidencia de que el tiempo lo cura
todo, y es que para el Presidente ni los muertos ni las agre
siones a la GN ni las cifras de militares y policías muertos ni
el alza a los índices de violencia ni las infinitas muestras de
que el narco es ley en gran parte del país parecen ponerle
un hasta aquí a su política de abrazos y no balazos.
¿Cuál es su límite, señor Presidente, si la respuesta a

las exigencias de las víctimas del crimen organizado es su
espalda? ¿Cuál es su límite, señor Presidente, si ante ni
ños que sufren por falta de medicamentos sus palabras los
sepultan? ¿Cuál es su límite, señor Presidente, si frente a
los horrores de pueblos sometidos por criminales su prio
ridad es ver cómo quedó el cachito de lotería de un avión
símbolo de su sinrazón? ¿Cuál es su límite, señor Presi
dente, frente a las familias de los soldados que tienen que
aguantar que con huevos los replieguen, sufriendo la mayor
humillación que la institución haya vivido en su historia?

Nadie sabe cuál es el límite que se ha fijado la autoridad

máxima de este país para actuar
en consecuencia, pero lo que sí
nos imaginamos es el límite que
ya rebasó a todas las víctimas de
la estrategia de la 4T en el tema
que sea, el que se elija, para el
que simplemente los datos del
Presidente son unos y el de la
realidad son otros.

Muy difícil la postura que de
ben tener los secretarios de la
Sedeña y la Semar y el general
Rodríguez Bucio, comandan
te de la GN, su formación férrea
de disciplina, lealtad y honor de
pronto deben doblegarse fren
te a sus elementos. ¿Cuál será
el discurso de instrucción mili
tar en estos momentos hacia la
tropa? ¿De qué se habla entre la
tropa, entre los oficiales cuando
se compane el incierto tiempo en los cuarteles? Sin duda,
los acontecimientos de su día a día los pone al límite de su
capacidad de resistir, tolerar y soportar unidos toda adversi
dad. Es admirable el adiestramiento que los mandos logran
sobre su personal, es admirable el trabajo de los mandos

para conservar la calma y mantener el espíritu de cuerpo.
La verdad es que para quienes su trabajo es estar ex

puestos para defender la seguridad no existe límite alguno,
la mayor motivación es alimentar a su familia, brindarles
seguridad social, conservar su trabajo, y aún más si son mi
litares, porque abandonar la institución en estos momentos,
como seguro muchos lo han deseado, significa desertar,
huir, delinquir de acuerdo con el reglamento militar y, para
otros, cobardía, deslealtad y falta de honor.

¿Qué tiene Durazo que decir frente a todo esto? ¿Cómo
puede explicar tener al general Audomaro, relegado, te
niendo mucha información que aportar como director ge
neral del CNI, cuando los criminales sin ningún decoro se
dejan ver por todos lados? Son muchos los señalamientos
de este gobierno sobre el narcotráfico de administracio
nes pasadas, pero no puede reconocer que en la suya los
criminales ya no sienten temor, no se da cuenta que se
dejan ver sin ningún resquemor por las calles. La hija de
El Chapo contrajo matrimonio en una catedral rodeada
de invitados relacionados al narco, la presencia de Ovidio
fue pública en todo momento ¿No es un prófugo de la ley?
¿No saben dónde están los criminales cuando decenas de
autos deportivos con armas largas se estacionan uno detrás
de otro en un pueblo en donde lo único que se distingue
es la pobreza? Y aunque la agenda de los próximos hechos
ponga una nueva cifra de muertos o una nueva agresión a
elementos de cualquier corporación, no debemos olvidar
que todo en esta vida llega a su límite.

DE IMAGINARIA

El próximo domingo se conmemorará el Aniversario de la
Marcha a la Lealtad en momentos en que el EM es humi
llado y asesinado en manos de criminales, el Presidente, al
que tanto le gusta la historia, debiera recordar esos hechos
para que con su discurso en esta ceremonia logre aliviar los
agravios de su política de paz y amor.

¿Cuál es su límite,
señor Presidente,

si la respuesta a
las exigencias de
las víctimas del

crimen organizado
es su espalda?
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• La nuneralla retrata la participación de cerca de cinco
millones de atletas en 169 países y más de un millón de
voluntarios, de los que, en México, hay cerca de seis
mil en forma organizada, con más de 30 mil atletas que
participan en campamentos y entrenamientos donde
se generan fortalezas, habilidades, autoestima, alegría,
confianza y satisfacción.

Las personas con discapacidad intelectual históricamente
han sido estigmatizadas, por lo que una respuesta global tuvo
su comienzo en Estados Unidos al finalizar la década de los
años sesenta, respecto a que las limitaciones en el ámbito
intelectual y conductual conviven con otras capacidades,
en este sentido, un movimiento internacional como Special
Olympics generó inclusión y comunidad, en donde cada per
sona y su familia son aceptados más allá de sus condiciones
de salud, sociales o económicas.

Hoy en día, la numeralia retrata la participación de cerca de
cinco millones de atletas en 169 países y más de un millón de
voluntarios, de los que, en México, hay cerca de seis
mil en forma organizada, con más de 30 mil atletas
que participan en campamentos y entrenamientos
donde se generan fortalezas, habilidades, autoesti
ma, alegría, confianza y satisfacción en el ámbito del
deporte, la cultura física y en la propia vida.

Los programas que se realizan tienen que ver
con el desarrollo integral, que considera la prime
ra infancia y el crecimiento saludable, estas co
munidades también se encaminan a la formación
de profesionales de la salud, a través de un cente
nar de organizaciones y universidades, quienes, a
nivel local, proporcionan atención gratuita a atle
tas de Special Olympics.

En el ámbito del deporte, las disciplinas en las
que han clasificado son 17 de verano, cuatro de
invierno, dos de exhibición, 14 deportes unificados y eventos
que se apegan a las reglas del Comité Olímpico Internacional,
motivo por el cual existen amplias variantes de participación
para las personas con discapacidad intelectual que viven con

síndrome de Down, Angelman, Apert, Asperger, Edwards, Pra
der Willi, William y X Frágil; no se podría entender este esfuerzo
sin el liderazgo y prestigio de Special Olympics a nivel nacional
e internacional, no obstante, es papel fundamental el que jue
gan las familias y, en particular, los padres, al desplegar su amor,
tiempo y pasión por generar los más altos niveles de inclusión
de sus hijas e hijos a través del deporte y la cultura física.

Adicionalmente, las conexiones de apoyo e
información se dan en temas diversos que in
cluyen sexualidad, legales, vida independiente
y educación. El día de ayer, en la casa del Co
mité Olímpico Mexicano se planteó una alianza
estratégica con Special Olympics México, con la
presencia de una constelación de estrellas del
deporte, el arte, la cultura, el espectáculo y de la
ciencia, quienes fungen como embajadores de
este gran movimiento que apoya en diferentes
vertientes el desarrollo y coordinación de los ac
tores sociales inmersos en este noble propósito.

Vaya nuestro reconocimiento a todas y todos
ellos, que se suman al esfuerzo encabezado por
Pilar Bazán Ruiz y Carlos Padilla Becerra, por
replicar en el capítulo México lo que se ha venido
fortaleciendo a nivel mundial. La inspiración que genera la
alegría del esfuerzo en los atletas especiales es un recorda
torio permanente a la gratitud que tenemos y que debemos
tener a la propia vida.

Es papel
fundamental

el que juegan
las familias y,
en particular,
los padres,
al desplegar
su amor, tiempo
y pasión.
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El expresidente sudafricano Nelson Mandela tenía sufi
cientes razones para sentirse agraviado.

El régimen del apartheid lo había encarcelado durante
27 años. Para cuando lo liberaron el próximo martes se
cumplirán tres décadas de ese hecho histórico, había
pasado más de la tercera parte de su vida en prisión.

Y, sin embargo, Mandela supo romper con ese pasado
y perdonar a quienes le habían impuesto el castigo. "El
perdón libera el alma y remueve el miedo", decía. "Por eso
es un arma tan poderosa".
Una vez libre, se dedicó a desmontar la imagen de

peligroso revolucionario que le había construido la
propaganda oficial, pero que también debía él, en parte, a
su participación en la lucha armada.
El país estaba a un paso de la guerra civil y en ese

momento la población negra hubiera hecho cualquier cosa
que el líder excarcelado habría ordenado. Mandela pudo
haber sido la chispa que encendiera la pradera o incluso
retirarse a la vida privada para cuidar de la salud deterio
rada que le dejó el larguísimo encierro.
Sin embargo, decidió usar su autoridad moral para

pacificar al país. Para quienes le exigían que Iiderara la
rebelión contra los blancos tuvo un mensaje muy sencillo,
pronunciado ante una multitud de 200 mil personas en
Durban.

"Tomen sus pistolas, sus cuchillos y sus machetes y
aviéntelos al mar".

Con ello, mostró al mundo y a sus conciudadanos que
la venganza no era la respuesta a la injusticia que preva
leció durante décadas. Su propuesta fue contraintuitiva.
Actuó con generosidad, haciendo la paz con sus antiguos
enemigos, blancos y negros, y con ello selló su reputación
para siempre.

"Si la política se trata de ganarse a la gente, Mandela,
como lo han atestiguado numerosos políticos, era el maes
tro del juego", escribió en 2013 el periodista británico John
Carlin, quien ha reconstruido muchos capítulos del pro
ceso que llevó al político sudafricano de la cárcel al poder.

Al recordar esa historia es inevitable pensar en el con
traste de lo que ocurre actualmente en México.
El presidente Andrés Manuel López Obrador, quien

llegó a la Presidencia con un gran apoyo popular, no ha
utilizado el poder conferido para superar el pasado y unir
al país en torno de una visión común de futuro.

Más bien, parece empeñado en ajustar cuentas pendien
tes. Me parece increíble, por ejemplo, que él y sus simpa
tizantes sigan removiendo los agravios de la elección de
2006 reales o ficticios, poco importa y, con ello, man
tenerse anclados en el ayer. f j

En su conferencia del jueves, el mandatario dijo que a
quienes le reclaman por no haber continuado el proyecto
de aeropuerto de Texcoco, él suele preguntarles por quién
votaron en 2018.

Es decir, López Obrador descarta que quien piensa que
el aeropuerto se debió terminar pueda tener razones técni
cas o económicas, y que sólo puede tener razones políticas.
Eso es lamentable.

La frase describe la fijación del Presidente con sus "ad
versarios". Qiítere acabar con todo lo que se hizo antes de
que él llegara a Palacio Nacional, incluso ya lo dijo con
los fines de semana largos, aunque eso signifique una pér
dida de ingresos para el sector turístico. A este paso, al rato
la emprenderá contra el horario de verano.

Dejar atrás la carga del pasado y hacer las paces con sus
enemigos le dio grandes resultados a Nelson Mandela y le
aseguró un lugar en la historia.

Estoy seguro que también le podría funcionar al presi
dente López Obrador.

"Mandeja entró enojado a la cárcel y salió sabio", dice
John Carlin; Y lo hizo sin renunciar a sus principios ni per
der su dignidad. Quizá sea el único no miembro de la fa
milia real británica que se haya dirigido a la reina Isabel II
como "Elizabeth".

El Presidente debiera olvidarse de agravios y contem
plar la posibilidad de que en la construcción del futuro de
México todos tienen algo que aportar, hayan votado por
quien hayan votado.
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Saludamos la reunión que sostuvo ayer el presidente López
Obrador con los coordinadores parlamentarios en la Cáma
ra de Diputados, incluidos los de oposición. Es la primera vez
que ocurre en un año, dos meses, seis días que lleva al tabas
queño en el poder. Nos alegramos del anuncio de que estas
reuniones serán periódicas y de saber que el Presidente ya
aceptó que el siguiente encuentro se realice en la Cámara de
Diputados. Es la normalidad en cualquier país democrático.
Pero en la 4T es, hasta ahora, la excepción.

* A juzgar por declaraciones de los coordinadores de
los grupos de oposición, la reunión fue cordial y respetuo
sa. Fuentes autorizadas nos dicen que los que más cues
tionaron fueron el panista Juan Carlos Romero Hicks y la
perredista Verónica Juárez. Al priista René Juárez lo vieron
obsequioso y al emecista Tonatiuh Bravo, neutral. Los del
PT, PES, PVEM y Morena ya lo podrá suponer: "¿Qué horas
son?", "Las que usted diga, señor Presidente...".

* El tema que más tiempo ocupó fue la seguridad.
López Obrador reconoció que hay problemas en Colima,
Guanajuato, Jalisco y Michoacán. De Baja California y Za
catecas trae otros datos. Asegura que hay menos violencia,
también les dejó claro a los jefes de las distintas bancadas
que los gobernadores que no se adhieran al Insabi tendrán
que hacerse responsables al 100 por ciento de la salud en sus
entidades. No entran en el esquema de compra consolidada
de medicamentos. Por cierto, el gobernador Javier Corral
se alineó con la federación. Anunció ayer que Chihuahua va
a coordinarse con el Insabi.

Martín Orozco, de Aguascalientes, se llevó la nota con
una indignante declaración. Dijo
textual que 25 por ciento de la
gente que se atiende en hospita
les de la enüdad son "foráneos".
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Pero advirtió: "estados que no son
de Aguascalientes a la chingada.
De entrada, si te quedas, ya no te
puedo atender". Sin comentarios.

* Hace días escribimos so
bre los caballos de Troya que se
mueven para entregar el INE a
la 4T, de cara a la elección de los

cuatro nuevos consejeros prevista para el próximo mes de
abril. Entre los más visibles pusimos al consejero electoral
José Roberto Saldaña y al titular del Órgano de Control In
terno del INE, Jesús Georges Zamora. A los dos se les vin
cula con el senador Higinio Martínez, dirigente de facto de
Morena, en el Estado de México.

Saldaña volvió a dar color. El mencionado consejero
se olvidó del principio de neutralidad al que está obligado
como autoridad electoral. Subió ayer a redes una imagen del
evento para conmemorar el 103 aniversario de la promulga
ción de la Constitución, celebrada en Querétaro. En la foto
aparece el presidente López Obrador al frente y la leyenda,
escrita por el consejero "#TiemposDeEsperanza".

Saldaña, por cierto, hizo entripado, por la intención de
adelantar la reelección, por seis años, del secretario ejecuti
vo del INE, Edmundo Jacobo, brazo de Lorenzo Córdova,
consejero presidente del INE, apestado de la4T.

Subió a Twitter: "A las 17:30 horas de hoy @lorenzocor
dovav quiere que se ratifique al secretario ejecutivo de @
INEMéxico cuando su periodo concluye hasta el próximo 10
de abril, o sea 6 días después de que haya una nueva integra
ción del Consejero General del INE. ¡Así de farsante el "presi
dente" del INE". Saldaña adjuntó el orden del día de la sesión
extraordinaria del Consejo General del INE, que tiene como
punto único la reelección de Edmundo Jacobo Molina como
titular de la Secretaria Ejecutiva del INE por un nuevo periodo
de seis años. En esas estaban al cierre de esta columna.

* El diputado de Morena, Porfirio Muñoz Ledo le hizo
caso a Marcelo Ebrard. Y es que hace días, el canciller dijo
que hay un diputado al que no le gusta la ley que norma
la migración en el país. Le sugirió presentar una iniciativa
para cambiar lo que no le gusta. Ayer apareció en la Gaceta
Parlamentaria un proyecto de Reforma al articulo 11 de la
Constitución, elaborado por Muñoz Ledo, para autorizar el
libre tránsito de migrantes por México sin ser reprimidos.
"Esta libertad ha sido violentada por actos de represión sobre
todo en le sur de la República", acusó Porfirio.

A juzgar por
declaraciones de
los coordinadores

de los grupos
de oposición, la
reunión fue cordial

y respetuosa.
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Lo de la rifa del avión presidencial o la eliminación de los
puentes vacacionales han dejado de ser simples distracto
res presidenciales sobre las complejas coyunturas que vive
el país (la crisis de los medicamentos, las fallas del Insabi, la
inseguridad y el estancamiento económico) para comenzar a
convertirse en parte de esos mismos problemas.

Lo de la rifa del avión ya alcanza niveles surrealistas. La
última novedad es que, quien gane el avión, en realidad no lo
ganará, sino que tendrá una suerte de bono de 25 millones de
pesos (en lugar de una propiedad de mil 500 millones, según
el propio gobierno federal), en un esquema prácticamente in
comprensible, donde se mezclan fideicomisos, propiedades
compartidas, resguardos y todas las ocurrencias del momen
to. Pero lo mejor es la justificación utilizada para
este galimatías: es para que los ganadores "no se
echen a perder". Como ya sabemos, para el Pre
sidente el dinero es pecaminoso.

Al mismo tiempo que cuida que los ciudadanos
"no se pierdan" ante una súbita riqueza, el primer
mandatario le venderá, con carácter de a fuer
za, cuatro millones de boletos a ciertas empresas
privadas. Cualquier parecido con "la compañera"
María Esther Zuño de Echeverría, despojando
de sus joyas a las esposas de los funcionarios o
empresarios a los que invitaba a eventos oficiales
"para apoyar a los tarahumaras" (o los supuestos
damnificados del momento), es pura casualidad.

En el rechazo a acabar con los puentes vaca
cionales han coincidido casi todos, incluso varios
miembros de Morena, en que es una ocurren
cia muy costosa, tanto para la industria turística
como para las empresas y, sobre todo, para los
ciudadanos. Otra vez aparece el criterio supues
tamente moral de que eliminando los puentes se
recordarán los eventos históricos que se celebran
en las fechas patrias, y no se entiende que para
eso está el sistema educativo, que es donde se
tiene que dar la formación cívica de los estudian
tes. Lo demás es una forma de castigar al turismo, a las empre
sas y a los ciudadanos por una simple ocurrencia presidencial.

Tampoco le gusta la autonomía de la UNAM (ni la autonomía
de ninguna otra institución) a un primer mandatario que quiere
centralizar desde la salud hasta la educación, pasando por el
ejercicio del poder. Mi amigo Federico Arreóla me reclama
en SDP porque digo que al Presidente no le gusta la UNAM,
pero no hablamos de sentimientos, sino de realidades y he
chos. El Presidente está alejado de la UNAM y del resto délas
universidades públicas nucleadas en la ANUIES, lo estuvo en la
campaña y como mandatario. Les redujo el presupuesto, les ha

creado problemas insolubles al establecer que no puede haber
cuotas en ninguna universidad pública, al mismo tiempo que les
reduce los recursos y le aumenta el número potencial de estu
diantes. Ante el conflicto que vive la Universidad Nacional, dice
que hay "mano negra", lo que es verdad, y asegura que hay que
"lamparear" a quienes la ejercen. Pues bien, el único que puede
hacerlo es el Estado mexicano, sus servicios de inteligencia, sus
fuerzas de seguridad. Perseguir delitos y delincuentes no viola
la autonomía, la violan quienes quieren paralizar la UNAM sin
que nadie haga nada desde el gobierno federal para evitarlo.
El cariño o la falta de él se demuestra con hechos, en la vida y
en la política. Y, hasta ahora, el corazón (y el presupuesto) pre
sidencial en términos de educación superior está puesto en las

universidades del sistema Benito Juárez, creadas
por el gobierno federal y sin autonomía alguna
respecto al mismo.

Días atrás, el Presidente aseguró, cuando se in
formó que la economía había decrecido en 2019,
que el crecimiento era una forma de medición
neoliberal, que él tenía otros datos basados en la
distribución del ingreso y los recursos. Sin creci
miento no hay desarrollo, y sin inversiones priva
das y públicas no habrá crecimiento. Es verdad
que ha habido un aumento marginal, pero real,
en el consumo básico debido tanto a los apoyos
distribuidos por el gobierno como, sobre todo, por
el crecimiento sin precedentes de las remesas que
envían nuestros paisanos desde Estados Unidos,
pero eso no hace crecer la economía ni impulsa
el desarrollo del país. Esta misma semana el Pre
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sidente se desmintió a sí mismo y reconoció que
el crecimiento es su "segunda prioridad" y creó
una comisión ad hoc encabezada por Alfonso
Romo, que habrá que ver qué fuerza tiene para
imponerle a sus compañeros de gabinete una po
lítica que aliente las inversiones, sobre todo en el
sector energético. Si no es así, el efecto será muy
contraproducente.

Son demasiadas ocurrencias, demasiadas decisiones toma
das con base en prejuicios muy arraigados, demasiado des
gaste para el gobierno y la gente, sin beneficio alguno en la
gobernabilidad del país.

O LA REMODELACION

Margarita RíosFarjart lleva apenas un mes en la SCJN y hay
quien la critica por remodelar la oficina donde despachará los

próximos 15 años. La nueva ministra debe ser valorada por sus
decisiones, no por prejuicio vanos.

En el rechazo
a acabar

con los puentes
vacacionales han
coincidido casi
todos, incluso
de Morena,
en que es una
ocurrencia

muy costosa.
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• Los fines de semana largos, no se reducen a
juntar días de descanso, significan la posibilidad de
muchos negocios, de todos los tamaños, de generar
ganancias. Hace que el dinero fluya, que se gaste,
inyecta vida a la economía.
Entre los 100 posibles ganadores del avión presidencial y la
posibilidad de regresar a los asuetos entre semana. Ahí ha
querido el presidente López Obrador que esté el debate,
la atención pública en los últimos días. Hoy, por ejemplo,
sabremos si se vende o se rifa el TP01, pero de aquí al tér
mino del ciclo escolar, estaremos con el pendiente de los
puentes. ¿Se van o los mandarán a volar? La justificación
es lo de menos. Si algo hemos visto en estos meses de go
bierno es que la voluntad y la ocurrencia importa siempre
que sale de Palacio Nacional.

Y si fue tema improvisado, salió bien. Funcionó para el
giro en el reflector, pendientes abrumadores hay tantos. Lo
que no salió bien es que esto muestra una vez más el poco

conocimiento de los alcances del

"borrón y cuenta nueva" y afian
za esa ruta de acabar con todo lo
que huele a gobiernos pasados.
Llevamos 20 años con los fines
de semana largos a razón de los
días festivos por conmemoracio
nes históricas. Éstos se estable
cieron, por algunas razones más,
para incentivar el sector turístico.
El ejemplo del impacto de esta
modificación en la Ley Federal
del Trabajo que data del sexe
nio de Vicente Fox, lo tuvimos
hace unos días: 4 mil millones

de pesos se generaron en todo
el país. Hospedaje, traslados, ali
mentos, centros nocturnos y un
largo etcétera que sin duda será
aún más extenso si pensamos
en la cifra negra, la que genera
la economía informal. Pero por
sí sola, es una cantidad enorme
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que da aire a un país que se vive
entre varias tragedias. En 2019,
en los tres puentes oficiales, se
generaron 10 mil 841 millones
de pesos. Habrá que sumarle los
puentes que se dan por razones
religiosas.
Los fines de semana largos

no se reducen a juntar días de
descanso, significan la posibi
lidad de muchos negocios, de
todos los tamaños, de generar
ganancias. Hace que el dinero

fluya, que se gaste, inyecta vida a la economía. ¿Cuál será
la razón con la que el Presidente sostiene que no habrá un
impacto en la cancelación de estos asuetos de larga dura
ción? ¿Cuáles serán sus otros datos en los que respalda su
propuesta?
La historia nacional, uno de los temas favoritos del

Presidente, no debería convertirse en el argumento para
borrar de tajo con las cosas que funcionan. El falso de
bate aquí es centrar el tema en un asunto de frivolidad;
cuando en realidad el peligro es creer que estas "bana
lidades" no tienen consecuencias y que no vale la pena
hablarlas. Porque pese a lo que en Palacio Nacional nos
puedan asegurar, lo cierto es que pegarle así a la econo
mía y a un sector que ha fungido como uno de nuestros
grandes pilares dentro y fuera de nuestro territorio, sería
meternos un autogol. Porque, además, no hay relación,
no la encontramos, entre los puentes y el incentivo a los
estudiantes y el resto de mexicanos para que conozcan el
pasado nacional. Ésa es labor, en su mayoría, de las aulas
y los planes de estudio, que tendrían que estar debida
mente armados. Es una ocurrencia que, como otras más,
podría tener consecuencias de la que podremos tardar en
recuperarnos. Pero, bueno, todos tendremos muy claro
que Benito Juárez nació el mismo día que empieza la
primavera...

Si algo hemos
visto en estos

meses

de gobierno
es que la
voluntad

y la ocurrencia
importa
siempre que
sale de Palacio
Nacional.

4 MIL
MILLONES
de pesos se generaron en
todo el país en el último
puente vacacional.

10,841
MILLONES
de pesos se generaron en
2019 en los tres puentes
oficiales.
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Más temprano que tarde, en opinión de los especialistas
económicos, el embate del oficialismo lopezobradorísta en
contra del sector farmacéutico nacional comienza a rendir
frutos: el desmantelamiento o eventual erosión, al menos,
de una industria cuya adecuada operatividad condiciona
el éxito o fracaso del programa oficial de saludindepen
dientemente de los objetivos e incluso de las reglas de ope
ración de los mismos.

En los últimos meses, prácticamente desde el periodo
de transición entre la anterior y la actual administración
sexenal, priista una y morena la actual, la industria far
macéutica local, los 44 laboratorios agrupados en la Aso
ciación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf),
que lidera Arturo Morales Portas, fue tipificada —"con más
enjundia ideológica que pruebas", ciertamente— como el
más acabado ejemplo de un monopolio corrupto y cóm
plice de los excesos de gobiernos de corte neoliberal y, de
manera implícita, como el enemigo a vencer de una lucha

orientada a garantizar a la pobla
ción servicios de salud basados
en la honestidad, de bajo costo y
alta calidad.
Hoy, a poco menos de dos

años del inicio del gobierno
de la 4T y de Andrés Manuel
López Obrador en concreto, en
medio de la más aguda crisis de
adquisición y/o dotación (opor
tuna) de fármacos que se tenga
memoria, la estrategia oficial
rinde sus primeros frutos: con
tracción de inversiones en un

sector cuyas ventas representan
algo más de 240 mil millones de
pesos anuales y aporta 3% del
PIB. despidos de personal alta
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mente especializado, riesgo de
quiebra financiera por adeudos
oficiales no cubiertos y, lo peor,
el previsible cierre de empresas
de capital nacional incapaces
de competir con la introducción
al país, sin registro y al margen
de toda regulación, de fármacos
adquiridos en países tales como
India, China, Paquistán o Mala

sia o, claro, la industria farmacéutica de capital extranjero
asentada aquí y que mantiene un trato preferente por parte
de la autoridad.
Y todo, diría alguno, ante la complaciente mirada y

abono a la crisis de una Cofepris, a cargo de José Alonso
Novelo, que no sólo cambió las reglas de operación sec
torial para, por ejemplo, condicionar la maquila de fárma
cos en el país a la obtención de un permiso cuando antes
bastaba con que se le diera aviso, sino que ordena el retiro
masivo de unidades, cierre de líneas de producción y, claro,
avala con su silencio la masiva importación de productos
respecto de los cuales poco o escaso control existe...

Tal es la situación, diría más a manera de advertencia
que de broma alguno de los afectados por la actual política
oficial en la materia, que la referida Cofepris, más que una
Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios, lo
es para la promoción de los mismos. Ojalá y no pase de ser
una mala broma...

O
ASTERISCOS

* Duro golpe propinó ayer la Suprema Corte, de Arturo
Zaldfvar, a la cínica pretensión del gobernador de Baja Ca
lifornia, el Impresentable laime Bonilla, de ampliar ilegal
y antidemocráticamente de dos a cinco años su mandato,
apoyado en la reforma avalada en tal sentido por el anterior
Congreso local, buena parte de cuyos miembros integran
su gobierno. Pronto, el asunto será discutido y resuelto en
definitiva...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.

Tal es la
situación,
que la Cofepris,
más que una
Comisión para
la Protección

contra Riesgos
Sanitarios

lo es para
la promoción
de los mismos.

Buscan liberarse
de farmacéuticas
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En todo el mundo hay mitos y consejas; los
mitos de la salud con teorías extrañas o in
sólitas han existido siempre, aquí abordaré
algunos mitos, su explicación y su realidad,
que pueden servir para mejorar nuestra
educación en salud.

MITO
Uno de los mitos relacionados con el emba
razo surge cuando una mujer sabe que está
embarazada y una amiga le dice: "Si estás
embarazada, debes comer por dos".

Este mito tiene una explicación: en mu
chas mujeres el embarazo se acompaña,
sobre todo en los primeros meses, de náu
seas más o menos intensas e intolerancia a
los alimentos, la embarazada come menos
por el aumento de la acidez gástrica debi
do a las hormonas del embarazo o porque
tiene temores o dudas acerca de lo que va
a pasar; como consecuencia, las personas
con buena intención invitan a la embaraza
da a alimentarse bien, y para que el men
saje sea contundente arguyen que "debe
comer por dos".

e
CONSECUENCIAS

¿Cuáles son las consecuencias de este mito?,
lo sabemos muy bien: México es uno de los
países con más obesidad femenina (40% de
las mujeres tienen sobrepeso u obesidad*);
además, con frecuencia la obesidad corre
en familia y padres e hijos sufren obesidad.

Las campañas para revertir la obesidad
no han dado resultado porque en la mente

de los mexicanos, mujeres y hombres, la
robustez —que es obesidad— se conside
ra saludable; si la mujer ya tiene sobrepe
so u obesidad, y gana más peso durante los
nueve meses del embarazo, tiene riesgo
de padecer diversas enfermedades como
hipertensión arterial, diabetes y otras, y al
nacer el bebé ella conservará cinco, seis y
hasta 15 kilogramos; además, en muchas
ocasiones el bebé de una mamá que sufre
obesidad tendrá exceso de peso al nacer y
eso es un riesgo importante para su salud
cuando crezca.

REALIDAD
La educación en salud debe comenzar en
el embarazo, afortunadamente, los médicos
actualmente se preocupan porque la emba
razada suba entre siete y diez kilogramos (un
kilo por mes); la mujer debe alimentarse
bien, pero no en exceso, no debe "comer por
dos", porque no hay relación entre su cuerpo
y el del pequeño que se está formando en su
interior; además, en contra de lo que a ve
ces se aconseja, debe hacer ejercicio diario
durante todos los meses.

No hay que olvidar que la mujer embara
zada necesita acudir a control con su médico
cada mes y eso le permitirá tener el emba
razo y el parto sin problemas.
El embarazo es una de las etapas más

hermosas de la vida de una mujer y debe
transcurrir sin alteraciones, sin enfermeda
des y con el mayor cuidado tanto a la mamá
cómo al bebé para que esa travesía de nueve
meses culmine llena de felicidad y alegría.

(') OMS Obesidad y embarazo, 2011.
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RECOMENDACIONES

¿Qué ha cambiado en recientes tiempos
cuando volamos que antes no nos afectaba?
R. Aparte de la seguridad, la limpieza. Trai
ga sus propias toallitas de limpieza para las
mesas de la bandeja, ya que, normalmente,
sólo se limpian una vez al día, y eso es sólo
durante la noche, según Insider. Durante los
vuelos se derraman alimentos, se babea y se
cambian los pañales sucios en esas mesas. A
menudo, están más sucios que los inodoros,
así que considere esta advertencia justa. Pero
es muy fácil limpiarlos: traiga su propia toalli
ta. Una pasada debe ser suficiente (mientras lo
hace, es posible que desee limpiar su asiento
y apoyabrazos también, por si acaso).
TENAYUCA/EDUARDO VILLASEÑOR

Respecto a la nota del Sr. Alfredo López sobre
Tenayuca, puedo comentar lo siguiente: Visi
té por primera vez la zona a principios de los
60y observé en los alrededores de la pirámide
no sólo un muro, sino un conjunto de ellos con
el claro aspecto de ser los restos de una urba
nización prehispánica. En ese tiempo se em
pezaban a invadir esos restos con viviendas
improvisadas, incluyendo parte de esos mu
ros. Visité de nuevo la zona en los 70 y la in
vasión y urbanización ya era completa, que
dando a la vista solamente fragmentos de los
muros que vi en los 60. No he vuelto a ese lu
gar, pero puedo decir al Sr. López que el mu
ro que menciona indudablemente es parte de
la Tenayuca prehispánica. Respecto de repor
tar al INHA (hoy ¡NHA1) sería inútil, pues lo que
yo vi lo vieron ellos también y nada hicieron.
R. Don Eduardo, muchas gracias por compartir

esta información que, de seguro, le servirá a
don Alfredo López. Tristeza, pero no sorpresa
ese descuido (¿o será política?) del INHAI.
WASABI/HORNELAS2

¿Cuánto wasabi se le debe poner al sushí, es
como si fuera salsa picante al gusto?
La cantidad de wasabi es cuidadosamente
medida por el chef de sushi. que la agrega en
tre arroz y cobertura. Si eso no es suficiente
para usted, tome un poco de wasabi con sus
palillos y póngalo directamente en el sushi.
Algunas personas lo mezclan directamente
con la salsa de soja hasta que adquiere un co
lor verdoso, eso definitivamente es demasia
do y el wasabi cubrirá el sabor de la cobertura.
BEBER

¿Afecta nuestra sobriedad el orden en que
bebemos diferentes licores?
R. Cerveza antes de licor, nunca ha estado
más enfermo. Licor antes de cerveza, estás
en el claro. ¿Suena familiar?
La verdad es que no importa qué alcohol tome
cuando importa cuánto bebe en general. A me
dida que consume, su inhibición disminuye y
es más probable que tome más. Comenzar cón
licor o cerveza no tendrá ningún efecto sobre
qué tan enfermo se enferma. Una cosa para
recordar es que si comienza con una bebida
que contiene más alcohol, es más probable que
sus inhibiciones disminuyan más rápido y se
incline a beber más, antes. Esto podría darle
la impresión de que fue el orden en que be
bió lo que lo enfermó, cuando en realidad fue,
simplemente, que se emborrachó más rápido
y bebió demasiado en general.
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Una cincuente añera
rejuvenecida

Esta semana, Yarla Covarru

bias terminó su segundo
periodo al frente de la Aso

ciación Femenil de Ejecutivas de
Empresas Turísticas, conocida
simplemente por su acrónimo:
AFEET, por lo que pasó la estafeta
a su sucesora en la presidencia de
este organismo, Brenda Alonso
Enríquez.
En la AFEET los periodos son

cortos, supongo que a las presi
dentas les falta tiempo, pero son
las reglas y hay que respetarlas.
CovaiTubias hizo una gestión

sobresaliente en los dos años que
dirigió este organismo, pero en
realidad la historia de renovación

de esta longeva agrupación no co
menzó hace un par de años, sino
cuatro, cuando Carmen Torre
blanca fue nombrada presidenta.

Torreblanca sentó las bases para
la modernización de la AFEET y
luego le dio la batuta a Covarru
bias, quien supo continuar lo que
en realidad habían comenzado

juntas.
Ambas, Carmen y Yarla, se

empeñaron desde el principio
en inyectarle nuevos bríos a este
organismo femenil del sector tu
rístico y sobradamente lo lograron
en sus gestiones que estuvieron
encaminadas a contribuir al forta

lecimiento de la industria turística,
tanto en el modelo antiguo como
en el nuevo de la actual adminis

tración federal, donde la visión es
muy diferente a la óptica de pasa
dos gobiernos.
Del trabajo realizado por Cova

rrubias durante sus dos periodos
sucesivos destacan las siguientes
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acciones: incrementó la cantidad

de socias inscritas activas; y sus ca
pítulos filiales aumentaron 38 por
ciento tan sólo en el último año.
Pero más allá de haber hecho

crecer su membresía, tal vez una
de las acciones más importan
tes y trascendentes fue poner la
mira en llevar a la agrupación pa
sando las fronteras, no en cuanto
a establecer capítulos en otros
países, sino a formar parte de or
ganismos globales de la máxima
importancia.
Y con esto me refiero a que hoy

la AFEET es miembro afiliado de

la Organización Mundial de Tu
rismo (OMT), que a su vez es un
organismo de la Organización de
Naciones Unidas (ONU), mem
bresía que le fue ratificada recien
temente a la agrupación.
Hoy su campo de acción es más

amplio y se basa en tres ejes: net
working, capacitación y responsa
bilidad social. Con esta estructura
busca, según afirmó: "vincular a
las ejecutivas y empresarias del
sector, que forman parte de la ca
dena de valor de esta industria".

Y, a su vez, esta vinculación
tiene por objetivo impulsar la
cooperación y la unión entre las
propias socias, pero sin olvidar la
visión de hacer negocio tanto a ni
vel personal como para las empre

sas de las que forman parte y que,
en muchas ocasiones, representan
o dirigen.
Esta asociación está cercana a

cumplir su primer medio siglo de
vida y, podríamos decir, apenas
tiene cuatro años de plena con
solidación y crecimiento sus
tancial, además de expansión
internadonal.

Porque no es nada más hoy
formar parte de la OMT, sino que
también ya tiene en sus filas eje
cutivas y empresarias de España,
Reino Unido, Alemania, Bra
sil y Estados Unidos, entre otras
naciones, y de muchos giros de
negocio del ramo turísticos, desde
hoteleras hasta agencias de viaje,
pasando por operadoras. También
hay que mencionar que recluían a
periodistas de medios especializa
dos en turismo.
Yarla Covarrubias es una des

tacada ejecutiva que trabaja muy
de cerca desde hace años con

Alejandro Zozaya, líder de Apple
Leisure Group; y con Gonzalo del
Peón, director de AMResorts, el
brazo hotelero de ALG, además
de tener su propia empresa de
relaciones públicas; por su parte,
Brenda es countiy manager de SG
Mobile México, a quien le tocará
festejar el cumpleaños de un cin
cuentona muy rejuvenecida.
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DESDE SAN LAZARO

Alejo Sánchez
Cano

Van por las gubernaturas del PAN y del PRI
Mientras el presidente

de la República escu
chaba a los goberna

dores del PAN, su propuesta en
torno a la migración del Seguro
Popular al Insabi, pensaba que
a varios de ellos ya nos los vol
vería a ver en virtud de que el
año que viene habrá elecciones
en sus estados, pero sobre todo
cavilaba el jefe de la nación que
ya no enfrenaría una oposición
recalcitrante a sus proyectos, en
virtud de que seguramente esas
entidades que ahora gobierna el
blanquiazul, pasarán a manos
de Morena.

La creación del Insabi y la
misma centralización de servi

cios médicos al gobierno federal,
conlleva el manejo del vasto pre
supuesto que se destina al sector
salud y segundo, permite capita
lizar clientelarmente y electoral
mente esos recursos.

Baja California Sur, Queré
taro, Chihuahua y Nayarit son
los cuatro estados que dejarán
de ser gobernados por panistas y
en su lugar irrumpirán los candi
datos de Morena.

Con el control del gasto y la
operación de todo el sistema na
cional de salud, el gobierno de la
4T ya tendría bajo su égida todo

el gasto de política social, lo que
significa, hablando en términos
electorales, la victoria casi ase
gurada en los comicios de 2021,
la revocación de mandato y la
elección presidencial de 2024.
En este escenario, fue muy

ingenuo, por no decir otra cosa,
por parte de los gobernadores
priistas, plegarse a los designios
de López Obrador, en cuanto a
la afiliación inmediata al Insabi,
con ello que los tricolores man
daron una contundente señal

que no tienen posibilidades de
mantener sus gubernaturas y
menos hacer un papel decoroso
en el 2021, de hecho se habla
que con que mantengan su regis
tro, se darían por satisfechos.
Así que en Sinaloa, Guerrero,

San Luis Potosí, Sonora, Colima,

Campeche, Tlaxcala y Zacate
cas, se observa la alternancia
política y aunque varios de estos
mandatarios estatales han he

cho un relevante papel en sus
cargos como Quirino Ordaz,
Juan Manuel Carreras y Héc
tor Astudillo, la verdad, difícil
mente podrá el PRI mantener el
gobierno en las elecciones del
otro año.

En el top ten de los goberna
dores mejor calificados al día de

hoy, está el propio Quirino Or
daz, de Sinaloa, en primer lugar
y aunque es del PRI y en algún
momento del Verde Ecologista,
lo cierto es que los morenos an
dan coqueteando con él y así
ocurre con otros, aunque, hay
que decirlo, los menos, todavía
traen la camiseta tricolor bien

puesta.
Haber aceptado el nuevo or

ganismo de salud, sin reglas de
operación y sin los suficientes re
cursos presupuéstales, significó
ponerse la espada de Damocles,
debido a que ellos tienen la res
ponsabilidad ante sus goberna
dos, sobre todo cuando ocurra
el desabasto de medicinas o la
insuficiencia en la estructura
médica.

Si los gobernadores se quejan
por la actuación de los superde
legados en sus entidades, con la
centralización del presupuesto
de salud, pues quedarán más
acotados.

Así que mientras los goberna
dores del PRI y del PAN ceden te
rreno, Morena está aceitando la
maquinaria rumbo a la elección
de 2021.

Esa es la prioridad de AMLO,
arrebatarle los estados que go
biernan el PRI y el PAN.
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A Sergio Aguayo:
La libertad de expresión ha sido, es y será siem

pre uno de los derechos que más molesta a los po
derosos, sean de izquierda o de derecha, populistas
o neoliberales. No es un asunto de colores ni de

ideologías, es un tema de poder. Cuando la libertad
de expresión se ejerce se convierte en automático
en un contra poder, en un límite a los excesos y abu
sos de quien lo detenta, y eso no le gusta a nadie.

Visto desde los poderosos, y aun suponiendo
la buena voluntad de los gobernantes, la libertad
de expresión siempre se ejerce en exceso, pues li
mita la libertad de acción, entorpece la toma de de
cisiones y merma no solo la autoestima, que en los
políticos suele ser más bien alta, sino la capacidad
transformadora de un Gobierno, eso que ellos cre
en que es mejor para la sociedad o dicho pompo
samente "su legado". Basta ver la diferencia de
comportamiento que tienen los políticos con la
prensa cuando son candidatos y más aún si son de
oposición, que cuando tienen la responsabilidad
de gobernar y el poder en sus manos para enten
der cómo el poder transforma y trastorna.

El caso de Sergio Aguayo, pero sobre todo los
de cada uno de los periodistas asesinados en este
país, ponen de nuevo sobre la mesa esta relación
compleja entre autoridades y periodistas, pero so
bre todo los pantanosos y veleidosos límites de la
libertad de expresión. En todos los sistemas polí
ticos, en todos los países, existen las leyes y regla
mentos que protegen y limitan la libertad de ex

presión y al mismo tiempo usos, costumbres y
normas no escritas que la limitan. Los poderes tác
ticos y la disfuncionalidad del sistema político es
tablecen, más allá de la ley, los verdaderos alcan
ces de este derecho y las formas socialmente
aceptadas de ejercer el periodismo.

Hace no muchos años se decía que en Méxi
co había libertad de expresión, mientras no toca
ras al Presidente, al Ejército y a la virgen de Gua
dalupe (cuyo manto protector en realidad incluía
a toda la curia). Esos, y no los establecidos por la
Constitución, eran los verdaderos límites. La lle
gada de la democracia los derrumbó. A partir de
1997 lo valiente ya no es atacar al Presidente sino
defenderlo (Monsiváis dixit); el Ejército dejó de
ser intocable, aunque viva intocado, y los asuntos
que tienen que ver con abusos o delitos de líderes
religiosos se ventilan con bastante naturalidad.
Pero aparecieron nuevos poderes tácticos, como
el crimen organizado, y surgieron renovados vien
tos de autoritarismo que obligan a poner de nue
vo sobre la mesa la relación con el poder. Acoso ju
rídico, ataques directos desde las tribunas del
Presidente o los gobernadores, bombardeos ci
bernéticos orquestados desde los Gobiernos,
cuando no atentados orquestados desde el crimen
organizado obligan a revisar de nuevo dónde es
tamos parados como sociedad en este tema.

No hay democracia sin libertad de expresión,
es cierto, pero tampoco hay libertad de expresión
sin una sociedad que la exija y la respalde.
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La UNAM, vulnerable y revuelta

La UNAM está al garete por la
acumulación de delitos que
ahí se cometen sin que las

autoridades reaccionen a tiempo.
Está débil por la falta de res

puestas institucionales adecuadas
a una realidad inocultable, que es
la violencia de género.
Casi mil denuncias de violencia

sexual se acumularon en los tres

primeros años del rectorado de
Graue, y se comenzó a investigar y
a sancionar a partir de los paros y
protestas.
Hasta los alumnos de la siempre

institucional Facultad de Arquitec
tura votaron, credencial en mano,
ir a paro.
El problema es real y no tuvo

una respuesta diligente.
Después, grupos violentos to

maron la vanguardia y no se sabe
hasta dónde llegarán, pero la in
tención de quitar al rector o al se
cretario General es evidente.
Cualquier pescador puede ganar

en ese rio revuelto, donde hasta
John Ackerman, candidateado
para rector hace un año, podría
llegar a la secretaría General de
la UNAM y desde ahí controlar a
la Universidad para su grupo po
lítico, que es el ala radical del go
bierno de la4T.

Nada más trágico que nuestra
Universidad se convierta en esce
nario de disputa entre facciones
del partido gobernante, porque en
juego está su autonomía.
La UNAM no puede ser campo

de batalla de un adelantadísimo

pleito por la candidatura pre
sidencial en Morena, o por la
destrucción de las instituciones
autónomas.

Hizo bien el presidente López
Obrador al exigir un "fuera manos
negras" (o morenas) de la UNAM,
y esperemos que el mensaje haya
llegado a quienes tenía que llegar.
Aunque, obviamente, deja du

das lo críptico del llamado: ¿de
veras no saben quiénes son esos
encapuchados que asaltan faculta
des, agreden a maestros y atacan
rectoría con bombas molotov?

Ellos, los actuales gobernantes,
contaron con los solícitos servicios

de esos "anarquistas" cuando se
trataba de realizar actos de van

dalismo y presentarlos como "ira
popular" contra Calderón o Peña
Nieto.

Si antes tenían nexos con ellos,
es de suponerse que recuerdan
quiénes son y quiénes, en las filas
de Morena, tienen influencias y

recursos para movilizarlos.
El problema revienta ahora,

pero los principales ingredientes
vienen de tiempo atrás.
Se ha dado manga ancha a gru

pos que desde hace una década
buscan desestabilizar a la Univer
sidad, a la ciudad y si es posible al
país.
La UNAM ha contado con recto

res hábiles y gobiernos más o me
nos responsables, que han podido
contener los intentos de hacer
estallar nuestra máxima casa de

estudios, pero ahora no es el caso.
No hay un rector con liderazgo,

como sus antecesores, ni gobierno
responsable. Y los grupos violen
tos son los mismos ahora que hace
dos o tres años.

Esa conjunción de factores
algún día iba a hacer crisis, y al
parecer es lo que estamos viendo:
la UNAM vulnerable, presa de
"intereses espurios", como bien lo
señaló Enrique Graue.
¿Quiénes son? Esos nombres

los debe conocer el rector y el go
bierno federal, que han acusado
"mano negra en el conflicto".
¿Por qué no actúan, unos y

otros?

Hace cuatro años Enrique Graue
decidió prescindir del grupo de
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inteligencia de la UNAM, dirigido
por Jaime Vázquez, y se presentó
como un logro democrático y el fin
al espionaje en la Universidad.
Se cortaron un brazo, pues per

dieron capacidad de anticipación
ante sucesos violentos e interlocu

ción con grupos de trabajadores y
alumnos que permita identificar
comentes y tendencias. Saber qué
están haciendo.

Creyeron, en el gobierno y en
la Rectoría, que con su llegada al
poder dejarían de existir grupos
violentos, anarquistas y porriles.
Llegaron los buenos, por tanto los
malos dejarían de ser incendiarios
compulsivos.
Gobernación no tiene la menor

idea o lo disimula muy bien de
cuál es la logística y cómo se arti
culan ahora esas y esos anarquis
tas para encapsularlos y evitar que
la ley de la selva se instale en la
UNAM.

Había un auditorio, el Justo
Sierra de Filosofía y Letras

donde alguna vez pude oír una
conferencia de Juan Rulfo, y
una discusión de primera con un
grupo de "nuevos filósofos irán
ceses", que ahora está en manos
de narcomenudistas, delincuen
tes comunes, grupos políticos ar
mados, y nadie los toca.
¿No quieren sacarlos? Mal

hecho, pero si esa es la decisión,
por lo menos deberían hacerles
mareaje para saber qué clase de
delincuentes alojan ahí y qué van
a hacer.

Ya no hay forma: ni el go
bierno lo sabe o lo disimula muy
bien y la Rectoría tampoco, por
que desmanteló su aparato de
inteligencia.
Las autoridades renunciaron a

darles seguimiento, apoyados en
la falsa idea de que iban a des
vanecerse porque la 4T llegó al
poder.
¿Resultado de esa ingenuidad?

Ahí están, los mismos de siempre,

pero fuera de control.
Dice el Presidente que "siempre

hay una mano que mece la cuna y
hay que lamparearlos para que no
anden en los sótanos".

Tiene toda la razón. Pero, ¿y la
lámpara?
Si no la tiene el gobierno ni la

Rectoría, no la tiene nadie.
Los aprendices de brujo dejaron

sueltas a sus propias criaturas.
Hay que defender a la UNAM

y al rector Graue. Nada más que
también se necesitan reflejos de
su parte.
Arroparse en el Consejo Univer

sitario, por ejemplo, para elaborar
un paquete robusto de medidas
que restauren la gobernabilidad
interna y no salir con respuestas
de buena fe, pero enclenques,
como ayer.
Así, se ve muy débil. Y hasta le

pueden poner una cuña del ala
radical de la 4T en la Secretaría
General con el pretexto de "tran
quilizar a la UNAM'.
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La reforma no va

La controvertida reforma

judicial, que consensuada y
corregida iba a presentarse

ante el Senado, está en entredi
cho. El presidente Andrés Manuel
López Obrador cambió de opi
nión el miércoles por la mañana,
antes de ir a Querétaro a conme
morar la Constitución, y dentro
del gabinete se espera su cance
lación. No se ha dado explicación
clara del porqué, y varios funcio
narios se sorprendieron por la
decisión, después de haber tra
bajado el paquete de iniciativas
la Fiscalía General, la Secretaría
de Gobernación y la Consejería
Jurídica de la Presidencia. La de

cisión del Presidente parece, de
concretarse en los próximos días,
eminentemente política.
La reforma preparada por el

fiscal Alejandro Gertz Mañero,
provocó polémica y una airada
protesta por la violación de los
derechos humanos que preten
día normalizar y legalizar, junto
con la restauración del poder en
el ministerio público ante lo que
consideraba como fracaso del

sistema penal acusatorio. Gertz
Mañero nunca estuvo de acuerdo

con el sistema, desde que empezó
a ser planteado en el gobierno de
Felipe Calderón, así como durante
el proceso que fue llevado a cabo
por el gobierno de Enrique Peña
Nieto, cuyo gasto incontrolado
e ineficiente en la Secretaría de
Gobernación para la capacitación
y consolidar el cambio, nunca se
dio. La posición de Gertz Mañero
siempre fue pública y, por la co
yuntura que se le abrió en la actual
administración y empoderado
por una autonomía sin preceden
tes para consolidar lo que antes
era una barrera infranqueable,
marchó sobre todos para alcanzar
su objetivo, argumentando que el
Ejecutivo no podía impedirlo.
Tres imponderables, jurídicos y

de la política real, se le atravesa
ron. El primero fue que la Fiscalía
no puede presentar iniciativas de
Ley; el segundo fue el reclamo
dentro del gabinete que había
sido pasado por alto, y el último,
el Presidente. Para quienes valo
ran las garantías individuales y
los derechos humanos, son bue
nas noticias que la 'Ley Gertz',
que las vulneraba si las señales
desde el despacho presidencial

se mantienen inalterables, no
vaya a caminar. También, que
en la decisión salomónica de
conciliar los deseos de la Fiscalía

con el resto del gobierno, se evite
una minirreforma. El Presidente

quiere cancelarla en su totalidad,
con lo que también evitaría que
el encono y la confrontación se
acentuaran dentro de su equipo
de trabajo, al decidirse por una
reforma que no recogiera a pleni
tud las propuestas de Gertz Ma
ñero, quien está muy enojado por
lo que sucedió al frustrarse la pre
sentación de su reforma. No hay
fecha para una nueva reforma
judicial, pero se podría pensar
que no se cruzaría con el proceso
electoral del próximo año. López
Obrador tiene demasiados fierros

calientes sobre la estufa para aña
dir uno más que afecte lo que sí le
preocupa, los votos.
La valoración de cancelarla ha

sido unilateral, pero no se puede
entender sin el contexto y el
ánimo con el que anda el Presi
dente últimamente. Funciona

rios federales apuntaron el enojo
que carga el Presidente desde
hace unas semanas ante el esce
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nario complejo y difícil que está
enfrentando, donde las cosas no
están saliendo como deseaba. Las

perspectivas económicas lucen
oscuras para sus proyectos y pro
gramas, y no habrá manera de
cambiar la inercia porque no ha
brá inversión privada. No tendrá
recursos suficientes para el Tren
Maya, ni para la refinería de Dos
Bocas, el aeropuerto de Santa Lu
cía, o para otras grandes obras de
infraestructura. Los inversionis

tas desconfían de López Obrador
y consideran que no hay garan
tías jurídicas para la inversión,
que la toma de decisiones en una
persona conlleva enormes ries
gos en el diseño y la ejecución.
La agencia calificadora

Moody's explicó que uno de los
factores por los que al menos
otros 10 bancos y consultoras
han recortado la expectativa de
crecimiento a uno por ciento
para este año, es la gobernanza,
que tiene que ver con la relación
entre gobernantes y goberna
dos. Esto significa que lo que se
ve en el exterior es que la forma
como López Obrador está gober
nando, excluyendo a dos terceras
partes del país, difamándolos,
atacándolos, hostigándolos y
amenazándolos con los recursos

del poder que causan el mayor
terror, la Unidad de Inteligencia
Financiera y el SAT, sólo lleva a
una tensión en el sistema, a con
frontaciones institucionales y,
eventualmente, a una profundi
zación de la ruptura del consenso
nacional. Otra es, cómo toma las
decisiones.

Eurasia, otra consultora in
ternacional, ha señalado que la
toma de decisión en su gobierno,
que depende casi en su totalidad
y exclusividad de él, implica un
riesgo por los enormes márge
nes de error que entraña. Desde
hace un año, Eurasia ha venido
alertando sobre la centralización

de las decisiones, que reduce los
márgenes de maniobra para sus
colaboradores. "Como quedó
claro con la cancelación del pro
yecto del aeropuerto de la Ciudad
de México", señaló en un reporte
en enero de 2019, "tomará deci
siones basadas en sus creencias y
preferencias personales, con ase
sores moderados que tienen una
influencia limitada". La experien
cia en el primer año de gobierno
confirmó el diagnóstico.
En el caso de la reforma ju

dicial, a partir de lo revelado
por funcionarios federales, ha
seguido el mismo camino. Ni

consultó a nadie de su equipo,
ni lo pasó por un proceso previo
de deliberación. El miércoles por
la mañana comenzó a plantear
la posibilidad, que tomó despre
venidos a todos. Pero nadie dijo
nada. Si López Obrador quiere
cancelar la reforma judicial, lo
hará. Sus consideraciones no
atraviesan, como ninguna de
sus decisiones salvo cuando

se le convirtieron en un pro
blema insalvable por cálculos
políticoelectorales. La reforma
judicial se contaminó demasiado
por los atropellos a la libertad,
y se ha convertido en una papa
política demasiado caliente. Un
problema más, no lo necesita el
Presidente.

La reforma judicial
se contaminó

demasiado por
los atropellos a la.
libertad...

...y se ha convertido
en una papa política
demasiado caliente.

Un problema más,
no lo necesita
el Presidente
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Las palabras
presidenciales

Para muchos es un error

discutir, comentar, lo
que dice el Presidente

en las mañaneras. Dicen que
es "hacerle el juego", "irse con
la finta", "caer en la maniobra
distractora", "hacer caso de
simplezas" (como si viniéra
mos de un ágora ateniense en
la que todos filosofábamos se
sudamente). Puede ser que en
algunos casos tengan razón,
pero eso no es invención de
López Obrador, es una cons
tante en la política. Los go
biernos, en todos lados, tratan
de distraer la atención que se
pueda dar a las malas noticias.
Hace tiempo era más sencillo.
La concentración de la co
municación en determinado

tipo de medios por ejemplo,
los periódicos permitía un
manejo más sencillo para las
autoridades, incluso tenían
tiempo para contraatacar o
inventar algo. La velocidad de
la información hoy en día hace
más complicado ese manejo.
La influencia, la inmediatez
de las redes sociales también

la complica, por lo que los go

bernantes requieren de mayor
destreza y agilidad en la con
tención de problemas.
Sin embargo, la estrate

gia comunicacional del go
bierno federal no se apoya en
su capacidad o velocidad de
respuesta, sino en la figura y
los dichos presidenciales. El
Presidente no solamente es

el gran comunicador del go
bierno como debe ser en un

liderazgo tan afianzado como
el que tiene, también es el eje
de la estrategia: es el mensaje,
la respuesta, el silencio, la
evasiva, el ataque: es el eje co
municacional. En un gobierno
de corte populista sea de
derecha o de izquierda, el dis
curso es la herramienta básica

y primordial para establecer
la relación con los goberna
dos. De ahí la importancia de
la comunicación diaria que
ejerce el Presidente con sus
mañaneras.

Tratar de quitar relevancia
a los dichos presidenciales es
algo que puede suceder con
el desgaste del tiempo, si es
que llega un momento en que

a nadie le importe lo que diga
quien dirige el país. Hay casos
al respecto en que haga lo que
haga o diga lo que diga, un
presidente en desgracia no es
relevante y a nadie le interesa,
pero estamos hablando de ca
sos con una popularidad que
se mueve en un dígito y todos
sabemos que AML.0 está muy
arriba con sus dos dígitos, así
que, lo que diga, así sean bar
baridades, son importantes.
Es más, en muchas ocasiones
resulta de mayor impacto e im
portancia alguna de las sande
ces que dice o las ocurrencias
que le llegan cotidianamente,
que cualquier declaración se
ria o responsable o alguna de
sus lastimosas clases que se
dan en esa telenovela llamada

"La historia, según López
Obrador".
Si el Presidente de la Re

pública organiza la rifa de un
avión, no es una cosa baladí,
aunque pueda tener los mati
ces distractores que cada uno
le quiera adjudicar. La rifa nos
habla de lo que piensa quien
preside el gobierno sobre los
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bienes públicos, sobre las pro
piedades del Estado mexicano;
nos habla también de lo que
concibe como decisiones inte

ligentes y de la idea de chunga
y desgarriate que domina en
su manera de gobernar.
Lo mismo si el Presidente de

cide no hablar de un tema en

específico. Decir que no tiene
información sobre la boda de

la hija del Chapo Guzmán, ante
el escándalo que significó la
celebración del evento en una

catedral, revela el miedo que
al Presidente le da el tema del

crimen organizado, su volun
tad manifiesta por la opacidad
y por no querer pronunciarse
en cuestiones que le pueden
resultar delicadas.

Lo mismo pasa con los puen
tes, con los apodos que pone,
con los señalamientos con
tra sus adversarios, con sus
amenazas. En el fondo, nos
dicen mucho más que si le
yera discursos mansos y bien

estructurados.

Hay que poner atención en
lo que dice y en lo que no dice
el Presidente. Todo es rele

vante. Lo diga por distraer o
genuinamente, todo cuenta.

Los gobiernos,
en todos lados,
tratan de distraer
¡a atención a ¡as
malas noticias
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De Ferraris, Chevys
y buenos pilotos

Allá por los años del cal
deronismo, al PAN le
urgía que su caballada

presidencial engordara. Cómo
estarían las cosas que hasta se
mencionó como suspirante a
Los Pinos a Heriberto Félix, un
sinaloense que pasó por la ad
ministración pública con más
pena que gloria. Al final, como se
sabe, Acción Nacional postuló a
su primera candidata mujer a la
Presidencia, que quedó en tercer
lugar.
Cuentan que sobre la falta de

opciones que enfrentó su enton
ces partido a la hora de seleccio
nar candidato, Felipe Calderón
se quejó de Heriberto Félix. "Le
puse un Ferrari, pero ni de la
cochera lo sacó", habría dicho el
expresidente. Ese Ferrari fue la
Secretaría de Desarrollo Social,
de la que el sinaloense fue titular
de 2009 a 2012.
Hace unos días, otro personaje

habló de las campañas. En este
caso, de la de 2018. José Antonio
Meade dijo en Estados Unidos,
sobre su derrota como candidato

del PRI, que él "tenía un Chevy y
con ese me tocó competir".
Ese mismo Chevy, para ate

nernos a la metáfora de Meade,
ganó en dos de las entidades más
competidas políticamente sólo
un año antes: Coahuila y Estado
de México.

Así que el Chevy caminaba.
¿Que la presidencial es otra
cosa? Sin duda, pero además de
una mala marca (sorry Chevy, no
fui yo, fue Pepe) para la compe
tencia más ruda, el piloto que
aceptó no sólo meterse a la ca
rrera en ese vehículo, sino ven
derlo como si fuera un avión que
ni Obama tenía, para citar al clá
sico, podría ofrecernos un poco
de autocrítica de lo que hizo, o
no hizo él, para ganar.
Porque Meade también tuvo

varios Ferraris. Fue dos veces

secretario de Hacienda, una de
Energía, canciller y, Ferrari de
Ferraris, también titular de la
desaparecida Sedesol.
La pista sobre la cual se dispu

taba la carrera presidencial es
taba pavimentada de escándalos.
Hubo en ese proceso un can

didato presidencial que propo
nía que olvidáramos lo mal que
estaba el camino, que mejor pen
sáramos cómo íbamos a comprar
en Amazon sin pagar en una caja
física.

Hubo otro candidato que se
la pasó diciendo que todos los
baches de la carretera eran por
la corrupción y las raterías de
los constructores, públicos y pri
vados, que durante 30 años se
intercambiaron poder y favores.
Y, por supuesto, estuvo el can

didato Meade, que dejen ustedes
el auto que traía, los volantazos
que tenía que dar para evitar
caer en hoyos de amnesia sobre
temas como los siguientes:
Como secretario de Relaciones

Exteriores, Meade participó al
inicio del peñismo en el esquema
que dio a una organización presi
dida por Josefina Vázquez Mota,
en total opacidad y nula rendi
ción de cuentas, más de mil 100
millones de pesos. Nunca explicó
por qué autorizó eso como titular
de la Cancillería.

Meade sucedió luego en De
sarrollo Social a Rosario Ro

bles, y de no ser por la Auditoría
Superior de la Federación, la
Estafa Maestra nunca se habría

perseguido (lo poco que se ha
perseguido).
Y finalmente Meade fue se

cretario de Hacienda de Peña

Nieto, lugar desde donde debía
cuidarle las manos a una de las
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carnadas de gobernadores más
depredadores del país, que tiene
maestría en eso. ¿Ustedes lo re
cuerdan muy proactivo?
Al conducir los Ferraris que

le prestaron, el piloto Meade
no fue conocido por su audacia
contra la corrupción y los co
rruptos, tema de las campañas
de 2018. Y sí como un artífice
de un modelo que generaba

fortunas delirantes a un puñado
y desigualdad de referencia
internacional.

A estas alturas habría que pre
guntarle al expresidente Peña
Nieto si su plan maquiavélico
era tener al candidato más débil,
presentado como una persona
decente, que no dudo que sea,
para así negociar con el que ya se
veía que triunfaría.
En fin. La derrota de 2018 na

die la quiere asumir en el PRI.
Pero el candidato que prometió
portar con orgullo la chamarra
roja debería no culpar a la carro
cería que le dio aventón. Porque
no sería miembro del partido,
pero sí lo fue, y no menor, del go
bierno considerado más corrupto
de los últimos tiempos.
Qué fácil culpar al Chevy en

vez de a la corrupción. Qué culpa
tiene la General Motors.

El candidato que prometió portar con orgullo
la chamarra roja debería no culpar a ¡a
carrocería que le dio aventón

Al conducir los Ferraris que le prestaron,
el piloto Meade no fue conocido por su
audacia contra la corrupción y los corruptos
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Economíay
popularidad

Las encuestas sobre aproba
ción presidencial que pu
blica El Financiero, como

la del pasado martes, suelen ge
nerar preguntas y comentarios
muy interesantes sobre los que
vale la pena reflexionar. Enlisto
aquí una par de cuestionamien
tos recurrentes: ¿Si la economía
no crece, por qué la popularidad
es tan alta? ¿Si el crecimiento
económico ha sido cero e in

cluso negativo, por qué se eva
lúa bien la labor del gobierno en
manejo de la economía?
La primera pregunta se basa

en una lógica de desempeño: los
niveles de popularidad deberían
reflejar hasta cierto punto el
comportamiento de la economía
nacional. Si ésta va bien, debe
ría traducirse en popularidad;
pero si la economía va mal, ¿no
debería eso reflejarse en caídas
de la aprobación presidencial?
La evidencia de algunos epi

sodios en sexenios anteriores

nos indica que eso no necesa
riamente es el caso. Durante los

primeros tres años de gobierno
de Vicente Fox, el crecimiento

de la economía fue cercano a

cero y eso no afectó seriamente
los niveles de aprobación al pre
sidente. Como he sugerido en
otras ocasiones en este espa
cio, la aprobación presidencial
puede ser, pero no necesaria
mente es, una medida de des
empeño de gobierno; más bien,
es una medida de apoyo popular
al gobernante. Por eso hay que
entender qué hay detrás de ese
apoyo. Entre las múltiples expli
caciones, el desempeño econó
mico es tan solo una.

Respecto al segundo cuestio
namiento, relativo a por qué se
cree que hay un manejo favora
ble de la economía cuando los

datos "duros" dicen otra cosa,
recurrí a la propia encuesta
buscando algunas pistas. Una
de ellas tiene que ver con los
beneficiarios de los programas
sociales. Según la encuesta, que
se realiza por vía telefónica, una
cuarta parte de entrevistados
a nivel nacional nos dijo que
recibe beneficios o apoyos de
programas sociales del gobierno

federal: el 7 por ciento los re
cibe directamente la persona, el
15 por ciento dice que lo recibe
algún miembro de su fami
lia, y el 4 por ciento, en ambas
modalidades.
Entre los beneficiarios de

programas sociales, la aproba
ción al Presidente es marcada

mente más alta que entre los no
beneficiarios. De acuerdo con

la encuesta, el nivel de aproba
ción al mandatario es de 71 por
ciento para el total de la mues
tra, de 82 por ciento, entre los
beneficiarios, y de 67 por ciento,
entre los no beneficiarios. La

brecha en popularidad que se
observa entre unos y otros es de
15 puntos.
Pero eso no es todo. Según

la encuesta, los beneficiarios
de programas sociales evalúan
más positivamente que los no
beneficiarios cada uno de los

rubros de gobierno abordados
en el estudio, como la seguridad
pública, la pobreza, la corrup
ción, la educación, la salud y,
en especial, la economía. En
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ese último rubro se observa la

mayor brecha de opinión: los
beneficiarios evalúan positiva
mente el manejo de la economía
en un 64 por ciento, mientras
que los no beneficiarios, en un
38 por ciento, una diferencia de
26 puntos. La siguiente brecha
amplia se observa en educación,
con 16 puntos de diferencia de
opinión entre ambos grupos.
Recibir beneficios de pro

gramas sociales no solamente
aumenta la popularidad pre
sidencial, sino que se refleja
en una buena valoración del

manejo de la economía. Es
probable que lo que venga a la
mente de los beneficiarios con

la pregunta no sea la macroeco
nomía sino la economía perso
nal o familiar. Por si fuera poco,
el seguimiento de encuestas
de El Financiero documenta

un aumento en el porcentaje

de beneficiarios en los últimos

meses, así como un aumento en
la popularidad entre los bene
ficiarios. Para el Presidente eso

significa una mayor reserva de
popularidad.
Queden ahí estos datos para

abonar a la discusión sobre los

actuales niveles de aprobación
presidencial y las valoraciones
de la gente con respecto al ma
nejo de la economía.
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La crónica que a continuación lee
rán, sigue siendo por las formas
(saber si su domicilio es su domi

cilio, si tiene o no arraigo en la ciudad)
y no han podido ver el fondo, es de
cir, el delito que le imputan a Rosario
Robles. Ella está acusada de ser omisa,
NO por habérselo robado, pero de eso
nadie habla.

La cita de la nueva audiencia era

el miércoles 5 de febrero a la 1 pm en
el Reclusorio Sur; ahí, la defensa de
Rosario Robles pediría por cuarta oca
sión que le cambiaran la medida caute
lar de prisión preventiva, impuesta por
el juez Delgadillo Padierna.
El juez de control, Ganther Alejan

dro Villar, también era nuevo; así pues,
la esperanza estaba a todo. Comenzó casi
una hora tarde porque, nos dijo el juez,
la audiencia anterior se había retrasado.

Acto seguido, dijo que ni la defensa ni la
fiscalía podían arrebatarse la palabra,
(menos aún ofender o faltar al respeto)
al igual que el público presente.
Vi a un juez objetivo, imparcial, quien

trató a Rosario con mucho respeto; que
en todo momento mantuvo la presun
ción de inocencia de la acusada y hasta
multó al fiscal por la forma en que se re
firió a ella y a su defensa. Epigmenio, su
abogado, pidió presentar a dos testigos
y que Rosario hablara; el fiscal, por otra
parte, también traía los suyos. El juez no
los permitió, pero sí dejó que hablara
Rosario, y no sólo eso, le dijo que era su
derecho y que lo podía utilizar cuantas
veces quisiera, pero que debía de enten
der que lo que dijera podía también ser
usado en su contra.

Así pues, su abogado la interrogó y
por instrucciones del juez no debía vol
tear a ver ni a su abogado ni al público
para evitar que la asesoraran. Contestó
todas las preguntas con voz firme, no
lloró, pero sí se le veía nerviosa. Al ter
minar el interrogatorio regresó a su
lugar y algo le dijo a su abogado, por
lo que éste le pidió al juez hacerle una
última pregunta, sobre sus otros do
micilios. Dijo que rentó en Reforma
222 para estar más cerca de Sedesol,
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y luego en Polanco, para estar cerca
de Sedatu, pero que su casa era la de
Los Reyes, Coyoacán. Cuando la fiscalía
quiso interrogarla, ella ejerció su dere
cho a no contestar. Acto seguido, vino
un receso para comer, de casi una hora.
Prosiguió la audiencia y poco a poco el
ánimo de que Rosario pudiera conse
guir otra medida cautelar fue cayendo.
La licencia, la/afee licencia, vol

vió a ser tema. Supimos que por fin la
defensa tuvo acceso a los documen

tos en Semovi y aseguró que el mismo
día que tramitó Rosario su licencia, se
tramitó la otra, sólo que en módulos di
ferentes, a 35 minutos de distancia. Así
como que la firma era falsa, de acuerdo
con un experto en el tema; que la so
licitud sólo iba acompañada del com
probante de pago y que la foto de esa
licencia la habían sacado de Internet.

Sin embargo, el fiscal le refutó lo de ser
experto, pues dijo que, aunque ya existe
la carrera, él sólo tomó un curso de 180
horas.

Presentó además un comprobante de
gas de la calle de Tennyson. Y fue más
allá, dijo que la defensa había dicho que
ellos habían creado la/a/ce licencia, pero
que ésta se había tramitado en marzo de
2018, cuando ella todavía era secretaria
de Estado y que la carpeta de investiga
ción se creó hasta septiembre de 2018.
Y así pasaron las horas, las imputa

ciones entre el fiscal y el abogado so
bre quién estaba mintiendo o siendo
desleal, iban y venían. El abogado de
fendió que Rosario sólo diera como di
rección la casa en la colonia Los Reyes, en
Coyoacán, porque, dijo, esa era su casa y
cuando se presentó a declarar los otros

inmuebles ya eran historia. En tanto, el
MP dijo que había mentido en sólo de
clarar que había vivido en una casa y que
hasta esta audiencia lo había aclarado.

Al final, poco antes de las 10 pm, el
juez comenzó su exposición y leyó lo es
crito y declarado por la magistrada Cris
tina Porras, y fue comentando uno
a uno los agravios que argumentó la
defensa, y en varias ocasiones le dijo al
abogado Epigmenio: "por qué no defen
diste aún más el punto o aportaste me
jores pruebas".

Rosario Robles fue la última en ha

blar, casi a las 11 de la noche, y tras
escuchar que no le iban a cambiar la
medida cautelar, dijo que a ella la esta
ban juzgando por quien era, no por
el delito que le imputaban. Que es
inocente y es la más interesada en que
este tema se aclare. Que su casa es la de
Coyoacán, y que si debió de haber dicho
de la de Reforma y Polanco, entonces
también debió de haber dicho que vivió
en Oaxaca dos meses, porque el pre
sidente (EPN) la mandó como respon
sable tras el sismo, o en Chilpancingo,
tras los huracanes Wilma y Manuel.
Se retiró con los ojos llenos de lágrimas.
El ambiente en la sala fue de tristeza y
frustración.

Pues como dije al principio, Rosa
rio sigue defendiéndose de las for
mas, no del fondo. Y yo me pregunto:
¿dónde está Emilio Zebadúa? ¿Dónde
está el dinero de la Estafa maestra?

Ese es el tema, no dónde vive Rosario.
¿Por qué Julio Hernández dejó de

defenderla? Porque se acabó su con
trato y pactaron que en febrero dejaba
el caso.
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Avanza Dos Bocas
y KBR refuerza

1 próximo lunes se cumplirán 10 meses de
trabajos en la construcción de la nueva reE finería de Dos Bocas, Tabasco, sin duda la
obra de infraestructura insignia de la 4T.

La preparación del sitio registra un
avance de 78%. La semana pasada se inició el pro
ceso de construcción de cimentaciones profundas
y la urbanización del sitio.
Los tres consorcios ganadores van en tiempo en

el desarrollo de sus respectivos paquetes. La co
reana Samsung reporta un 52% de avance, la mexi
cana ICAFluor 50% y la estadounidense KBR 34%.
Samsung, que encabeza Jae Jun Yoo, tiene a

su cargo los paquetes 2 y 3, que incluyen la edifi
cación de plantas hidrodesulfuradoras de diésel,
las hidrodesulfuradoras de gasóleos y naftas; la de
desintegración catalítica, la recuperadora de azu
fre y la productora de hidrógeno.
A su vez ICA, que dirige Guadalupe Phillips,

y Fluor Corporation, que preside Carlos Hernán
dez, tienen la responsabilidad del paquete 1, que

Paul Fellows consiste en la construcción y equipamiento de la
planta combinada y la edificación y habilitación de
la coquizadora de productos.
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Entretanto KBR, que encabeza Dante Caravaggio, tiene el mandato sobre los paquetes 4
y 6 que abarcan las plantas generadora de gases y regeneradoras de aminas, entre otras co
sas, y los servicios de integración, edificios y la urbanización interna.
El próximo lunes la Secretaría de Energía, que comanda Rocío Nahle, lanzará la

convocatoria para el desarrollo del paquete 5, que involucra el almacenamiento de los
petrolíferos.
El contrato es para construir 90 tanques que se dividirán en 8 subpaquetes por los que pu

jarán unas 15 empresas; el valor de este último paquete rondará los 400 millones de dólares.
De los tres consorcios destaca el caso de KBR. Este poderoso grupo, contratista del ejér

cito de los Estados Unidos, ve con muy buenos ojos a México y al gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador.
Es una firma que tiene todo para crecer aquí de la mano de su socio local Grupo Hostos,

que comanda Abraham Baruch. Prueba de ello es que acaba de responsabilizar del pro
yecto de Dos Bocas a Paul Fellows.
Estamos hablando del vicepresidente de Operaciones y número dos en la línea de mando

de esa compañía.
Al día de hoy, de manera conjunta todos los contratistas están dando empleo directa

mente en la refinería un total de 4 mil 300 personas.
EL SENADOR RICARDO MONREAL revivió la vieja polémi
ca de retirar de las carreteras los camiones de carga doble
mente articulados o dobles fulles y se apresta a presentar
oooootra iniciativa. Hablamos de una discusión que se vie
ne dando desde hace 25 años. Las principales empresas con
grandes flotillas ya se pusieron en guardia. Apunte a Bim
bo de Daniel Servitje, Femsa que capitanea José Antonio
Fernández Carvajal, Bachoco de Enrique Bours, Lala de
Eduardo Tricio, PepsiCo que preside Roberto Martínez,
ICimberly Clark de Claudio X. Gonxzález, entre muchas
más. Vía la ANTP que maneja Leonardo Gómez argumen
tan que la medida costaría mil 162 millones de dólares al
año. El consumidor sería el pagano. Tan solo como ejemplo
dicen que para la tortilla el impacto sería de 230 millones de
dólares, afectando nuevamente a la población de menores
recursos.

Fecha: 07/02/2020

Página: 6

Area cm2: 645

2 / 3

Columnas Políticas

Darío Celis, "La Cuarta Transformación"

Darío Celis

Costo: 143,706



HASTA SEPTIEMBRE DEL año pasado el ISSSTE tenía registradas
deudas por unos 19 mil millones de pesos con diversos pro
veedores. Hablamos desde medicinas e

insumos para la salud, hasta servicios ra
diológicos, de seguridad y tecnologías de
información, entre otros. En ese mes la ad
ministración de Luis Antonio Ramírez
manifestó su voluntad de honrar compro
misos de pago. Trascendió que tuvo que
echar mano de las reservas del organis
mo y efectivamente ha venido pagando.
En materia de medicamentos ya saldó a
los distribuidores el rezago del 2018, ex
cepto a Fármacos Especializados. La 4T
la trae contra el grupo de Francisco Pérez Fayad. Están ne
gados a pagarles alrededor de 5 mil millones de pesos de ese
ejercicio.

HOY HABRÁ CONSEJO y comités en Altos Hornos de México
(AHMSA). Días y horas cruciales las próximas. Y es que para la
semana entrante estaba prevista la firma
del acuerdo de venta a Techint, el conglo
merado italoargentino de Paolo Rocca.
Sin embargo, la parte compradora, repre
sentada por Carlos Obregón del des
pacho Ritch, Mueller, Heather y Nicolau,
solicitó un standstill. No se sabe a ciencia
cierta porqué la aplazaron. En el gobierno
siguen de cerca las negociaciones. A la 4T
le urge que a la acerera todavía de Alonso
Ancira y Xavier Autrey le entre capital
fresco, pues está ingresando a un punto
de no retorno, lo que pondría en riesgo cientos de fuentes de
empleo y la economía de Coahuila.

TRAS EL ANUNCIO que hizo el miércoles Andrés Manuel Ló
pez Obrador, en el sentido de acabar con los fines de sema
na largos, unificó al sector turístico...
pero en su contra. El tabasqueño puso en
una posición muy incómoda a su secreta
rio de Turismo, Miguel Torruco, quien
ya se pronunció en contra y que apenas
días antes había festejado el monto de la
derrama económica que dejó el puente de
la semana pasada. Esta nueva ocurrencia
del presidente va ser el primer asunto que
ya como coordinador del gabinete econó
mico Alfonso Romo va tratar de destra
bar. El lunes se reúne con Torruco, quien
le llevará datos duros del impacto positivo que generan esos
días de descanso.
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Del total de la población mun
dial, el mercado del arte se
concentra en 70 millones de

personas que son las que com
pran piezas; al terminar la Se

gunda Guerra Mundial no había más de
500,000.
Todavía no se conocen los números con

solidados de las ventas totales del merca
do del arte a nivel mundial en el 201 9,
pero se tienen los del 201 8 que fueron
67,400 millones de dólares.
En el 2005, las ventas alcanzaron los

35,903 millones de dólares, pero para el
2007, sólo dos años después, casi suma
ron el doble cuando llegaron a ios 65,875
millones de dólares.

Las ventas cayeron en el 2008, ronda
ron en los 60,000 millones de dólares, y
se derrumbaron en el 2009 a 39,51 1 mi
llones, producto de la crisis económica
mundial que pegó con fuerza en Estados
Unidos, el mayor comprador.
En el 2010, empezó la recuperación y

para el 2011, las ventas sumaron 64,550
millones de dólares. Vuelve a caer en el

201 2, para llegara los 56,698 millones
de dólares.

El mercado se recupera y en el 2013 al
canza poco más de 60,000 millones de
dólares y en el 2014, el más alto de la
historia, llega a los 68,237 millones de
dólares.

En el 2015, 2016 y el 2017 las ventas
estuvieron por arriba de los 60,000 millo
nes de dólares, pero sin superar el récord
que se obtuvo en el 2014.

La mayoría de la venta de piezas de ar
te ocurren en las subastas y en las ferias.
En el 201 8, a través de las casas de su
bastas se vendieron 29,000 millones de
dólares. Poco menos de la mitad de las
ventas totales.
En cinco de éstas se concentra la mi

tad de las ventas. Las más grandes son
Christie'sy Sotheby's. En la década pasa
da, la primera fue la líder y en el 201 8
vendió 7,000 millones de dólares, 7%
más que en el 2017, y la segunda 5,200
millones de dólares.
De las ventas a nivel mundial, 84% se

concentra en Estados Unidos, Reino Unido
y China. Le siguen, en orden de importan
cia, Francia, Alemania, Australia e Italia.

La gran novedad en el mercado del ar
te son las ventas online que en 2017 supe
raron los 5,000 millones de dólares, que
ya representan 7% del total de las ventas.

De los 500 artistas más subastados en
el 201 6, 39% fueron de China, 20% de
Estados Unidos, 7% del Reino Unido, 6%
de Alemania, 3% de Italia, 2% de Francia
y Japón, y 21 % de otros países.

En el 2019, el mercado del arte ha vi
vido un periodo incierto, producto, entre
otras cosas, del conflicto comercial entre
Estados Unidos y China, la indefinición
del Brexit, las protestas en Hong Kong y
en Estados Unidos la eliminación de una

exención fiscal que beneficiaba a los co
leccionistas. (Con información de San
dro Pozzi, El País, 16.11.19 y M. Án
gel García Vega, El País, Domingo,
11.12.16)
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En realidad, hay
más que liberalismo
y conservadurismo

En diciembre pasado, antes de irse de vacacio
nes, el presidente Andrés Manuel López
Obrador deseó "que hagamos el intento, en
lo político, una tregua entre liberales y conser
vadores, cuando menos hasta el año próximo".

Por lo que dijo ésa y tantas veces, para AMLO apa
rentemente sólo existen dos clases de mexicanos: los li

berales, por un lado, y los conservadores, por el otro.
Los primeros son quienes lo apoyan incondicional

mente; los segundos son los que se oponen a su proyec
to de país.

Entre los términos que utiliza para referirse a ios con
servadores destacan: fifís, neoliberales y neoporfiristas.
Para él, los conservadores son, entre otras cosas, hi

pócritas, rateros, corruptos, cretinos, fantoches, charla
tanes, sabelotodos, doble caras, derechistas y ¡uniors.
Y los liberales, ¿qué son para él? Pues como supuesta

mente son sus colaboradores: honestos, honrados, inco
rruptibles, patriotas, comprometidos con los pobres y po
seedores de otras virtudes.

Ahora bien, la clasificación que hace Andrés Manuel
dista de representar la realidad, porque en el mundo
contemporáneo la mayoría de las personas, él mismo
incluido, no son totalmente liberales o conservadoras, ni
100% izquierdistas ni 100% derechistas, ni fanáticos es
tatistas ni adoradores del libre mercado. Entre un extre

mo y el otro existe un abanico de ideologías que muchas
veces se entrelazan.

Lo anterior ha sido observado y analizado por varios
analistas, entre ellos David Nolan y Jerry Pournelle.
Nolan (19432010), politólogo y fundador del Par

tido Libertario de Estados Unidos, identificó seis ca
tegorías o posiciones políticas: anarquismo, totalita
rismo, conservadurismo, progresismo, liberalismo y
comunitarismo.

Y Pournelle (19332017), científico en el área de in
vestigación de operaciones y de factores humanos, es
critor y uno de los primeros blogueros, clasificó a las
ideologías dentro de alguna de las siguientes cuatro ca
tegorías: 1. De izquierda de alto estatismo y alta racio
nalidad (progresismo, socialismo y comunismo). 2. De
derecha de alto estatismo y baja racionalidad (conser
vadurismo, fascismo y nazismo). 3. De izquierda de ba
jo estatismo y baja racionalidad ¡anarquismo clásico y
la contracultura). 4. De derecha de bajo estatismo y alta
racionalidad (libertarismo y objetivismo).
Como sucede cuando se trata de cualquier tema polí

tico, las ideas de Nolan, Pournelle y otros tienen sus de
fensores y detractores, y es difícil que algún día se pon
gan de acuerdo.

Las ideas de Nolan han servido para que diversos po
litólogos desarrollen cuestionarios que teóricamente per
miten que cualquier persona pueda identificar su propia
posición política.
Uno de ellos, desarrollado por Individual Differen

ces Research Labs de la Universidad de Tulsa, consta
de 36 preguntas. Otro, de tan sólo 10 preguntas, fue
desarrollado por el activista libertario Marshall FriSz
¡19432008).
El primero se encuentra en www.idrlabs.com/es/

coordenadaspoliticas/prueba.php; el segundo, en
www.theadvocates.org/quiz/.

De acuerdo con el primero, mis coordenadas políticas
son: 11.1 % de izquierda, 50.0% liberal; según el segun
do, soy un libertario.

Si gustas contestar estos cuestionarios, hazlo y compár
teme tus resultados en posicionespoliticas@gmail.com.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Quebrantamientos en la 4T
El nuevo régimen recurrió a prácticas de antaño, a

la hora de limpiara la administración pública fe
deral. Así fue con la categórica decisión de "res
catar" a Notimex capturada por la cúpula sin
dical que, con la anuencia de la directiva, hizo

de la agencia de noticias del Estado mexicano un feudo.
La limpieza de Notimex sería implacable con la diri

gencia sindical, encabezada por Conrado García, pe
ro también con la plantilla de reporteros, corresponsales,
editores y fotógrafos. Entre despidos y demandas labora
les, la nueva directiva avasalló ai Sutnotimex, mientras el
Sindicato Independiente engrosaba sus filas.
El viejo sindicato —que ahora conduce la reportera

Adriana Urrea— urgió a la mediación de las autorida
des laborales en la revisión integral del Contrato Colecti
vo de Trabajo firmado por las partes, en el 201 8. Los tér
minos de ese acuerdo resultan inaceptables a la directiva
encabezada por Sanjuana Martínez e imposibles, las
pretensiones de renivelación salarial.

Entre el recuentoy la huelga —un nuevo emplazamien
to, para el próximo 21 de febrero, será formulado por
la membresía representada por Urrea—, Notimex está a
punto de la quiebra, por el cumplimiento obtuso de la ins
trucción presidencial de acabar con las mafias sindicales.

En el Instituto Fonacot tienen los mismos afanes purifica
dores, aunque utilizan términos de etapas blanquiazules.
Tenemos una responsabilidad como servidores públicos,

pero además tenemos una gran oportunidad de contribuir
al bien común", apeló el director general, Alberto Ortiz
Bolaños, a los empleados de ese organismo.

El funcionario nuevamente utilizó el correo electrónico

para comunicarse con los mandos, medios y superiores, y
por esa vía les remitió una relatoría de su peculiar cumpli
miento de las instrucciones presidenciales.
El plural mayestático fue el recurso de Ortiz Bolaños

para compartir los logros de su primer año de gestión. "A
través del esfuerzo conjunto al cuidar los recursos, logra

mos reducir de forma importante los gastos operativos en
I,050 millones de pesos", presumió: "Prácticamente todo
el ahorro vino de contrataciones de servicios con terce

ros, donde el gasto se redujo a 1,030 millones de pesos".
De 3,1 95 millones de pesos de gastos operativos, al

cierre del 201 8, a 2,105 millones en el 2019. La vigen
cia de contratos plurianuales ("muy onerosos", describió)
impidió mayores ahorros y cumplir con los objetivos es
tratégicos de esta administración: convertirse en la op
ción más económica y reducir el costo de los créditos de
nómina.

¿Su fórmula? Prescindir de proveedores y contratistas,
además de los funcionarios que —a su juicio— permitie
ron "la apropiación por privados (sic) de recursos públi
cos". Según sus datos, las aseguradoras que daban co
bertura a los acreditados en caso de cesantía, invalidez o
defunción, obtuvieron el sexenio pasado un margen finan
ciero de 4,319 millones de pesos, lo que equivale a 30%
del patrimonio actual del instituto. Y la anterior directiva,
que encabezaba César Martínez Baranda, pasó de
520 millones en el capítulo 3000 —servicios generales—
en el 2013, a 2,290 millones en el 201 8.

Ejemplos claros abundan, según el director general del
Instituto. Y adjuntó a su correo un archivo PDF con el nom
bre del exdirector de comunicación social, Dante Piñal,
al que responsabilizó de haber autorizado un pago por
II.4 millones de pesos por un manual para uso de redes
sociales. En realidad —sostuvo— fue una adjudicación di
recta, por derechos de autor, por un material plagiado y
que siempre estuvo disponible, gratuitamente, en la web.

"La instrucción presidencial es muy clara: estas prácti
cas ya no son toleradas y quien las cometa o haya come
tido tendrá que responder administrativamente por ellas",
sentenció. ¿Acaso nada debe investigar la Función Públi
ca? ¿Los presuntos responsables no tienen derecho de au
diencia? ¿Y el debido proceso?
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Por a ños vivimos bajo la premisa que las máquinas remplazarían
al hombre, la robótica y la inteligencia artificial, puntualmente,
han llevado a pensar que el humano pueda ser sustituido. Las in
novaciones en estos dos sectores nos permiten observar que sus
funciones son complementarias a las que realizan los seres hu

manos día a día.
Tanto los robots industriales como los cobots no son nuevos en la indus

tria, llevan varios años presentes en las cadenas de producción; sin em
bargo, los robots industriales tradicionales son más reconocidos y desea
nocidos al mismo tiempo.
Industrias que no habían visto una opción en la robótica, como la res

taurantera o de entretenimiento, han descubierto que los cobots pueden
darle la vuelta a una hamburguesa, tomar órdenes u operar cámaras de
televisión sin complicaciones. Sus principales beneficios van desde ser
fáciles de programar gracias a las mejoras continuas en software de inte
ligencia artificial y de machine learning, no ocupan mucho espacio, son
ligeros, cuentan con sensores que le indican su entorno, son menos cos
tosos y fueron diseñados para trabajar con los humanos.
Hombro con hombro

A grandes rasgos, un cobot (proviene de collaborative robofj o robot co
laborativo es un brazo robótico que fue creado para trabajar al lado de
los humanos en una cadena de producción; desde sus inicios fueron con
cebidos para realizar trabajos en entornos industriales. Hoy en día han
evolucionado tanto que son capaces de lograr tareas inaccesibles para
los robots industriales.

Los cobots no pueden sobrevivir solos, están diseñados para desarro
llar tareas en colaboración con humanos. Con este tipo de tecnología
se pretende cubrir los trabajos sin valor añadido como sería levantar o
mover cajas, atornillar piezas, o esas tareas repetitivas o peligrosas pa
ra las personas.
De igual manera, los cobots aumentan la seguridad de los trabaja

dores al realizar ¡untos dichas actividades; los cobots pueden ir apren
diendo las necesidades tanto de fuerza como velocidad para realizar
determinadas tareas. Sus principales habilidades radican en su resisten

cia, precisión y fuerza, mientras que del lado humano contamos con la
destreza, la flexibilidad y la capacidad de resolver situaciones que se
presenten.

El cobot trabaja como ayudante del humano, no como su sustituto; me
jora la calidad, aumenta la precisión y la productividad. Son versátiles y
accesibles para pequeñas y medianas empresas.

Impulso para las industrias
Se ha observado que unos de los sectores altamente beneficiados con la
presencia de cobots son el médico y el farmacéutico, en donde se com
probó que los cobots cumplen con las especificaciones de exactitud, des
treza, precisión e higiene, ajustándose a las estrictas medidas sanitarias.
Tal es el caso de su intervención en procesos quirúrgicos altamente espe
cializados o su posible uso en el cuidado de ancianos, personas con ca
pacidades diferentes o con determinadas condiciones médicas.
Su presencia ha marcado la diferencia en la fabricación de diminutas

partes que se requieren, por ejemplo, para la elaboración de aparatos
auditivos, en donde se busca integrar piezas cada vez más pequeñas
que manualmente resultaría imposible.
Tecnología a nuestro servicio
Como podemos observar, no se trata de competir con la tecnología y
sus avances, se trata de coexistir y de obtener con ello los máximos be
neficios posibles para nuestra sociedad; tal es el caso de sectores co
mo el de la construcción, la agricultura y el automotriz que han incluido
la presencia de robots colaborativos en sus filas compartiendo el espa
cio con sus trabajadores y han visto la manera en que ello aumenta su
productividad.
Si bien es cierto que se han perdido fuentes laborales y se prevé que

sea una constante en un futuro, las causas no son exclusivas de la auto
matización de los procesos o de la sustitución de trabajadores con ro
bots, ya que la manera de integrar los robots en el mundo laboral tam
bién está en evolución constante. Es trabajo de todos mirar hacia un
futuro donde la innovación tecnológica sea una luz que nos pueda guiar
a un mundo más integrado, eficiente, sostenible y consciente.
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ASTILLERO
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Lorencismo transexenal // Madruguete en el INE
ií Mantienen a secretario ejecutivo // Burlas
sobre los Indígenas en 2015

EL CONSEJERO PRESIDENTE del
Instituto Nacional Electoral (INE),
Lorenzo Córdova Vianello, concretó
anoche su plan de continuidad ope
rativa transexenal mediante un ma

druguete que permitió por votación dividida
la relección del secretario ejecutivo, Edmundo
Jacobo Molina, por seis años más, antes de que
sean electos cuatro nuevos consejeros (muy
probablemente afines alas políticas obrado
ristas) que a partir de abril podrían intentar
modificaciones sustanciales al funcionamiento
histórico del Instituto Federal Electoral (IFE)
ahora denominado INE e incluso la remoción
del citado Córdova Vianello de la presidencia del
instituto.

LA MANIOBRA DE adelanto se produjo en
una sesión extraordinaria del Consejo General
del INE, convocada para las 17:30 horas, en la
que Córdova Vianello propuso mantener seis
años más en el puesto al citado Edmundo Ja
cobo Molina, quien ha estado en esa plaza du
rante casi dos sexenios. Ese cargo, que no tiene
reflectores como en el caso de los consejeros,
es fundamental para aplicar en lo práctico,
coordinando las diversas áreas del INE, las de
cisiones generales tomadas por los consejeros.
En ese amplísimo territorio caracterizado por
lo pragmático se tejen o destejen las posibili
dades de elecciones democráticas o cuando
menos medianamente aceptables.

EN ESTA OCASIÓN se aprovechó el vacío
legal que no establece temporalidad exacta
para tal designación, así que Córdova y otros
consejeros que se sienten amenazados por la

próxima elección de cuatro nuevos conseje
ros electorales decidieron resolver este tema
operativo importante, la designación del secre
tario ejecutivo de la Junta General Ejecutiva
(quien terminaría su encargo el 11 de abril),
antes de que lleguen los nuevos consejeros (los
cuales serán designados una semana antes, el
4 de abril), y probablemente no permitirían la
permanencia de funcionarios correspondien
tes al modelo de trabajo IFEINE que ha sido
criticado abiertamente por el presidente de la
epública, quien ha recordado la adhesión de
algunos de los actuales consejeros electorales
a los resultados oficiales fraudulentos que
impusieron a Felipe Calderón Hinojosa como
ocupante de Los Pinos.
LA IDENTIFICACIÓN ENTRE Córdova Via
nello y Jacobo Molina es tanta, que en mayo de
2015 fue conocida una grabación telefónica,
obtenida de manera ilegal y realizada en abril
de ese mismo año, en la que el primero narra
ba al segundo los términos de una reunión con
representantes de pueblos indígenas.

EN ESA OCASIÓN, entre carcajadas, Córdova
comentaba: "Había uno, no mames, no te voy
a mentir, te voy a decir cómo hablaba este ca
brón: 'Yo jefe, gran nación chichimeca, vengo
Guanajuato. Yo decir aquí o diputados, para
nosotros, yo no permitir tus elecciones'. No sé
si sea cierto que hable así ese cabrón, pero no
mames. O vio mucho Llanero Solitario, con eso
de Toro, cabrón, cabrón, no mames, sólo le fal
tó decir 'yo gran jefe Toro Sentado, líder gran
nación Chichimeca', no mames, no mames,
está de pánico cabrón".
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EN OTRA PARTE de la plática, Córdova dice
a quien oficialmente habrá de seguir seis años
en el cargo de secretario ejecutivo: "'Habría
que escribir crónicas marcianas del INE. Está
de pánico, o acabamos muy divertidos o aca
bamos en el siquiatra de aquí, cabrón". Por
lo pronto, es probable que este movimiento
de pieza en el tablero del INE lleve a Palacio
Nacional y a la mayoría morenista en las cáma
ras a aguantar las semanas que faltan para la
designación de los cuatro nuevos consejeros y,
ya con ellos instalados, impulsar una modifica

ción sustancial de la correlación de fuerzas en
el citado INE, con propuestas de cambios es
tructurales y operativos que podrían llevar a la
remoción del propio Córdova de la presidencia
del instituto, aunque continuaría como conse
jero electoral, con su compañero de andanzas,
Jacobo Molina, en la estratégica secretaría eje
cutiva, si no es que en el cuarto de guerra polí
tica del morenismoobradorismo encuentran
alguna fórmula para deshacerse políticamente
del producto de este madruguete lorencista.
¡Hasta el próximo lunes!

El consejero presidente del INE, Lorenzo
Córdova, en La sesión del 6 de febrero,
muestra La Letra I para designar funcionarios

de casiLLa, para eL periodo eLectoral 2019
2020, a Los ciudadanos cuyo apeLLido inicie
con esa Letra. Foto Cristina Rodríguez
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QUEBRADERO

Está en todos lados

La mejor estrategia de López Obrador ha sido
y es recorrer el país una y otra vez, lo que le

ha dado una presencia nacional inédita.

El tema es mucho más importante que la anécdota. El Presidente
entiende que al hacerlo eleva su popularidad y tiene más elementos
para la gobernabilidad, López Obrador ve, pero sobre todo interpre
ta lo que le dice la gente y no repara en detenerse con cualquier ciu
dadano sin importar el tiempo.

La estrategia lo acerca a la gente. Hay pocos antecedentes y cuan
do llegaba a pasar, en una infinidad de casos, eran puestas en escena
en las que los mandatarios se hacían ver a pesar de estar lejos.

Como Presidente, López Obrador ha presentado variantes que lo
hacen todavía más cercano. No es lo mismo ser dirigente del partido
o candidato que ser Presidente y continuar con la misma estrategia.
López Obrador no ha dejado de hacer lo que ha hecho a lo largo de
su vida política, lo cual provoca, hoy en el cargo, que se le vea aún
más cerca.

El Presidente entiende lo que la oposición no toma en cuenta.
Está en el presente, pero también está diseñando el futuro, lo que
incluye la gobernabilidad y los futuros procesos electorales: sigue
en campaña al tiempo que queda totalmente claro quién gobierna.

Entendió y aprendió sobre un pasado del cual fue parte. Después
de participar en varias elecciones, sabe que se empiezan a ganar en
los lugares más recónditos.

Morena ya tiene su mayor fuerza en el campo. En las ciudades no
gana con autoridad; Puebla es un ejemplo reciente. El PAN triunfó
en las ciudades, en tanto que Morena lo hizo en las zonas rurales ,

López Obrador es una marca que está en todo el país. En él sus
tentan los candidatos de Morena sus campañas y sus eventuales
triunfos. La cuestión es lo que puede pasar en el mediano plazo,
cuando las elecciones sean vistas como procesos locales y no fede
rales. Morena en Veracruz y Puebla anda en la media tabla, y lo de
Morelos apunta para una pronta crisis.

A mediados de los 70 tuvimos la oportunidad de recorrer diferen
tes carreteras por Guerrero con el muy destacado y reconocido so
ciólogo de la comunicación Armand Mattelart. Éramos un país muy
distinto, se podían recorrer las carreteras a cualquier hora.
A Mattelart le llamó poderosamente la atención el hecho de que

cualquier comunidad, por pequeña o grande que fuera, estaba tapi
zada de letreros de la Coca Cola, Bimbo y PRI.

De alguna manera de nuevo para allá vamos, pero ahora con Mo
rena y López Obrador y quizá ya no con Coca Cola y Bimbo, en fun
ción de los muchos razonables debates sobre la dieta alimentaria.

El país empieza a tener a López Obrador en todas las comunida
des, independientemente del tamaño que sean. A esto se suma su
trabajo y presencia en zonas marginadas de las ciudades. La apuesta
de la gobernabilidad y futuro para el Presidente está en un trabajo
con presencia sistemática y consistente en estas grandes áreas que
viven bajo la adversidad.

Más allá del trauma del tsunami, la oposición sigue como conge
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lada. Sigue sin entender que el Gobierno no está sólo en el presente,
está también estratégicamente diseñando el futuro.

Mientras se generan debates de toda índole en los medios, redes
y comentocracia, López Obrador gobierna de la mano de los secto
res más desprotegidos, que son en buena medida los que lo man
tienen; todo indica que mantendrá altos niveles de popularidad y
aceptación.

Aparecer como omnipresente y seguir recorriendo el país le da al
Presidente el referente que quiere escuchar para gobernar, como en
los 70, pero ahora ya sin la Coca Cola y Bimbo.

López Obrador llega y sabe llegar. La gran duda es si puede alcan
zar sus objetivos con esta estrategia.

• RESQUICIOS.
La otra duda es si lo puede hacer con su partido. Morena anda en el
"máscara contra cabellera" dándose con puñaladas; por aquí puede
aparecer el factor de lo inesperado.

MÁS ALLÁ DEL
TRAUMA del tsuna

m¡, la oposición sigue
como congelada.

Sigue sin entender
que el Gobierno no
está sólo en el pre
sente, está también
estratégicamente

diseñando el futuro
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Por unanimidad, los integrantes
del Consej o Técnico del Institu
to Mexicano del Seguro Social

ratificaron el acuerdo de mantener

en 25 salarios mínimos el límite para
el pago de pensionados, de acuerdo a
la ley del 30 de junio de 1997, que está
vigente, lo que seguramente habrá de
tranquilizar a millones de ellos.

La sesión extraordinaria del máximo órgano
interno de esa institución, en el que están repre
sentados los sectores público, patronal y laboral,
fue presidida por el director general, Zoé Roble
do, quien desde el martes anterior anunció que el
cálculo para el otorgamiento de pensiones seguirá
siendo de 25 salarios mínimos y no de 10, como
lo estableciera una jurisprudencia de la Segunda
Sala de la Suprema Corte de Justicia.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Sea "mano negra", morena o blanca, la que mece
la cuna para desestabilizar la Universidad Nacional
Autónoma de México con la violencia que se ha
visto en preparatorias y facultades, aun dentro del
mismo campus, ha quedado más que claro y obliga
a una investigación seria y a fondo para deslindar
responsabilidadesynoa"lamparearlos",como dijo

el Presidente López Obrador.
Sólo reconocer, aceptar y lamentar lo que desde
hace varios meses ocurre al interior de esa institu

ción, sin ir más allá, contribuye a que desde fuera, o
del interior mismo de ella, la ocupación de planteles,
el vandalismo y los paros en más de una docena de
planteles, priven a miles de estudiantes de asistir a
clases.

No faltan quienes, como lo sostuvo ayer el dipu
tado morenista Pablo Gómez, uno de los dirigentes
del movimiento estudiantil del 68, atribuyan lo
que ocurre en la máxima casa de estudios del país
a un "vacío de autoridad" o a la falta de atención e

incumplimiento de las autoridades universitarias a
las denuncias y acusaciones por acoso y violación
de género que se han presentado.
Cada vez es más evidente que hay quienes desde
dentro o de fuera de la UNAM están empeñados en
desatar violencia, paralizar preparatorias y faculta
des, debilitar al rector Enrique Graue Wiechers, acu
sar "vacío de autoridad" y desestabilizar a la UNAM
sin advertir lo que ocurriría fuera del campus, con
grupos de ciudadanos cada vez más numerosos que
protestan, bloquean y reclaman atención a sus pro
blemas, hartos de verborrea y engaños.
Por primera vez desde que asumió el cargo, el
Presidente López Obrador se reunió con los coor
dinadores de grupos parlamentarios de partidos
políticos representados en la Cámara de Diputados,
a quienes invitó a un desayuno en Palacio Nacional
para darles a conocer algunas de las iniciativas que
enviará en este periodo de sesiones, al final del cual
les pidió que ellos lo inviten a San Lázaro.
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La democracia participativa que
ha impulsado el actual gobier
no del Presidente López Obra

dor, va más allá de su inclinación
por las consultas populares y las vo
taciones a mano alzada en sus giras.
La actual administración tiene una
tendencia a tentar el terreno antes de
cruzarlo.

En ocasiones, estos experimentos políticos dan la
percepción de ser acciones descoordinadas dentro de
la Cuarta Transformación, pero tienen la intención de
adelantar las reacciones de los grupos económicos,
políticos y sociales a posibles políticas costosas para
el Ejecutivo federal y Morena.

Me refiero al error en la iniciativa de Reforma Edu

cativa enviada en 2018 por el presidente a la Cámara
de Diputados en la cual se puso en duda la autonomía
de las universidades al eliminar la Fracción VII del

Artículo Tercero, en el que se faculta a universidades
y demás instituciones de educación superior para
gobernarse a sí mismas. Esta omisión fue duramente
cuestionada por autoridades universitarias de todo el
país y por miembros parlamentarios del PAN, y obligó
a la SEP a reconocer el grave error y corregirlo.

Relacionado con la filtración de un borrador apa
rentemente trabajado por la FGR, en donde se amplia
ba la figura de arraigo a todos los delitos, autorizaba
la intervención de cualquier comunicación privada

en materias de carácter fiscal y electoral o permitía el
uso de pruebas obtenidas ilícitamente. Aquí la reac
ción por miembros de la oposición, medios de comu
nicación, organizaciones de la sociedad civil e incluso
miembros de la bancada de Morena se manifestaron

en contra del contenido de este borrador y la polémi
ca y la atención puesta sobre la reforma sembró una
férrea exigencia para que se modifique completa
mente el sentido de la misma.

Tercero, la jurisprudencia de la Suprema Corte en
donde aparentemente se reducían los salarios míni
mos con los cuales se calcularían las pensiones, fue
rápidamente corregida por las autoridades del IMSS
y posteriormente por la SC JN, en el sentido de que los
derechos de los trabajadores se respetarán. Pero este
paso en falso está acompañado de un entorno en el
que se analiza una reforma integral al sistema de pen
siones y ahorro para el retiro.

En los tres casos, se trata de una estrategia por
parte del Gobierno federal o alguno de sus miembros
para medir la reacción pública a la eventual imple
mentación de políticas costosas. Los ejemplos plan
teados se relacionan con decisiones que son, a todas
luces, perjudiciales para la ciudadanía. Sin embargo,
siempre existe la posibilidad de que el país pueda per
derse de un paquete de reformas limitadas por la pre
ocupación del Gobierno en ganar elecciones y man
tener sus altos niveles de aprobación. Aquí la misma
estrategia "tentar el terreno antes de cruzar" , tiene
un costo en bienestar social, ya que se restringen las
opciones de políticas que, si bien pueden ser impo
pulares en el corto plazo, sus beneficios en el futuro
pueden ser encomiables.
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El 1 de enero del presente año
entró en vigor la Reforma a la
Ley de Residuos Sólidos del

Distrito Federal (hoy CDMX), que pro
hibe la comercialización, distribución
y entrega al consumidor de bolsas de
plástico en los puntos de venta de
bienes o productos en la CDMX; sin
duda son disposiciones vanguardis
tas, pero que han generado molestias
entre los comercios y consumidores,
así como grandes pérdidas para los fa
bricantes de bolsas de plástico.

La cuestión radica en el daño que generan a la
naturaleza. Una bolsa de plástico tarda en promedio
cien años en degradarse mientras que su vida útil
promedio es de 15 minutos; se calcula que al año se
fabrican 500 billones de bolsas y la mitad de ellas sólo
se utilizan en una sola ocasión, por eso su mala fama,
todo lo referente al plástico es sinónimo de superficial
y desechable; sin embargo, tiene un alto costo para la
naturaleza; cada año más países que están prohibien
do el uso de diferentes utensilios de plástico que ten
gan un único uso, como lo son las bolsas.

Sin duda, toda modificación significa un cambio
de paradigmas y esto puede costar mucho traba

jo, adaptarse a la nueva realidad y llegar a aprove
char las nuevas disposiciones y sus bondades, pero
mientras eso sucede más de 15 fabricantes de bolsas
han interpuesto diversos amparos contra las nuevas
disposiciones.

Los principales argumentos en los amparos han
sido: el trato discriminatorio al preferir el uso de otro
tipo de bolsas; la violación a la libertad de trabajo
consagrada en el Artículo Quinto de la Constitución,
así como la violación al Artículo 26 Constitucional en

cuanto que se atenta contra la libertad económica y la
desalienta; se ataca a la ley por emplear tecnicismos
que generan dudas y confusión, como son las pala
bras "biodegradable", "compostable", "microplás
tico"; algunos argumentos están fundados y otros
totalmente absurdos e infundados.

La Ciudad de México no es la primera ni la única
que ha prohibido el uso de las bolsas de plástico, en
17 estados de la República Mexicana ya cuentan con
regulaciones en la materia, e internacionalmente hay
países que incluso han prohibido totalmente su uso
como son Chile, Francia, India y China y varios más,
quedando a la espera de que lo haga Estados Unidos.

Hasta el momento, ningún juez ha concedido la
suspensión de las disposiciones y es muy poco proba
ble que alguno se atreva, sería muy criticable dar un
paso hacia atrás en materia ecológica, por el contrario,
debemos prepararnos porque a partir del 1 de enero
de 2021 entrarán en vigor las disposiciones que tam
bién prohiben el uso de los demás utensilios de plásti
co de un solo uso, como son tenedores, cuchillos, cu
charas, platos, vasos, etc. Así como llegó la revolución
del plástico hoy estamos en la contrarevolución, sin
duda para intentar tener un mundo más limpio.
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Trump: ¿signos de triunfo?
¿Con la absolución por la ma
yoría republicana en el Senado
se puede asegurar el triunfo de
Donald Trump en las próximas
elecciones presidenciales? Si en
el frente demócrata se produce
la división que ya se vislumbra,
esa victoria será efectiva. Salvo
que los sentimientos y convic
ciones de la sociedad estadu

nidense hayan cambiado. Tal
cambio resultaría la chica.

Donceles
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Actores externos", "perso
najes ajenos ala universi
dad", "manos que mecen

lacuna". Es muyhumananuestraafición
al misterio, a las fuerzas ocultas y pode
rosísimas que controlan los destinos de
otros, que provocan lo inexplicable.
Veinticinco años de éxito de La Mano

Peluda en radio lo prueban.
Desde noviembre, las respuestas de las

autoridades de la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) a las mo

vilizaciones y cada vez más paros en pre
pasyfacultades han contenido —después
de decirse dispuestos a cumplir algunas
demandas— una advertencia sobre esas
"manos negras" que no deben manchar
los "verdaderos universitarios".
"Los universitarios no somos así", ha

dicho el rector.
¿Así cómo, señor rector? Los universi

tarios son y siempre han sido, sobre todo,
decenasy decenas de miles de jóvenes que
están descubriendo qué
quieren hacer el resto
de sus días, y los hay de
todos sabores y colo
res, con incontables di
ferencias en intereses,
caracteres, intencio
nes, ideologías, gustos, aficiones... Es más,
los hay que ni siquiera le van a los Pumas.
De ahí leenormeriquezade launiversidad

La teoría de la "mano negra", además, in
sinúa que hay unos manipulados, manipu

lables por aquellos malosos que por cierto...
nadie sabe quiénes son Y si el rector lo sabe,
puesquelodigaylodenuncieypidaalasau
toridades competentes actuar contra ellos.
 Mientras tanto, propongo otra expli

catión: hace más de tres meses, tres me
ses, insisto, cuando el asunto arrancó, no
se atendió. Andaban en lo de la elección.
El asunto creció y se pensó cualquier co
sa De hecho, muchas de las peticiones de
los grupos de mujeres que hoy las autori
dades se apuran a cumplir estaban plan
teadas desde entonces sin respuesta
Asunto que no se atiende, pues se jode.

Y las demandas crecen porque las prime
ras no se atendieron Y las soluciones ten

drán que ser más gran
des y profundas.
Y sí, hay también

alumnasyalumnos ra
dicalizados y encabro
nados. Sí, señor rector,
también hay universi
tarios así

Y sí, algunos grupos anarcos o violen
tos se han montado y montarán, como
en otros movimientos. Pero nada quita
las razones originales de esto.
Este es un asunto de la UNAM que la

UNAM debe resolver.

Hasta no tener evidencia concreta lo
otro dej émoslo para La Mano Peluda en
las noches de radio.^M

Asunto q ue no se
atiende, pues se jode,
v las demandas crecen
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17
lequipodelentoncespre

¦ i sidente Vicente Fox ideó,
es un decir, dar conferen

cias mañaneras para arrebatarle la ini
ciativa a Andrés Manuel López Obra
dor, quien era jefe de Gobierno capitali
noyhacíalopropio,marcando laagenda
del día El asunto se le fue de las manos
al panismo y a fuerza de una acumula
ción insólita de traspiés, debió desig
narse un vocero, Rubén Aguilar, quien

hizo célebre la frase "el Presidente qui
so decir", empleada a diario para aclarar
los disparates de su jefe.
Hoy son contadas las ocasiones en

que el director de Comunicación Social
de Presidencia Jesús Ramírez Cuevas,
pone el pecho a las balas para precisar
o puntualizar alguna declaración y más
bien se apoya en las redes sociales para
enfatizar o enriquecer la información
sobre algún tema que pudiera quedar
en el aire durante las citas temprane
ras, que pueden ser caóticas cuando
AMLO evade temas

espinosos y se vuelve
contra el medio que
pregunta. ¿Por qué?
Aquí se arriesga una
hipótesis a partir de
dos episodios.

La evidencia documental, en audio
y video, es contundente: en la cúpula
de la estructura de Morenay gobierno
federal hay un personaje que no solo
convalida cada expresión del Presi

dente, sino que las repite casi pala
bra por palabra, lo que se reproduce
de forma efectiva por el conjunto de
reflectores que su cargo le confiere:
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno
de Ciudad de México.

Botón uno: AMLO adelanta que no
pasará la propuesta del fiscal Alejan
dro Gertz sobre no tipificar el femini
cidio con el fin de aumentar las penas
carcelarias debido a que aun una bue
na reforma puede malinterpretarse.
Sheinbaum dice 24 horas después:
"Obviamente no estamos a favor (de la
propuesta). Entendemos que no era
para... en el sentido de no reconocer
que existe este delito, pero nos parece
que mantener el de
lito de feminicidio es
fundamental".
Botón dos: AMLO

condena la violencia
en la UNAM, dice es
perar que haya diálogo

en la comunidad y agrega: "Siento que
hay mano negra". Sheinbaum 24 horas
después: "El esquema de violencia de
esos grupos hace pensar que, en efecto,
hay provocación y muchas cosas que
no se explicarían a menos que hubiera
mano negra involucrada".
Presidencia tiene un vocero y una

repetidora»

Claudia replica casi
palabra por palabra lo
dicho por el Presidente
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Todavía no hay nada perdido del todo, por
que todavía no hay nada ganado del todo.

Florestán

Por ley, en México, los días de descan
so obligatorio eran los aniversarios
de la promulgación de la Constitu

ción, 5 de febrero; natalicio de Benito Juárez, 21 de
marzo; Día del Trabajo, uno de mayo; de la Inde
pendencia, 16 de septiembre; de la Revolución, 20
de noviembre, y, por supuesto, Año Nuevo, uno de
enero, y Navidad, 25 de diciembre.
En la reforma al artículo 74 de la Ley Federal

del trabajo, del 17 de enero de 2006, se estableció
adelantar el descanso obligatorio de tres de esos
días al lunes anterior de la misma semana, 5 de
febrero, 21 de marzo y 20 de noviembre, los de
más quedaron fijos en sus fechas. Lo mismo se
hizo con el calendario escolar.
Y así se establecieron los fines de semana lar

gos, no los puen tes que quedaron eliminados con
esa reforma, ya que antes de ella, si la fecha oficial
caía en lunes o en viernes, sí se hacía el mencio
nado puentes, por las faltas escolares y laborales
en ese esos días para alargar el fin de semana.
Eso eran los puentes que hoy no existen. Lo

que el presidente Andrés Manuel López Obrador
quiere eliminar son los llamados fines de semana
largos, como el que acaba de pasar el lunes pasado
con motivo del aniversario 103, el miércoles, de la
promulgación de la Constitución de la República.
El Presidente argumenta que adelantar las fe

chas oficiales hace que los jóvenes pierdan la iden
tidad y peso histórico de esos días, en lo que puede

tenerrazón, pero paraeso está laformación escolar.
Me da la impresión de que esa idea la tomó de

la celebración militar que se organizó el pasado
20 de noviembre, que cayó en miércoles, y el fe
riado se adelantó para el lunes 18, por lo que se
perdió parte del impacto del desfile en el que par
ticiparon más de 3 mil elementos a caballo.
Sea o no así, me parece que hay otros temas

más graves alos que darle el peso que le dio a los
fines de semana largos que, como digo, son tres
al año.

Pero cada quien sus datos.
En lo personal, tengo más de 25 años sin un

puente y no me quejo, les comparto.

RETALES

1. UNAM. El secretario general de la UNAM, el
doctor Leonardo Lomelí, coincidió ayer en que
hayprofesionales de laprovocaciónyla violencia
entre los promotores del cierre de escuelas. Ayer
había 15 cerradas y 100 mil alumnos sin clases. Y
confirmó su proyecto desestabilizador;
2. MENSAJE. Martín Orozco, gobernador de
Aguascalientes y líder de los gobernadores del
PAN, mandó un mensaje alos foráneos que bus
can las clínicas de ese estado: ¡A la chingada, no
puedo atenderlos porque me sube el costo 25 por
cientolY se acabó; y
3. ENCUENTRO. Los coordinadores parla
mentarios de la Cámara de Diputados, de todos
los partidos, desajamaron ayer con el presiden
te López Obrador en Palacio Nacional. El tema:
recorte a los partidos. Invitado, el consejero jurí
dico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra.

Nos vemos el martes, pero en privado
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r
orno otras tantas cosas

i que guían la política pú
blica del actual gobier

no, la propuesta de regresar el asue
to de los días festivos a sus fechas
originales puede calificarse como
"ocurrencia".
Sin embargo, esta decisión, que co

mo buena ocurrencia parece tomada
a la ligera, revela uno de los aspectos
fundacionales del trabajo que el pre
sidente en turno piensa es su deber
desempeñar: el de padre de la Patria.
La justificación detrás de la pro

puesta es sencilla. Dice el Presidente
que los niños de hoy ya no saben qué
se festeja cuando se les da un lunes li
bre; como si las escuelas, por el sim
ple hecho de mover la fecha, dejaran
de enseñar el contenido del progra
ma de estudios. La condescendencia
en su máximo esplendor.
Si se le hiciera caso a quien se estila

como padre nacional, esta degradación
moral, por ponerla en sus términos, se

revertiría. Como dijo
el 5 de febrero en tonopaternal durante su
conferencia matuti
na : "el que no sabe de
dónde viene nunca va
a saber adonde va".
Bajo ese entendimiento de supa

peí, es necesario que el Presidente,
y por extensión el gobierno e incluso
el Estado, doten de una identidad a

los mexicanos. Que les digan quiénes
son y qué hacen aquí. Poco importa
que en una República el deber de un
presidente sea el contrario, gobernar
en representación. No fue ungido,
ni su puesto heredado. Fue votado.
Esta manera de pensar se ancla en

un documento escrito hace 76 años

y desdeñado en su época: la Cartilla
Moral de Alfonso Reyes, libro que
ahora se encomendó distribuir a las
diversas Iglesias del país. La católica
se negó; en cambio, un grupo evangé
lico está feliz de que se le comisione
este proceso de reeducación moral
(https://bit.ly/31w6VC).
En la interpretación presidencial,

fundada en la Cartilla, el Presiden

te debe trascender

la obligación terrenal de gobernar. De
be también ser el pa
terfamilias y educar
a sus hijos, e incluso
el líder espiritual que
conduzca al rebaño a buen puerto. En
más de un sentido de la palabra, debe
ser el Padre, con "p" mayúscula.
Ese es el lugar que busca en la his

toria del país. Quiere que se le equi
pare con el Tata Lázaro Cárdenas, cu
yo sobrenombre bien podía significar
"papá" o "señor". Nada más y nada
menOS. mam

r j: frlicesdeallgei.ICOS, relices (le
({lie Se le comisione para
j ^ reeducación moral
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Al paso de la publicación
de las columnas sobre
labajayelalzade los ho

micidios de la última década, me escri
ben conocedores del tema añadiendo
hilos que no deben faltar en el cuadro.
Uno de ellos, a propósito del alza de

los homicidios a partir de 2015, luego
de su baja desde 2012, es la reacción
política del Ejército alos señalamien
tos públicos por la desaparición de los
normalistas de Ayotzinapa.
Aquellos señalamientos, más que el

impacto público de los escándalos de
TlatlayayTanhuato, habrían tenido un
impacto negativo en el Ejército. Sobre
todo cuando la exigencia pública llegó
a ser que se abrieran los cuarteles a la
inspección de los familiares de las des
aparecidos, lo cual era ya una acusación
directa al Ejército por
la desaparición.
Según este hilo, la

exigencia de abrir los
cuarteles habría irri
tado a la institución,
la cual se mostraría

en adelante menos dispuesta a tomar
riesgos y a desplegarse sin condicio
nes en tareas de seguridad. Por razo
nes políticas, el Ejército habría dado
un paso atrás.
Otro hilo clave fue un cambio en el

mercado de las drogas. La prohibición

estadunidense de opioides legales en
esos años creó un mercado negro de
opiáceos y heroína

Poco después, el mercado ilegal de
opioides dio un salto cualitativo con la
aparición del fentanilo, droga mil ve
ces más potente que la heroína, de ma
yor valor en el mercado ilegal, y tam
bién más letal.
Los cambios en el mercado activa

ron la lucha de las bandas por la cap
tura de plazas y rutas de la heroína y
el fentanilo, e hicieron surgir nuevos
territorios en disputa, como los cul
tivos de amapola en
Guerrero, y sus cami
nos hacia la frontera
norte.

Cualesquiera que
hayan sido las causas
de la nueva espiral de
sangre que el país vive hoy, creo que,
con vistas al futuro, hay que estudiar
bien lo que pasó en los años previos:
por qué bajaron tanto los homicidios a
partirde 2012yporqué volvieronasu
bir después de 2015.
Creo que hay en ese sube y baja lec

ciones de éxitos y de fracasos invalua
bles parala política de seguridad de hoy
y de mañana.^™

Los cambios de drogas
activaron la lucha por

plazas y rutas
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La turística no es la única industria que
resultará afectada si desaparecen los
canijos puentes: infinidad de plantas

fabriles lo resentirán porque debe cuidarse el fun
cionamiento de calderas, compresoras, hornos y
otros artefactos de riesgo, que pudiendo desacti
varse tres o cuatro días, requieren ser vigilados por
trabajadores con pago extra si el paro es de un solo
día, y cuesta más echarlos a andar el mero di a de re
inicio de labores.
Elpresidente Andrés Manuel LópezObradorsupo

ne que la cancelación de esas oportunidades de asueto
no lesionará la economíayque la población (sobre to
do la escolar) debe cobrar conciencia de lo que se con
memoraenel calendario cívico, pero es en función del
ahorro que la iniciativa privada prefiere no regresar a
la suspensión de tareas el día preciso de la efemérides
histórica.
Pero no solo: incontables familias aprovechan los

p uen tes (ni que fueran muchos) para desarrollar acti
vidades ajenas alas escolaresy laborales, las más aten
diendo pendientes (que nunca faltan) y muchas para
pasear en su localidad o viaj ar a distintos lugares.
Contrario a lo que piensa su jefe, el secretario fe

deral de Turismo, Miguel Torruco, celebró en un tuit
los beneficios del más reciente puente: "Un millón
600mil turistas hospedados en hotel o centro de alo

jamiento. Ocupación 62.7 por
ciento. Derrama económica
cercana a cuatro mil millones

de pesos". Y el dirigente de la
Confederación de Cámaras
Nacionales de Comercio, Ser
vicios y Turismo, José Manuel
López Campos, laméntala in

tención porque los puentes
fomentan la productividad en
diversas áreas. "Para llegar a estos decretos se trabajó
durante muchos años, a fin de generar crecimiento,
desarrollo y alcanzar mayores y mej ores niveles de
bienestar", recordó.
Tambiénresultarápeijudicado elmayorymás exi

toso programa comercialturístico del país, el Buen
Fin (hacia el 20 de noviembre): cuatro días de ventas,
alquileres de cuartos yvehículos, así como de consumo
en restaurantes, que en 2019 representaron la friolera
de 120 mil millones de pesos.
Como Presidente, Vicente Fox impuso el recorrido

de los días feriados próximos alafechade conmemo
ración (así se estila en muchos otros países). También
desde aquel sexenio se aplica el horario de verano, con
elpropósito de reducir el consumo de energíayatem
perarlos efectos contaminantes. AMLO, entonces jefe
de Gobierno de la capital, expresó su desacuerdo argu
yendo el sofisma de que los mexicanos "estamos acos
tumbradosadespertarconel canto de galloyadormir
con el canto de grillo". De ocurrírsele quitarlo, supongo
que Manuel Bartlettlo disuadirá.
De lo que piensa sobre los puentes, López Obrador

admite que la idea es debatible. Pero quizá la mayor in
conformidad no sea la de los sectores productivos sino
de los niños yj óvenes a quienes poco o nada puede ani
mar en fechas conmemorativas ponerse a machetear
frases célebres y lugares comunes de los héroes que
nos dieron patria... mmm

También resultará
perjudicado el más
exitoso programa

comercialturístico
del país: el Buen Fin
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Martin Heidegger enamorado
Gil se sobrepuso leyendo la biografía de Laure Adler: Hannah Arendt, una biografía

(Ariel, 2019). Como en un folletín, en el capítulo anterior Hannah y Martin se
enamoran, el maestro seduce a su alumna, un deporte que practicará toda su vida

Gil terminaba la semana en con

diciones psíquicas deplora
bles, pero se sobrepuso leyen
do la biografía de Laure Adler:
Hannah Arendt, una biografía

(Ariel, 2019). Como en un folletín, en el capí
tuloanteríorHannahyMartinseenamoran,
el maestro seduce a su alumna, un deporte
que practicará toda su vida. El filósofo con
sidera que el destinojuega con ellos y los en
vuelve en llamas. El autor de Ser y tiempo no
sabía que bebería el veneno délos amores des
esperados. Gaméssubrayóestosfragmentos.

***

No se puede poner en duda el amor que Hei
degger siente por Hannah ni el respeto que
ellale inspira El mismo está desbordado por
esapasión que lo elevay lo hace exultar. Pero
Hannah espera otra cosa: vivir con él. Com
partirlo todo. En lugar de decirle que no, ha
ce demagogia, idealizay glorifica sus relacio
nes, alaba en ellalas cualidades del pudor y la
inteligenciayla señala como destinatariade
sus lecciones. Sólo ella puede comprender
lesintener nada más que aprender. El la di
rige afectiva e intelectualmente, ejerce los
dos papeles: el de amantey el de maestro es
piritual, y le ordena que ya no tome apuntes
mientras le escucha "Confórmate con escu

char e intenta andar al mismo paso".
***

(Heidegger) Transforma su historia en des
tino y la integra a sus invenciones filosóficas:
quiere que ella sea ella, libre e independiente
en el abrazo del ser. La imposibilidad de defi
nir el ser no exime de preguntarse por su sen
tido; muy al contrario, lo requiere imperati

vamente. En Ser y Tiempo hay resonancias
de su historia de amor, hay rastros de los in
terrogantes de Hannah sobre la dificultad de
vivir, de comprender quien se es. Heidegger
está impresionado por el carácter volunta
rioso y pertinaz de la introspección filosófi
ca de Hannah, que lo lleva a ir más lejos y lo
incita a impulsar su elucidación. Leen juntos
aKantyaHegel,mantienenconversaciones
filosóficas sobre la nada lavacuidady lo os

curo. ¿Ser en el mundo, ser dentro del mun
do, ser después del mundo?

***

Se trata pues de una comprensión profun
da. Intelectual, sexual y física. Se inclina
ante ella y admira su orgullo y su indepen
dencia Le agradece que le haga superar las
barreras y descubrir un mundo hasta en
tonces insospechado. El amor agudiza su
deseo de invención filosófica: "Ser presa
del amor. Ver sacudida la propia existen
cia". Heidegger trabaja cada vez más ínti
mamente con Hannah. El, que había vivido
tan cerca de su maestro Husserl, ahora to
ma a Hannah como principal interlocutora
(...) Lave durante ese tiempo (19251926)
disipar sus propias inquietudes, conquistar
su propia independencia intelectual y des
prenderse de la relación maestroalumna
para convertirse en su amante.

***

El ya imagina proyectos futuros y se descu
bre hablando del porvenir. Pero en julio es
talla una primera disensión. Hannah le re
procha que no sea lo bastante fuerte para vi
vir el amor que ella le da El le responde que
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es una cuestión de generación. Ya no tiene
edad. Hay que saber pasar la página la ama,
y ella debe continuar alimentando su amor
adquiriendo confianza en sí misma. Ella
acepta Temporalmente. Hannah acata los
rituales de las citas clandestinas.

***

El la dej a con sus libros y se marcha a pasar
el verano con su mujer y sus hijos. ¿Una úl
tima cita? Sí, tal vez: "Puedes pasar mañana
a las nueve menos cuarto. Llama sólo si ves
todas las luces apagadas en mi cuarto".

sC^sfr

La separación será larga Después de dos me
ses en su chalet y varios días de trabajo con
Husserl, Martín Heidegger llevará a su familia
a Messkirch y luego visitará a Karl Jaspers. No
tiene prisa de ver otra vez a Hannah (...) Ya no
piensa en ella y, cuando levuelve a la memoria
el recuerdo de su amor, le escribe para discul

parse por su silencio. Luego, de pronto, la nece
sita, la extraña Tiene prisa por volverla a ver:
"Tu presencia será mi auxilio para que todo va
yabien. Cuento contigo". Se equivoca, Hannah
hadecidido romper. Todavía sigue los cursos de
Heideggeryespacialas citas hastalaexplica
ciónfinal,quetendrálugarunanochedeprin
cipios del mes de enero de1926. (continuará)

***

Sí: los viernes Gil toma la copa con amigos
verdaderos. Mientras se acerca el cama

rero con la bandeja que soporta el Glen
fíddich, Gamés pondrá a circular las frases
de Shakespeare en Mucho ruido y pocas
nueces por el mantel tan blanco: ¿Pero qué
lespasa?¿Porqué tienen esa cara de febrero,
llena de hielo, tormenta y nubarrones? mmmm

Gils'enva

El filósofo considera
que el destino juega con
ellos v los envuelve en

llamas
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Me encanta la idea de que Margarita Zavala
y su señor don esposo Qo deben conocer,
es un chaparrito, peloncito de lentes co
mo diría el ex presidente del PAN Hellboy
Espino) haya anunciado que finalmente

su partido haya alcanzado el mínimo indispensable para
darle vuelo a la hilacha a costillas del erario.

Eso da gusto, que el Comandante Borolas avance en el
cumplimiento de su sueño de convertirse en el Lord Mou
ntbattende petatiux.
Loúnicoquemeparecemolestoesqueenlacelebraciónde

México Libre no hayan pasado tres cosas: que solo se les haya
ocurrido a su organización secreta el nombre de México libre
en vez de recurrir a algo más atractivo co
mo "Narcoguerra para todos" o "Los shots
de tequila van por nuestra cuenta" o "Hai
ga sido como haiga sido"; que nadie se tome
el tiempo de felicitar a las fotocopias, botsy
jeiters tumbaburrísticossin cuya participa
ción estos logros no habrían tenido oportu
nidad; y, lo menos considerado, que nadie
ledéel crédito que semereceaGaraaLuna
Productions, puntal de este proyecto, a pe
sar de que ahora meló nieguen tres veces nada más por estar
en el tambo, organizar montaj es televisivos y, según la justicia
gringa, entregarse a los cárteles que prometió combatir.

Es como Chayito Robles que se ha acostumbrado ahablar de
sí misma cual protagonista de una telenovela, "Estafas maes
tras a domicilio", sin el debido reconocimiento a quienes se

manifestaron a favor de la ex secretaria, de una manera com
prometida, empática, gratuita yvoluntaria. Una gran narrativa
para serie de Netflix donde además de los grupos que casi ni se
veían acarreados, vimos al abogado utilitario y materialista que
de manera ostentosa renunció al caso por falta de pago, dicen

que para demostrar que su dienta está
más amolada que aquellos que no reci
bieron los apoyos de la Sedesol ni de la
Sedatubajo su administración
Lo malo es que quizá un poco para

taparle el ojo al macho —sobre todo
ahora que me lo agarraron tratando
de eternizar a su secretario ejecutivo,
Edmundo Jacobo Molina, que de por
sí ya lleva 11 años en el INE— el gran

j efe cara pálida, Lorenzo Córdova, Tatanka para los cua
tes, ya dijo que no hay nada que celebrar, que todavía hay
que revisar si Taxi Libre, digo México Libre, de veras cum
plió con los requisitos o, como diría Trum sobre su intento
de impeachment, "Todo fue una puta mentira".

Lo dudo, sabemos que serían incapaces de hacer trampa.«ak<

Da gusto que el
Comandante Borolas

avance para ser
Mountbatten de

petatiux
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17
nía cuarta transformación déla Re

K i pública se acabaron los privilegios,
—ahora es diferente. Un signo caracte
rístico de esta nueva etapa de la historia de Méxi
co es el fin de los privilegios de los que gozaron por
décadas grupos políticos y personajes ligados al
poder y al dinero. Quienes no entiendan esta nue
va circunstancia de nuestra vida pública, quienes
persistan en ejercer la función pública como una
forma para obtener privilegios personales o be
neficios, no solo cometerán un error, sino podrían
haber incurrido en un delito.
El pasado 5 de febrero, durante la conmemo

ración del 103 aniversario de la promulgación de
la Constitución de 1917, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador expresó con acierto que las re
formas propuestas por la cuarta transformación y
aprobadas en el Congreso de la Unión, por la vía de
los hechos, son un nuevo marco constitucional.
Este nuevo arreglo de nuestro marco constitucio
nalylegal recupera para el pueblo mexicano su so
beranía, dignidad y bienestar. Permite a la mayoría
de población recuperar derechos fundamentales
como son la salud, la educación, la vivienda, el tra
bajo y la seguridad, que en su conjunto represen
tan que la sociedad logre mayores niveles de bien
estar y la posibilidad de vivir sin miedo.
Este nuevo marco legal y la decisión de acabar

con los privilegios y derro
ches han permitido lograr
en un tiempo récord ter
minar con la "burocracia

dorada", cuyos integrantes
recibían sueldos enormes,
tenían automóviles, escol
tas y viáticos ilimitados. Se
terminó con los despilfa
rros y derroches que tenían

relación con cenas y viajes suntuosos, gastos in
necesarios como autos blindados de lujo y hasta
el propio avión presidencial que tanta polémica
ha causado. La política de austeridad ha permi
tido ahorros fundamentales en gastos de opera
ción y pago de precios justos en las compras del
gobierno federal.
Muy importante ha sido acabar con los sobre

precios, los moches y la corrupción. Al inicio del go
bierno, el Presidente y las instituciones del Estado
enfrentaron a las bandas de huachicoleros que ro
baban miles, quizá millones, de litros de combus
tible. Se ha avanzado enormemente en el desman

telamiento de las redes de complicidad que hacían
posible el robo masivo de combustible. Tan impor
tante como el combate al robo de hidrocarburos ha

sido desmantelar la mafia que controlaba la venta
de medicamentos y otros productos al gobierno fe
deral. También en este ámbito se han enfrentado
desde presiones hasta boicot.
Otro signo que habla del fin de los privilegios es

la entrega directa de recursos y programas socia
les a los beneficiarios. El gobierno de México y los
gobiernos estatales de Morena cerraron la llave a
las organizaciones corporativas y clientelares que
gozaban de enorme poder administrando las ne
cesidades y carencias de las personas de bajos re
cursos. Las becas, los créditos, los fertilizantes y los
apoyos en especie son un derecho y no se los deben
a nadie. Estas organizaciones tendrán que asumir
que esto ya cambió, que no hay espacio para la si
mulación o la manipulación.

El nuevo marco
legal ha permitido

terminar en tiempo
récord con la

"burocracia dorada"
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Tardó en llegar pero finalmente se concretó ia reuiikki entre
los líderes de las diversas fracciones partidistas en San Lásaro
y el Presidente de la República.
Los diputados llegaron a Palacio encabezados por el titular
de la Jucopo, Mario Delgado, de Morena, y por la presidenta
de la Mesa Directiva, la panisía Laura Rojas.
Aunque había deita tensión previa, ki cierto es que
todos tes asistentes pesaren sumientes paes la feto,
tesrfusn Homero Hicks, que ha tenido íirt(*raniiji#8
más qnc nidos ron d mandatario.
Coro» la reunión fue tersa y los diputados de todas las
fracciones se mostraron receptivos, el presidente Lopes;
Obrador se animó a decirles cuando se despedían:
"Invítenme a San Lázaro1*.
En el 2020, podría terminar con la maldición del 2006.
último año en d que un ptreskisitem funciones pudo
presentar su Informe de labores en San Lázaro.

Será hasta junio

El propio presidente López Obradorcontribuyó a la difusión
de la noticia falsa de que e¡ Partido México Obre, de Felipe
Calderón y Margarita Zavaia ya había obtenido su registro.
El mandatario le dio !a bienvenida al partido y se congratuló
que haya competencía política.
Durante unas horas iodos lo dieron por hecho, basta que
el propio consejera presáfcote del INE, lorenzo Córdova,
contuvo alos acelerados y explicó.
"EnestemomeiitDnadkpdfe^piarpeja
cumplió cotí los reqaísilos pan constituirse como un
micro partida pnlrtirn".
Será hasta junio, después de una revisión minuciosa de
la documentación entregada, cuando el Consejo General
deí INE revele los nombres de las nuevos contendientes

formales, mientas tanto no hay nada para nadie.

El dedo del renglón

El diputado Porfirio Muñoz Ledo no quitad dedo del
renglón y aunque sus correligionarios de Morena le dejaran
hablando solo, mantiene su ofensiva contra la política
migratoria mexicana que le hace, dice, el trabajo sucio a
DonaM Tramp.
Ayer presentó una iniciativa de ley contra "los trampistas
locales, los secuaces mexicanos del presidente de Estados
Unidos" que instrumentan una política antiinmigrante.
Ea Idea es que erad artículo 11 de la Constitución
se di gpa expresamente que di Estado mexicano no
criminalizara la migrarión, ni siquiera la impgnlar,
pues se trata de ue derecho humano básico.
Pasan los años y Porfirio mantiene su combatividad intacta,
aunque sea contra sus propias compañeros de bancada.

Opinión favorable
La Comisión de Igualdad de Género de la Cámara de
Diputados opinó a favor de que avance el proceso para
avalar la interrupción del embarazo a nivel nacionaL
Todavía, hay un largo camino qué correr con tramos cuesta
arriba, pues dentro del propio partido en el poder no hay un
consenso sobre el tema, como se ha demostrado en varios
estados de la República.
La diputada Wendjy Brisera, presidenta de la
Comisián, dijo que d proyecto abona al avance
de los demedio® de las muyeres y concuerda con lo
establecido tti diversos tratados intemadiKL'fJes,
Dentro de la Comisión votaron en contra las diputadas del
PAN y del PES que defendieron, dijeron, el derecho a la vida
y adelantaron que Pitarán así a nivel nacional.
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La primera mujer que mas tiem
po ha pasado en e¡ especio. La
astronauta estadunidense, quien
Mero la primera camrata espa
cial femenina en 2019, aterrizó

ayer en Kazakstán tras una estadía récord en la
Estación Espacial Intemasonal, ai final de una mi
sión de 328 dfas.

Trasoías después de que empe
zase el caótico coníeo de votos
de los caucusúe lowa La apfica
ción de internet contratada resul
tó un fiasco tan plagado de irre
gularidades que e dirigente demócrata ha tenido
que pedir el voto por voto, para alegría de Donald
Trun®.
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Comentarios de nuestras
lectores en redes sociales

Señar éámetar

^ Respecto a Ja nata titula
da "Comisión de diputados
aprueba "opinión tarorablr"
paradespenalinr aimto"

Agnstin Coteo comentó:
Las diputadas no representan
la voluntad del pueblo, están al
serrino de los "bbby, gays y las
mal llamad as feministas" es cía

ra que reciben una jugosa taja
da, por promover el asesinato
prenatal

Alera Oían comentó:

La decisión es de eada quien: el
estado no debería juzgar nues
tras decisiones.

Andni Castro amentó:
Si abortamos o no es nuestra
propia decisión, por favor, cora
préndanlo.

Respecto a la nota titulada " El
40% de burócratas na gana ni

para una canasta básica"

Riigueí Esquive] comentó:
Tteoen prest aciones, vacaciones
y días festivos pagados, agiiínaL
dos etc. Y trabajan poco

Mario DSai comentó:

Pero qué tal en prestaciones,
además, que Sal jara parause be
llos can los CUERNOS,, y cam
orarse detalles que ni al casi,
Si no alcanza, pues a vmder goir
f&tas, aprender otro oficio.

Miguel Cruz Palma comentó:
Eso en la burocracia, ahora in
vestiguen en ta iniciativa pri
vada. ¥ revisen los salarios de
los altos funcionarios, {lorerao
Córdoba del INE}

Antonio Lnaiia comentó:

Publiquen sus salarios y verán
que ganan más que los particu
lares, y cod horarios de ocho ho
ras puntuales. Mientras que los
particulares con tiempo extra
sin pago.

Santiago jaimf* comentó:
Quereyísoi los salarías de los aL
tos funcionarios,
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CÓDICE

Turismo, la batalla por los puentes
Los puentes son bueuos para el tu

rismo y d turismo es bueno para
Mélico. A partir de esta fórmula
es necesario pedir que se cancele

V Inidra del presidente de terminar
 i) oem ios píenles para celebrar las
fechas frnriras pn fj fiía ipie raigan.

AMLO confundió de nuevo, la magne
sia con gimnasia. Va un dato, en el últi
mo fin de semana largo, el de los prime
ros fres días de febrero, se registró una
derrama de 4 mil millrmf?; de pesos en to
do el país, como consecuencia de la movi
ÍÍ2Hdónde cientos de miles de mexicanos
que aprovecharon d puente. ¿Si los puen
tes se cancelan, quién pondrá ese dinero?
Están preocupados los hoteleros y

también están preocupados los secreta
rios de Turismo del país quienes publica
ron ia siguiente declaradón:
La Unión de Secretarios de Turismo

de México externa su preocupación
sobre la posibilidad de que el Ejecuti
vo Federal proponga, mediante una
iniciativa de Ley, la cancelación de los

llamados "Puentes Escolares Festivos .
En su momento, varios elementos fue

ron considerados para establecer esta me 
dida y de manera clara, transparente y
evidente ha demostrado su gran impacto
favorable a la industria turística.

Los fines de semana largos contribu
yen a fomentar el turismo, principalmen
te de ¡os mexicanos que constituyen el
83% de ía derrama económica del sector.

Los beneficios se distribuyen sobre una
la población que trabaja en una muy am
plia gama de actividades, en Jas cuales hay
numerosas empresas pequeñas y media
nas, asi como personasque prestan, en for
ma independiente, sus seranos al turista.

Los fines de semana largos son alta
mente positivos para promover Ja visita

de turistas a los Pueblos Mágicos que se
ubican en todos ios estadas de la Repúbli
ca, contribuyendo al desarrollo regional.
Estos via|es ayudan a conocer mejor

nuestro país, sus diversas regiones, tra
diciones y gastronomía, y fortalecen la

unión y la convivencia, familiar.

AMLO confundía de nuevo,

la magnesia con gimnasia.
Va un dato, en el último

fin de semana largo, el de
los primeros tres días de
febrero, se registró una
derrama de 4 mil millones

de pesos en todo el país,
como consecuencia de la

movilización de cientos de

miles de mexicanos que
aprovecharon el puente. ¿Si
los puentes se cancelan,
quién pondrá ese dinero?
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EL CRISTALAZO

El feminicidio como categoría
Míe itníJHí e/ tmmdo carita ett

coro "...el violador eres
tú..." ymiks de mujeres
con los torsos verdes de
pañoletas tíberadoms, tr

\ wladonasck su írnmwji
bk condición de anpoderunúmto abso
luto, y la nueva Kevoíurióri Feminista
nos augura su éxito planetario ¿reníram
teeineviüjbk (granas a Otos, dicen algu
nas), a nuestropragmáticofiscal general,
donAkjandmGertzMmm\ sekvietwa
kctií^mkminwiriatkíiboiirdtipQO
¿i categoría pemil del jentímcsdio y susti
tuiría por d homicidio simpk.

Parece mentira lauta miopía.
¿No Te el señor fiscal cómo hasta

ia señora gramática ha sufrido por
estas incorrcrioaes de no separar Los
sustantivos por género y molar a cada
írase coa el niños y niñas y en d nom
bre de la eqpuJdad de góiera olvidarnos
de la estructura ddl idioma durante si
glos porque se trata, obviamente, de
una herencia cul tural patrimoníalis
la, Mocrátka, machista y mÉágtaa;
neoliberal capitalista y etcétera?

Sí en eso son inamovibles las femi
nistas, ¿cómo se le ocurre pensar en
borrar del código 1a categoría penal
del fomnicidio, el cual es la muerte ufe
ia muja por el hecho único de ser una
mujer violentada y despreciada basta
k consecuenríafinal de la tipífkadón
del fmiMddío?

Ni modo de hacer nuevos códigos
en los cualra se instaurare la rirains

tancia penal del "humanicidio . Las
feministas entonces pedirían distin
guir entre humano y humana, Y as
hasta La eternidad.
Pero si do hartaran estas ra

iones para bixr evidente el de*
satino del síñct Geiti, quien úl
timamgntff anifa mal j de malas
porque sus funciones han sida
usurpadas por el fiscal verdade
ra, dan Santiago Meto, quien le
gauaa la mana en los casos serios
y le aguada d consomé con sus fai
díscreciones y sos congelamien
tos Repentinos, hay asuntos jori
l&OÜ en los oíales no tiene inter
vención ni siquiera el Pode' Lo
gistatíra

Y ésos son los compromisos inter
nacionales a los cuales, por moda o
kreüexFra conveniencia México se ha
adherido romo las patas de la mosca
en el papel pegajoso colgado de un fo
co. Esas convendones lo obligan a de

masiadas cosas. entre otras a éstas.
México firmó la Convención So

bre la Eliminación de Todas las For
mas de Discriminación Contra la Mu

jer (CEDAW), y en ella se establece
el compromiso de incorporar la figu
ra del Íeínirdcklk» en el cuerpo jurídi
co nacional, y la armonización de los
códigos estatales de acuerdo con es
ta tipología.

El acuerdo firmado obliga, inclu
so, a establecer mecanismos especia
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les para la investigación de los casos
defemMcjdio. Absurdo o no. así que
dó establecido.

En esas condiciones el maestro
Gerti se quedara con so. propuesta esi
d bolsillo. Y si 110 fueran suficientes

los razonamientos jurídicos o los com
promisos internacionales, pues basta
y sobra con esta declaraci ón dd Seo or
Presidente quien siempre dice la últi
ma palabra en un país donde —co
mo en la música vernácula—si pa
labra es la ley...

¡Crónica). No se mueven las cau
sales, responde d Presidente a la pro
puesta de Gertz. No es desaparición
del tipo penal, sino eliminar requisi
tos que retrasan su atención.

AMLO: el delito de femínkidio se

queda J La Crónica de Hoy
Para el presidente Lopes Obrador

no es oimiento para hacer cambios
en femínícidio. NÜTTMEX

El tipo penal de femínicidío es. por
ahora, inamovible, aseguró el presi
dente Andrés Manuel López Obrador:

"En d caso de quitar causales para
faninicidios dijimos: no se mueve, que
las cosas queden como están".

Alejandro Gertz Mañero, titular
de la Fiscalía General de la Repúbiica.

planteó en días pasados a la fracción
de Morana en la Cámara de Diputados
la eiixDktatíón de esle delito dd Códi
go Penal Federal, donde aparece des
de hace más de 13 años. También es

tá contenido en 2 8 códigos estatales.
Según el Fiscal, aunque este ilícito

ha crecido 137.5 por ciento de 2015
a la fecha —conforme a los dalos dd
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Publica—. las
condicionantes, requisitos y circuns
tancias en la ley, "complican inútil
mente su judidalLzaríóa".

Por eso, propuso mantenerlo sólo
como un homicidio, con d agravante
de reahazse en contra de una mujer
y con una penalidad de 40 a 70 años,
"que es superior a la que actualmen
te se aplica en cualquier delito de ho
micidio calificado, todo ello en favor
de las víctimas, para que cuenten con
un tipo penai sencillo, eficiente y de la
más aita sanción, para lograr la de
fensa de su vida y la protección de su
integridad".

"Política es tiempo —reviró ayer
el jefe dd Ejecutivo—f no queremos
proponer cambios que se malinter
preten y generen confrontación in
necesaria".

Fecha: 07/02/2020

Página: 31

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 35,235



Que es obligado que hable Piedra.
Porque unos de ellos, han estado en
focados en bloquear algunos de los
proyectos estratégicos del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Nos
adelantan además que aprovecharán
para indagar cuántos procedimientos
similares ha iniciado o prepara esta
nueva gestión pues, en los últimos
meses, han prosperado, o amenazan
con hacerlo, diversas iniciativas que
constituirían violaciones a los dere
chos fundamentales.

Nos cuentan que, en próximos días, se
votará en el Congreso del Estado de Ta
basco una iniciativa de ley que obligaría
a los medios de comunicación que acu
den al recinto a cumplir con un protoco
lo de seguridad; mismo que contempla
la creación de un padrón pormenoriza
do, horarios específicos en los que pue
den permanecer en la Cámara y hasta
un listado de áreas prohibidas para los
periodistas.

La mencionada propuesta, impulsada
por la presidenta de la Tunta de Coordi
nación Política en el Congreso estatal,
Beatriz Milland Pérez, ya fue refutada
por la bancada priista que lidera Gerald
Washington Herrera, toda vez que se
tratarla de un acto, más que de seguri
dad, de censura, que bien podría caer
dentro del mote de Ley Mordaza.

Resulta que la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP) no autorizó re
cursos para la modernización de la ca
rretera Agua PrietaBavispe, ese camino
donde en su última visita del presidente
de la República, Andrés Manuel López
Obrador, se le ponchó la llanta de subur
ban blindada que lo llevaba a muy tem
prana hora a una reunión con la familia
LeBarón a la comunidad de La Mora, en
Sonora.

La dependencia a cargo de Arturo He
rrera Gutiérrez asignó una partida pre
supuestal 116 millones 891 mil 110 pesos
para la modernización de la carretera
que va de lanos a Agua Prieta, y otros
194 millones 818 mil 518 pesos para la
ampliación y rehabilitación de la ca
rretera federal Agua Prieta a Cananea.
¿Entonces?

Resulta que el Archivo General de la
Nación (AGN) eliminó los nombres de
los agentes y encargados de la Dirección
Federal de Seguridad (DFS) de cada uno
de los legajos entregados a través del
Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (Inai).

¡fcíSüf;

Esos nombres eran públicos y aparecían
en esos archivos por aquellos días en
que el presidente Andrés Manuel López
Obrador ordenó transparentarlos. Tam

bién sellaron con bloques negros los
nombres de militantes, conferencistas,
estudiantes, profesores y ci udadanos en
aras de conversarla identidad intacta de

personajes, que quizá ya no estén en la
tierra. Vivos.

Dicen los que saben que diversas
organizaciones civiles y
defensores de derechos

humanos pedirán próximamente
a la nueva titular de la CNDH,
ROSARIO PIEDRA IBARRA, un
informe del estatus en el que se
encuentran los múltiples
procesos y acciones de
inconstitucionalidad que
promovió Luis Raúl González
durante su periodo. ¿Interesante
verdad? ¿Será que dará la cara
ahora sí?
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Reelección Trump y AMLO
2016: ¿Por qué derrotó Donalcl Trump a Hillary Clinton?
El desaseo de las elecciones primarias en Iowa y la trama
rusa a partir de la intervención de la ex secretaria de Es
tado quien cuestionó la segunda reelección del presiden
te Vladimir Putin.

Negocios: A la animadversión por el caso Putin los
Clinton sumaron los negocios de las conferencias del ex
mandatario que siguieron a la presentación de la jefa de
la diplomacia en diferentes foros como la Asociación de
Países del Sudeste Asiático en Malasia, misma a la que
posteriormente asistiría William Clinton solo con el pro
pósito de fortalecer su fundación pero el mayor agravan
te letal fue el distanciamiento con el presidente Barack
Obama y el vicepresidente loe Biden.

¿Qué siguió? El negocio político de los Clinton y Biden
cuyo hijo Hunter concretó negocios millonarios con em
presas ucranianas que fueron administrados por el equi
po de campaña de Trump, particularmente su yerno Ja
red Kushner y desde 2015 asesor internacional para ases
tar golpes mediáticos a los Clinton en la antesala del pri
mer debate presidencial que concentró la atención en
supuestas revelaciones del EBI sobre correos de Hillary
Clinton que al final sólo favorecieron a Trump y Kushner.

¿Qué sigue? La reelección del 45 presidente Trump,
quien después de alcanzar
la exoneración del juicio
político impuesto por la
bancada Demócrata en la

Cámara de Bepresentante
con la ayuda de su mayoría
republicana en el Senado,
no encontrará dificultad

para superar a loe Biden,
Bernie Sanders o Elizabeth

Warren, quienes escenifi
caron su Waterloo en la

primera ronda de las elec
ciones primarias en Iowa.

Segundo mandato: Con
el dominio de la agenda
doméstica sustentado en el
fortalecimiento económi

co, pero con una polariza
ción social interna refleja
da en los atentados masi
vos en escuelas secundaria

y preparatoria, Trump de
berá ajusfar ese rubro. En
lo internacional la rivali

dad con China, Rusia y
Unión Europea definirá las primeras acciones del reelec
to Trump y con México la tercera fase del Muro y conten
ción de la migración Centroamérica.

Senado: Iniciativa de ley de la bancada morenista para
tipificar el feminicidio en todo el país con sanciones hasta
de 60 años de prisión y perspectiva de género tanto en la
investigación como en el enjuiciamiento... SMSEM: Reali
zó la 14a Entrega del Fondo de Retiro y Fallecimiento a 252
docentes jubilados, inhabilitados o los beneficiarios de
profesores fallecidos con un monto de 10.9 millones de
pesos. El Comité Ejecutivo Estatal 20182021 supera ya
los 156 millones aplicados a la entrega de este fondo "que
es muestra de la solidaridad del SMSEM y sus agremiados
para quienes se retiran después de una vida de servicio"
aseguró losé Manuel Uribe, secretario general.
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La reelección del
45 presidente Trump.
quien después de
alcanzar la exonera

ción del juicio políti
co impuesto por la
bancada Demócrata
en la Cámara de Re

presentantes con la
ayuda de su mayoría
republicana en el
Senado, no encontra
rá dificultad para
superar a Toe Biden.
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VOCES DE LA UAM

Ángei Mundo López

La instrumentación del Insabi, una
relectura de Graham T. Allison

Allison propone tres modelos conceptuales: un modelo denominado racional o
Modelo i, en el que se asume que las acciones del gobierno son el resultado de
grandes decisiones compartidas por lodos sus integrantes; en él, existe un alto
consenso y se comparten los mismos intereses

esde hace más de 50 años,

el texto del politólogo esta
dunidense Graham T, Alli

son. Modelos conceptuales y la crisis
de los misiles cubanos—Allison. Gra

ham T. ¡ I 969}. Maídos conrcptudira
y k crisis ¡if ¡os ííiisto adnnm En:
Aguijar, Luis 119 92}. La hechura de
las políticas.. Miguel Angel Porrúa.
México (pp. 11917 3)—, ha servido
de sustento para el análisis de! com
portamiento de tos gobiernos en el
proceso de toma dedecisiones.
Allison propone tres modelos concep
tuales: un modelo denominado ra
ciónalo Modelo I, en el que se asume
que las acciones del gobierno son el
resultado de grandes decisiones com
partidas por todos sus integrantes: en
él, existe un alto consenso y se com
parten los misinos intereses. Desde
este enfoque los problemas se enfren
tan por medio de la acción organiza
da de las distin tas agencias que, de
acuerdo con sus facultades respon
den a las contingencias que se pre
sentan. Si existe un beneficio con la
resolución de un problema, éste es
para toda la nación. No obstante, co
mo reconoció el autor, lograr ese

consenso acerca de los intereses, aún
dentro de un mismo gobierno, en
donde, se presupone quecomparten
por lo menos alguna linea ideológica,
es sumamente dilícil de alcanzar.
Ante este panorama. .Allison ofrece
dos alternativas de análisis, el Modelo
II o Proceso Drganizacional y el Mo
delo Hl o Burocrático.

La perspectiva que el Modelo II pro
porciona, es la de considerar a los go
biernos como un conjunto de organi
zaciones que se encuentran guiadas
por distintos líderes que intentan an
teponer sus intereses y objetivas: las
respuestas a los problemas se enmar
can en las rutinas de cada organiza
ción: así, los problemas se segmen ta
rán otorgándole a cada área la res
ponsabilidad conducente.
Por último, tenemos el Modelo III, el
cual asume que ni siquiera dentro de
cada organización existe una conjun
ción de intereses, pues son los múlti
ples juegos de poder que se desarro
llan dentro de las distintas unidades

operativas, y que. en mucho depen
den de la personalidad de cada juga
dor las que condicionarán el alcance
de los. objetivos. Son los sujetos en su

respectiva posición los que determi
nan la forma en que se hace frente a
ios problemas que se presentan.
Teniendo como referencia este marco

conceptual podemos abordar el análi
sis de la puesta en marcha del Institu
to Nacional de Salud para el Bienestar
(Insabi). Este instituto, como se sa be,
sustituyó a partir del primero de ene
ro de este ano al Seguro Popular (SF|,
programa que desde el 2004. busc a
ba atender las necesidades en mate

ria de salud de la población que no se
encontraba afiliada a ninguno de los
sistemas de seguridad social. Hasta
el año 2015. este programa alcanzó
una cobertura del 49.9% (httpJIbiL
do!)reGij) de la población total de este
país, una cifra nada despreciable. De
acuerdo con las cifras de ta ENOE, pa
ra el tercer trimestre de 2(319 ilmpJ/
hit,ifoffreE9}, de una población econó
micamente activa ¡PEA) de 57.3 mi
llones, 96.3% (5 5.2 millones í se en
cuentra ocupada, no obstante. 31,1
mitlones de personas laboran en la in
formalidad. es decir, más de 56% de la
fuerza laboral en nuestro país (y sus
respectivas familias) no se encuentra protegida por ningún
esquema de seguridad social, con lo cual tenemos una apro

Fecha: 07/02/2020

Página: 14

Area cm2: 663

1 / 3

Columnas Políticas

Ángel Mundo López

Costo: 66,300



ximación a la magnitud del problema.
El Presidente de la República, en diversas ocasiones men
cionó que el SP ni era seguro ni era popular (httjxífbiLdof
frsmB), pues su esquema de fmandamiento incluía, en
tre otros rubros, las cuotas que tos beneficiarios debían cu
brir para acceder a te servicios, Es decir, se trataba de ta ló
gica de funcionamiento de cualquier segura, cobrando una
cuota a los asegurados esperando que el número de efectos
catastróficos a atender no fuese igual al número de asegu
rados: por tanto, posiblemente no se trataba de una acción
popular—por el cobro délas cuotas—. no obstante, sí se
trataba de un seguro que era imprescindible mejorar.
El objetivo declarado del Insabi: ofrecer "servicios de salud
gratuitos y de calidad a todas las personas que se encuen
tren en el país y no cuenten con seguridad social; se hará
bajo criterios de universalidad, igualdad e inclusión" (Jií
tp:IJbit.doffrvr7J), difícilmente podría encontrar discrepan
cias en el seno del Gobierno federal, con lo cual podríamos
considerar que nos acercamos a un entorno como el que
plantea el Modelo I. No obstante, como la práctica ha de
mostrado en las pocas .semanas de instrumentación del pro
yerto, se obvió un principio básico de nuestro régimen fe
deral: la participación de tos sistemas de salud estatales, en
donde ¡os gobernadores juegan un
papel importante, lo que nos acerca
ría más al Modelo II.

Adicionatmente, con el paso de los

días comenzaron a evidenciarse al

gunos problemas: desde el desconoci
miento de los usuarios, pero también
de los trabajadores (médicos, enferme
ras, administrativos, etc.) (http.t!\Át.
do/frsuu), generando diversos proble
mas de atención, como el cobro de tos
servicios del tercer nivel. Si a todo esto

añadimos el hecho de que las compras
consolidadas de los medicamentos pa
ra el sector salud también h an presen
tado retrasos, podemos suponer que la
insúnmentarión ha sido poco tersa, y
quemas que un complot para despres
tigiar al Gobierno federal se trata de
problemas de planeación y coordina
ción. en donde nadie desea asumir la
responsabilidad por tos fallos, algo re
presentativo del Modelo III.
Hace unos días los gobernadores que
pertenecen al Partido Acción Nacio
nal anunciaron que, finalmente si
participarían en la estrategia del Insa
bi (hüp'/íbit.dú/jrspW), pero sin per
mitir la centralización de ios siste
mas de salud estatales, acotando, ade
más. que la gratuidad que propone di

cho instituto será progresiva. Si bien
esta es una buena noticia, no deja de
ser lamentable que esta decisión no se
hubiese tomado antes, pues muchas
personas afrontaron —y lo seguirán
haciendo todavía por algunos días—
la in certidumbre y el agobio de tener
que cubrir los costos de atención.
Como podemos ver. el texto nos ayu
da a entender que el gobierno no re
presenta un monolito, que las organi
zaciones o, en todo caso, los líderes y
los burócratas de nivel de calle, pue
den ser determinantes para la con
secución —o no—de un objetivo, lo
que hace indispensable establecer me
canismos de comunicación y coordi
nación adecuados con todos los acto
res involucrados, incluidos los benefi

ciarios. La puesta en marcha del Insa
bi nos permite ver que las decisiones
difícilmente son racionales, pero sí po
co organizadas y muy burocráticas,
por lo que no estar consciente de ello
puede hacer naufragar cualquier pro
yecto, por más que los propósitos per
seguidos sean loables y necesarios.

Si existe un beneficio con jaW resolución de un problema,
éste es para toda la nación
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Astudillo, rebasado
Día caótico vivió Guerrero, gobernado por el priista
Héctor Astudillo. Sicarios mataron a una persona
en un jaripeo, causando terror. Luego, estudiantes
protestaron en Palacio de Gobierno, maestros
bloquearon la Autopista del Sol. y 600 ex empleados
del programa Vacunación Universal exigieron su
reinstalación. Y Astudillo. ni sufre ni se acongoja.

Héctor
Astudillo

Encuentro de altura
El próximo miércoles, senadores de diferentes
comisiones se reunirán con miembros de la Corte
para conocer sus propuestas de reformas en materia
de justicia. Ricardo Monreal. coordinador de Morena,
reveló que al encuentro acudirá la presidenta del
Senado. Mónica Fernández. Se prevé que hablen sobre
la Ley Orgánica del Poder Judicial, entre otros temas.

El interés tiene pies
Sorprendió a propios y extraños ver al ex jefe de
Gobierno, José Ramón Amieva, codo a codo con
Alfonso Ramírez Cuéllar, ayer en el INE. Lo acompañó
a entregar los documentos para ser el único presidente
de Morena. El ex mancerista aprovechó para expresar
su deseo de contender por la alcaldía de Mixquiahuala.
Hidalgo. Hasta dijo que quiere afiliarse a Morena.

jQS¿ Ram5n
Ajnfeva

El PES, a paso firme
Nos explican que el PES tiene un pie de vuelta en las
ligas mayores de la política. El líder de los diputados
de ese partido. Jorge Argüelles, dio a conocer que el
INE ratificó que es la organización con más asambleas
distritales (300 en todo el país) y más de 367 mil
afiliados, superando la meta que fijan los requisitos.
Además, ya tiene candidato para los distritos en 2021.

Jorge
Argüelles

Fin de semana, en China
Nos hacen saber que no hubo forma de sacar de
China al subsecretario para América del Norte de la
Cancillería. Jesús Seade. Es decir, seguirá varado en
ese país todo el Tin de semana, pues las restricciones
de viaje impuestas por el gobierno chino por la
emergencia del coronavirus impiden su regreso. A ver
si la próxima semana, dicen.

Jesús
Seade
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LA
BUENA

• Christina Koch, astro
nauta, rompió el récord de
permanencia en el espa
cio de una mujer. Estuvo
328 días y lo que recorrió
equivale a ir y volver a
la Luna 291 veces. Ayer
aterrizó en Kazajistán.

EL
MALO

• Y mientras se busca

unidad en la UNAM, el
diputado por Morena,
Pablo Gómez, dijo que
"hay un vacío de autori
dad", pues considera que
no se ha respondido a las
denuncias de género.

• ¡Oootra vez! Charlie
Valentino, diputado de
Morena, propuso hacer
una coperacha para pagar
la deuda externa. Frente a

la sesión pública, mostró
un billete y dijo que será
la primera aportación.
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LOS 10 MINUTOS
DEL PRESIDENTE
DE GUATEMALA

Más allá de las razones sobre la
invitación a Giammattei para hablar
en el Senado, el aprovechó el mámenlo

ara algunos en la cancillería, la invitación
Pal presidente de Guatemala, Alejandro

Giammattei, a hablar en la tribuna del
Senado primer mandatario latinoameri
cano recibido en esta LXIV Legislatura,
no fue más que pura "grilla" de ciertos
senadores de Morena.

Para otros funcionarios de la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) no quedaba muy claro el objetivo de los
legisladores. Mencionaban que les "avisaron cortésmente"
del ofrecimiento al mandatario guatemalteco, pero "fue
su invitación, su evento".
(De hecho, no vimos a ningún funcionario de la SRE

presente en el salón de sesiones del Senado durante la
sesión solemne).
En el Senado, en cambio, recordaban que la invitación

a Giammattei se dio desde octubre pasado que estuvo en
México y acudió incluso a saludar a Ricardo Monreal,
presidente de la Junta de Coordinación Política.
Y había quienes, desde Morena, comentaban la perti

nencia de la presencia del presidente de nuestro vecino
del sur, no sólo por la situación tan complicada que se vive
en la frontera entre ambos países con el tema migratorio,

sino por "equilibrar un poco"
así sea en las formas única
mente la mirada de México
entre el norte y el sur.
Pero más allá de las razo

nes y las "grillas" al respecto,
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lo cierto es que el presidente
de Guatemala político con

servador de derecha que ganó
la Presidencia en su cuarto intento, lució bastante bien
en su presentación en la tribuna del Senado.
Para empezar, su discurso fue breve: Diez minutos.

Conciso y claro en sus planteamientos; amable, con buen
nivel y sin rollos.

Desde sus primeras frases, el médico apremió: "¡Urge
que nuestras relaciones sean fortalecidas!".
Y de ahí al tema migratorio sin mayores vueltas: a

nuestros conciudadanos no los frenan los muros...; mi
invitación propuso es a que hagamos algo juntos: un
muro de prosperidad.
Giammattei planteó entonces impulsar de manera

conjunta un muro no físico ni de armas, sino de prospe
ridad que abarque, del lado de Guatemala, los municipios
fronterizos de los departamentos de Huehuetenango, de
San Marcos y de Quiché; y por el lado mexicano, los mu
nicipios de Chiapas y una pequeña porción de Tabasco.

Propuso también la instalación de un Banco de Inver
sión que brinde oportunidades de desarrollo en la frontera
sur, a fin de que sean las oportunidades las que detengan
la migración.

Deseó dejar atrás los años de distanciamiento y suscribir
pronto el documento a revisión en estos momentos que
permita "abrir los cielos" entre los dos países.
Apoyado en sus muletas, así de claro fue en la tribuna

del Senado.

GEMAS: Carlos Solazar Lomelínfue reelecto de ma
nera unánime como presidente del Consejo Coordina

dor Empresarial por un año más.
GIAMMATTEI

PROPUSO

UN MURO DE
PROSPERIDAD
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LA IMPORTANCIA DE
LOS TH/NK TANKS

A diferencia de los debates académicos,
los centros de pensamiento buscan ser
el espacio para el diálogo

a semana pasada se dio a conocer la
edición 2019 del índice global de Think
Tanks, elaborado por el Programa de
Sociedad Civil y Think Tanks (TTCSP, en
inglés) de la Universidad de Pensilvania.
Desde hace 14 años, el TTCSP elabora este
estudio que al día de hoy evalúa a más de

8 mil centros de pensamiento en el mundo.
El índice analiza la evolución y naturaleza de las or

ganizaciones dedicadas a la investigación y liderazgo en
políticas públicas.
A partir de la Segunda Guerra Mundial, los think tanks

se desarrollaron impulsados por la revolución tecnológica,
el fin del control oficial sobre la información, la creciente
complejidad de las políticas públicas, la globalización y
el surgimiento de actores no gubernamentales con inci
dencia y credibilidad.

De entrada, los números dan cuenta de la importancia
dada a estas actividades. En Europa existen 2219 think
tanks, mientras que en la región de Norteamérica hay
2057 (100 en Canadá, 1871 en Estados Unidos y 86 en
México). Centro y Sudamérica tienen 1023; Asia registra
1829 y el continente africano 1119.
Sin embargo, en los últimos

años se ha registrado un des
censo de actividades a la par de
un ambiente político y regula
torio hostil hacia las labores de
investigación y de activismo (en
el caso de ONG).

Por ello, de manera simultá
nea a la publicación del índice, el

TTSCP convoque a seminarios en casi 130 ciudades sobre
la importancia de los think tanks. La reflexión es relevante
porque, a diferencia de los debates académicos, los centros
de pensamiento buscan ser el espacio para el diálogo,
discusión y elaboración de propuestas que informen e
incidan en las políticas públicas. Esto es, investigación,
conocimiento y acciones traducidos en bienes tangibles
para las sociedades y los gobiernos.
Autoridades y legisladores, sea en países desarrollados

o emergentes, enfrentan el reto de legislar y tomar las
mejores decisiones, para lo cual requieren de información
seria, documentada, accesible y útil.
Ese es el reto de los think tanks. buscar alternativas y

soluciones a los problemas comunes, al margen de las
presiones de gobernabilidad cotidiana y de los vaivenes
políticos.
Y para mantenerse vigentes, deberán atender las pre

ocupaciones ciudadanas y traducirlas a los poderes pú
blicos, al tiempo que comuniquen de manera eficiente los
beneficios de las mejores prácticas y experiencias en los
ámbitos doméstico e internacional.
A pesar de los enormes progresos y avances tecno

lógicos, las sociedades del siglo XXI siguen enfrentando
problemas complejos que requieren preparación y capa
cidades técnicas. La improvisación o las recetas simplistas
no son la solución.

Como el índice lo indica, el objetivo es ayudar a cerrar
la brecha entre el conocimiento y las políticas públicas,
entre gobiernos y sociedad civil. En última instancia, por
eso importan los think tanks.

DEBEN ATENDER

LO QUE
PREOCUPA A LOS

CIUDADANOS
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A "ÑAPO LO QUE
ES DE ÑAPO"

Dice que el outsourcing es una clara
simulación laboral que pretende eludir la
responsabilidad de las grandes empresas

amos a olvidarnos, por un momento, nada
más por un momento, de la estrategia que
siguió Napoleón Gómez Urrutia para
liderar el Sindicato de Trabajadores
Mineros, hace 20 años, para comentar
los puntos básicos del dictamen aprobado
en diciembre pasado por legisladores

que integran las Comisiones Unidas de Trabajo y Pre
visión Social, y de Estudios Legislativos, Segunda, que
serán analizados en Parlamento abierto el 12 de febrero,
sobre la Regulación del Outsourcing, que busca evitar la
simulación laboral y evasión fiscal.
Gómez Urrutia, de Morena, es ahora el presidente de

la Comisión del Trabajo y Previsión Social de la Cámara
de Senadores, y muestra una actitud diferente a las su
puestas "atrocidades" que, según sus detractores, cometió
en la primera etapa como dirigente sindical a principios
de este siglo.

Es el principal promotor de la comentada regulación que
evitará, dice, que las empresas dedicadas al outsourcing
simulen que no existe una relación laboral, para evadir
el pago de impuestos y sus contribuciones al Seguro So
cial, lo cual afecta a más de ocho millones de trabajadores

en el país.
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Recuerda Gómez Urrutia

que la Ley Federal del Trabajo
establece y define el régimen de
subcontratación: "Es innegable
que esta figura es necesaria para
el desarrollo de diversas activi
dades y funciones que algunas
empresas o entidades públicas

llevan a cabo, y que, en muchas ocasiones, por cuestiones
de estructura, recursos financieros y/o humanos se ven
limitadas a efectuarlas por sí solas. De ahí que las empresas
dedicadas a la subcontratación facilitan, en buena medida,
la eficacia y funcionalidad de las corporaciones por las
que fueron contratadas", reconoce.

Pero una cosa es Juan Domínguez, y otra no me.. . parece
decir Napoleón cuando, señala: "Son una clara simulación
laboral que pretende eludir toda la responsabilidad de las
grandes empresas que las subcontratan y que son miem
bros activos de las diversas cámaras empresariales. Por
esta razón se defienden y se protegen en complicidad".

El senador acusa: "En la práctica muchas empresas han
desvirtuado su razón de ser, convirtiéndola en un medio
de explotación laboral para las personas trabajadoras,
violándose sus derechos laborales y de seguridad social".

"Muchas empresas de subcontratación incumplen con
sus obligaciones fiscales y en materia de seguridad social,
obteniendo ganancias multimillonarias, afectando así a la
hacienda pública. Para nosotros hay outsourcing legal o
ilegal, y hay que ver cómo se puede aplicar sin evadir al
fisco ni violar los derechos de los trabajadores. El tema
está asociado con los factureros y evasión al fisco, que
ya son delitos graves. Se estiman pérdidas de 500 mil
millones de pesos a nivel nacional por este concepto
y con más de ocho millones de trabajadores bajo este
esquema", señaló Napoleón.
Al "César lo que es del César". O, mejor dicho: A

"Ñapo lo que es de Ñapo", coinciden en señalar varios
especialistas en el tema.

ACUSA QUE LO
CONVIRTIERON

EN UN MEDIO DE
EXPLOTACIÓN
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EL DIVORCIO DEL
REINO UNIDO Y
LA UNION EUROPEA

ADRIANA
SARUR

Su salida constituye un boquete
económico y político, aparte de ser la
primera baja que sufre desde 1957

a Unión Europea (UE) pasa por su sacu
dida más grande desde su creación. Y
es que a partir del extraño referéndum
propuesto por David Cameron en 2016,
en el cual sorpresivamente ganó la prefe
rencia de los británicos por salir de la UE,
la geopolítica, la economía, la sociedad

y los gobiernos estuvieron expectantes de la salida de
Reino Unido de este Estado comunitario y la fecha llegó
el último día de enero del año en curso, trayendo consigo
la reconfiguración del sistema internacional y también se
prevé una desestabilidad a nivel global.

Es sabido que en los últimos tiempos, la UE ha estado
sostenida por Alemania y que Angela Merkel es quien
dicta las reglas de este Estado supranacional, pero tam
bién es cierto que el Reino Unido era parte fundamental
de esta confederación de naciones y su salida constituye
un boquete económico y político, aparte de ser la primera
baja que sufre desde la formación de la Comunidad Eco
nómica Europea en 1957 después de la firma del Tratado
de Roma. Si bien, el RU no se cuenta entre sus fundadores
(Alemania, Bélgica, Francia, Luxemburgo, Italia y Países
Bajos), cuando se integró en 1973, junto con Dinamarca
e Irlanda, fue uno de los socios
más productivos para la Unión,
no sólo por lo que representa
en dinero (más de 70 mil mde),
sino por las cuestiones políticas
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en las que podría desembocar.
En este sentido, dicha rup

tura puede llevar a que algún
otro de los 27 estados miem

bros quiera dejar este club europeo para seguir los pasos
británicos, en la búsqueda de mejor calidad de vida para
sus connacionales, lo que traería la inminente implosión
de la visión cooperativista del mundo y, en consecuencia,
llevaría al regreso de la perspectiva nacionalista que hoy
se ha vuelto el mayor fantasma que recorre el orbe, pues
tanto Trump, como Johnson, artífice de la conclusión del
Brexit, comparten esta visión, aunado a los brotes en Italia,
Francia, Hungría o España con el fortalecimiento de Vox.
Así pues, la situación es más que compleja para Merkel

y los pro Unión Europea, ya que según el Eurobarómetro
(noviembre 2019), sumado al RU, 9 de los países miem
bros desconfían de la UE y preferirían navegar de manera
solitaria, incluidos Italia, España y Alemania, por lo que en
Bruselas deben estar muy preocupados y realizando los
planes pertinentes para paliar esta percepción y su gran
prueba será en 2021 cuando se presente el presupuesto
para la UE, ahora sin 13 % del PIB que representaba el RU.

Insertos ya en este difícil divorcio, sólo resta consolidar
el eje francoalemán y buscar un sustituto del ausente Lon
dres, sin embargo, los candidatos no son lo suficientemente
fuertes para ser protagonistas de este entuerto. El escenario
actual deja la mesa puesta a China, quien está destinado
a ser el hegemón global, pero también para retomar la
antigua amistad entre EU y RU, quienes escribieron gran
parte de la historia mundial de finales del siglo XX. Habrá
que dejar que los días pasen para asimilar esta separación
y que Merkel recupere la fuerza necesaria para volver a
las negociaciones y así poder mantener en la distancia
adecuada a los fantasmas de la desintegración europea.
LA BAJA PUEDE

LLEVAR A QUE
OTRO ESTADO
DEJE EL CLUB
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LA REUNION A PUERTA
CERRADA EN PALACIO

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

La reunión entre AMLO y
los legisladores de oposición
tardó más de un año en llegar

a confirmación llegó hasta la
L tardenoche del miércoles:

el presidente López Obrador
recibiría al otro día, por pri
mera vez desde que asumió
la Presidencia, a diputados
ajenos a su partido. El en

cuentro fue propuesto por los legisladores de
oposición, pero impulsado y operado por el
presidente de la Junta de Coordinación Política
y coordinador de Morena, Mario Delgado.

Los legisladores llegaron tempranito a Pa
lacio Nacional. Los citaron 8:30
am. Terminando la mañanera,
el Presidente desayunaría con
ellos.

Muy tabasqueño como ya
es costumbre, el desayuno
que ofreció a los integrantes de
la Jucopo y la presidenta de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados, Laura Rojas.
Estuvo, también, el consejero Jurídico de la
Presidencia, Julio Scherer.
El menú: chocolate tabasqueño, jugo de

naranja y zanahoria, panetelas de Emiliano
Zapata, plato de frutas y Omellet con chaya
relleno de queso de hebra, salsa roja y frijoles.
Los temas tratados por diputados: Insabi,

seguridad y feminicidios el Presidente dijo
no compartir lo que expresó el fiscal Alejandro
Gertz, sobre desaparecerlo como tipo penal.

Los asuntos que puso sobre la mesa López
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Obrador como su prioridad: reforma al artí
culo 4 constitucional, para que los programas
sociales estén en la Constitución; becas para
jóvenes, para personas con discapacidad y
apoyo a los adultos mayores; cambios en el

artículo 108, para que el Presidente pueda
ser juzgado por cualquier delito. También
se detuvo en el financiamiento a partidos y
propuso como alternativa que la disminución
sea progresiva; quienes tienen más, se rebajen
más, y que los diputados etiqueten ese dinero
a políticas públicas de salud, educación, etc.
El trato, cordial, amable. Bromas y risas que
destensaron el ambiente desde el arranque,
pero, eso sí, cuenta uno de los coordinadores
parlamentarios, que estuvo entre los asis
tentes, "el Presidente contestó lo que quiso".

El coordinador del PAN, Juan Carlos Ro
mero Hicks pidió tolerancia para las diferen
cias y respeto; y la del PRD. Verónica Juárez,
que se considere la pluralidad representada en

el Congreso; los partidos alia
dos, PT, PES y Verde, desvivi
dos en elogios; el PRI, plegado.

El pacto fue que habrá diálo
go permanente entre diputados
y el Presidente, y fue el coordi
nador de Morena quien sugirió

que el próximo encuentro sea en San Lázaro.
Sobre Delgado hubo elogios, hasta el incó

modo comentario que terminó descarrilando
el halago, de que sería mejor que permaneciera
en la Cámara y no se fuera a presidir Morena.
López Obrador les aseguró que no habrá

reforma electoral fuera de la reducción en el
financiamiento a partidos, en lo que sí insistió,
y que en la reforma judicial no habrá "nada
que haga ruido", cuenta otro coordinador.

Los diputados salieron satisfechos, el Presi
dente también. Hubo fotos, sonrisas y abrazos.
La primera reunión entre López Obrador y
los legisladores de oposición tardó más de
un año en llegar. Más vale tarde que nunca.

EL TRATO DEL

PRESIDENTE FUE

CORDIAL. HUBO
HASTA BROMAS
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UNAM, EN UN GRITO
DE AUXILIO

JESUS
MARTÍN

MENDOZA

Hoy la máxima casa de estudios esleí
en riesgo de cerrar sus puertas
so pretexto de la violencia de género

esde 1999, la Universidad Nacional Autó
noma de México no experimentaba una
crisis que la colocara en riesgo de cierre.
Hace más de 20 años, un grupo de es
tudiantes conformados en el Consejo
General de Huelga cerró la máxima casa
de estudios durante un año y. por increíble

que parezca, aún se viven algunos resabios de aquella
parálisis universitaria que se traduce en la toma del au
ditorio Justo Sierra, mal llamado auditorio Che Guevara.
en la Facultad de Filosofía y Letras.

Hoy la Universidad está en camino de una nueva
parálisis que se generaliza con el pretexto de la violencia
de género, y no porque la violencia de género sea un
tema menor, sino porque se esgrime este argumento para
generar incertidumbre, temor, desestabilización y lograr
con ello presionar a la actual Rectoría.
El rector Enrique Graue Wiechers sabe perfectamente

que hay fuerzas opositoras a su nuevo mandato que buscan
que renuncie. Para ello enconan el ambiente, enfrentan
a estudiantes y maestros, vaya, fabrican presión bajo un
argumento legítimo de combatir la violencia contra las
mujeres.

El resultado es una paraliza
ción paulatina.
Primero con preparatorias,

luego los Colegios de Ciencias
y Humanidades, así como algu
nas facultades dentro de Ciudad

Universitaria. Todavía ayer me
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decían que había confianza en la
devolución de algunos planteles

pero, por el contrario, tres más se sumaron al paro: el CCH
Vallejo, el CCH Sur y el CCH Azcapotzalco.

En entrevista en el Heraldo Radio, el doctor Everardo
Moreno, catedrático Emérito de la Facultad de Derecho
de la UNAM, y uno de los agredidos durante la pretendida
toma de dicha facultad, consideró que se tienen que revisar
los alcances y los límites de la autonomía universitaria,
ya que no se trata de una extraterritorialidad.
De alguna manera, Everardo Moreno se ha convertido

en una de las voces que le piden el rector Graue que haga
uso de su facultad para hacer un llamado a la fuerza pú
blica y de esta forma para mantener el orden dentro del
campus universitario.

Dijo que el diálogo no existe si una de las partes esta
empeñada en no dialogar y aseguró que es urgente que
se tomen decisiones para garantizar el desempeño de
la vida universitaria sin ignorar lo que se plantea en los
pliegos petitorios.
Hoy la Universidad Nacional Autónoma de México en

frenta uno de sus mas grandes retos, mantenerse abierta
como el centro educativo e ideológico de nuestro país, o ser
una arena de disputas políticas que no nos llevaran a nada.
La decisión esta en la cancha de la Rectoría.

OJOS QUE SÍ VEN Ricardo Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado de Repú
blica, bajó muy bien el balón del presidente Andrés

Manuel López Obrador para proponer tipificar el delito
de feminicidio con cárcel hasta por 60 años. Para que

los criminales lo piensen dos ueces.
ES MOMENTO DE

REDEFINIR LA
AUTONOMÍA

UNIVERSITARIA

Fecha: 07/02/2020

Página: 13

Area cm2: 262

2 / 2

Columnas Políticas

Jesús Martín Mendoza, "Ojos que sí ven"

Jesús Martín Mendoza

Costo: 15,196



EL COCO DE LOS PRESIDENTES

WILBERT
TORRE

Los hombres de mayor
confianza les han ocultado
o manipulado información

os últimos presidentes mexi
L canos han padecido dos ma

les definitivos: aislamiento
de su entorno y ocultamiento
o manipulación de informa
ción por parte de sus hom
bres de mayor confianza. Al

final, como si se tratara de un virus letal, ambas
condiciones terminaron por descarrilar y
hacer sucumbir a distintos mandatarios y
sus proyectos de nación.
A Enrique Peña lo mantuvieron aislado

Aurelio Ñuño y Luis Vide
garay, informándole sólo lo
que deseaban que supiera,
fomentando su desdén por la
realidad. Carlos Salinas vivió
la ilusión de convertirse en el
héroe que llevara a México al
primer mundo, y no le informaron o desoyó
las alertas que anticipaban el levantamient o
armado del 1 de enero de 94.

Ernesto Zedillo, investido como presidente
electo, no fue informado por Salinas, presi
dente en funciones, del delicado estado de
las finanzas hacia finales de 1994. y menos
de que se le venía encima una devaluación.
A Vicente Fox, Martita Sahagún se encargó
de mantenerlo con los pies levitando sobre
la realidad, en tanto que Felipe Calderón se
encerró seis años en el cuartel en el que con
virtió su oficina en Los Pinos para escuchar
el soliloquio de la guerra contra los cárteles
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del narcotráfico.

Hace unos días, ante dos preguntas, el Pre
sidente respondió que no estaba informado.
La primera, cuando le dijo a Denise Dresser
que desconocía una reforma cocinada en la
Fiscalía General para atacar la libertad de
los periodistas. Días después, una reportera
le preguntó sobre la boda del hijo del Chapo
Guzmán, el sábado en la catedral de Culiacán,
adonde llegaron los hijos, los familiares y
amigos del narcotraficante en automóviles
último modelo y camionetas con hombres
armados. El Presidente respondió que no
estaba informado.

El último incendio en Twitter estaba rela
cionado hace unas horas con una propuesta
del fiscal general para desaparecer el delito
de feminicidio. ¿Estaba el Presidente enterado
de esto y de sus implicaciones? ¿O volverá
a intervenir para frenar otra iniciativa mal
planeada de su partido o del gobierno?

Me pregunto si a casi una
semana de la boda de la hija del
Chapo en la catedral de Culia
cán, al Presidente ya le habrán
entregado un informe que jus
tifique la inacción del Estado
en contra de los miembros de

la familia Guzmán involucrados en el crimen
organizado. O si acaso, como sucedió con la
liberación de Ovidio, se abrirá en cascada un
mar de información, y, al mismo tiempo, se
evadirá explicar la verdad sobre lo sucedido.

AMLO tiene una ventaja que no han tenido
otros presidentes: está en la calle, cerca de
los ciudadanos. En sentido opuesto, entre el
caótico intento por echar a andar el gobierno
y el clima de disputa en Morena, cada vez se
hacen más frecuentes los errores, la falta de
información y la deficiente planeación de las
propuestas destinadas a darle sentido a ese
gato elusivo que es el proyecto de nación de
todo gobierno.

LA VENTAJA DE
AMLO ES SU

CERCANÍA CON
LA GENTE
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CHINA Y 5U PROBLEMA
MAS ALLA DEL
CORONAVIRUS
Se considera que el uirus puede ser
dañino jxhti la economía y ¡mkIría
llevar a una recesión mundial

JOSE
CARREÑO
FIGUERAS

¡entras China se encuentra en el centro
de una crisis de salud con proyecciones

M mundiales, comienzan las preocupacio
nes sobre su probable impacto económico
y sus posibles efectos geopolíticos.
Algunos piensan, como el secretario

estadounidense de Comercio Wilbur
Ross, que una consecuencia de que la infección llegue a
convertirse en pandemia puede llevar a alteraciones en
las cadenas de suministro y al retorno de empleos indus
triales a Estados Unidos o incluso México.

Otros creen que irá más allá y podría llevar a una recesión
mundial. China es actualmente la principal potencia comer
cial mundial y puede afectar el volumen de intercambios
al grado que elevó las posibilidades de un vuelco negativo
en los mercados internacionales. "Eso es particularmente
cierto en los mercados emergentes y las inversiones en
materias primas, del petróleo al cobre", apuntó el analista
Frederick Kempe para la cadena MSNBC.
Sea lo que sea, el hecho es que se considera que el

coronavirus tiene la posibilidad de ser tan dañino para la
economía global como las guerras comerciales desatadas
por el presidente Donald Trump y que
se encuentran en suspenso ahora, debido al año elec

toral estadounidense.

El punto principal es la
incertidumbre, sobre todo
las demoras en las cadenas

de producción que ya afec
tan por ejemplo a una em
presa automotriz coreana y
una compañía de productos
electrónicos estadouniden

se y de paso el tamaño de

una economía china convertida ya en uno de los mayores
importadores mundiales de materias primas y alimentos,
así como mayor socio comercial de muchos países en de
sarrollo y varios industrializados, como Alemania y Japón.
Los efectos en turismo han comenzado a sentirse du

ramente: China originó en 2019 más de 160 millones de
turistas y su disminución comenzó ya a notarse y resen
tirse en los que eran sus destinos predilectos.

El impacto sobre el crecimiento de la economía china y
sus efectos sobre otras puede detener el Producto Interno
Bruto (PIB) mundial en los niveles de 2019, si todo va bien.

Mucho dependerá ciertamente del éxito de los esfuerzos
chinos, que a decir verdad no han escatimado recursos
ni valor, pero en su respuesta inicial no lograron escapar
a la maldición del burocratismo.

Obviamente el impacto político todavía está por sentirse,
y por medirse; pero no sólo son razones sanitarias las que
han llevado al gobierno chino a asumir los costos domés
ticos y económicos de poner en cuarentena a regiones
enteras y decenas de millones de personas.
En términos reales, si el brote y el pánico perdurase

por semanas, el daño a la imagen china sería considerable.
La información anecdótica es preocupante: expresiones

xenofóbicas en varios países, suspicacia hacia algunos pro
ductos chinos curiosamente aún para restaurantes chinos
que usan productos de la localidad donde se encuentran,
sea París o Culiacán y por supuesto, el resentimiento por
lo que pudiera percibirse como el daño causado.
EL GOLPE A LA
IMAGEN CHINA

PODRÍA SER
CONSIDERARLE
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|artín Orozco, gobernador de Aguascalientes, no respeta a nadie.M Ni a él.

Cuestionado por los molestos reporteros en torno a su negativa
a sumarse al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), dijo que quienes no
sean de Aguscalientes, a la chingada, no serán atendidos.

Asegura el líder de los Gobernadores de Acción Nacional (GOAN), que no
se habían adherido aunque ayer Javier Corral, de Chihuahua, dijo que sí al
llamado de Andrés Manuel López Obrador, que los foráneos cuestan 25 por
ciento del presupuesto.

Y olvida, por supuesto, que nadie está por encima de la Constitución, que
obliga a atender a los mexicanos.

Orozco tuvo que salir a tragarse sus palabras.
Ante las decisiones tomadas por el gobierno federal en el sector

salud, los gobernadores debemos tomar decisiones responsables
para cubrir el servicio a nuestros ciudadanos del estado que repre
sentamos.

Esta mañana pronuncie una palabra que, sin duda, no fue la adecuada,
pero el objetivo central era respaldar con todo dar un servicio con calidad,
prontitud y gratuidad a los aguascalentenses.

Como gobernador y en base a nuestra limitación de recursos, me apuesto
a atender a los aguascalententes, sin olvidar la obligación constitucional de
atender a cualquier mexicana y mexicano, en caso de urgencias, dijo en un
video con falsa cara de arrepentimiento.

¿Pues quién se siente el tal Orozco, no que a la chingada?, se escuchó en
radiopasillo.

¿Mano negra o Morena'
Esa es la pregunta que se hacen quienes están cerca del conflicto en la
UNAM.

Porque para un movimiento así se requieren dinero, recursos, apoyo y
respaldo.

No se lanzan así, nomás, a cerrar 16 planteles de la máxima casa de estu
dios en México.

Dicen por ahí, ya sabe, los venenosos, que en lugar de mano negra podría
ser una mano morena.

Y es que recuerdan cómo el rector Enrique Graue Wiechers y su equipo
se opusieron a la eliminación del examen de ingreso, como planteaba Andrés
Manuel López Obrador.

Dicen, esos mismos, que no es bien visto en Palacio.
Porque en las filas de Morena sobran los expertos en movilizaciones, se

escuchó en radiopasillo.
Y si no, que le pregunten a Marti Batres, a Víctor Hugo Romo, a Claudia

Sheinbaum, et al.

¡Auch!
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Ernesto D'Alessio volvió a resbalarse.

En la discusión en comisiones del aborto y su eventual aprobación a nivel
nacional, quedó en ridículo.

Creo que estamos de acuerdo que el aborto no es una fiesta, debe de
ser algo muy complicado y difícil de superarlo, dijo el diputado del desapare
cido Partido Encuentro Social e hijo de la cantante Guadalupe D'Alessio.

Gracias por estar aquí.
Personalmente quisiera pedirte que no asumas lo que las mujeres sienten

en un aborto, le dijo la diputada Lucía Riojas.
Te invitaría a actualizar tus referencias científicas, académicas y teóricas,

luego de decir que "la vida humana empieza desde que un espermatozoide
une con el óvulo", lo remató.

ComoNapoléon
Ayer, el Senado rindió homenaje al cantautor José María Napoleón.

Ahí, el coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, se
aventó la de Peúarillo.

La misma hora de ayer, la misma esquina... soltó de su ronco pecho.
¿Habrán sido los tamales que se comió con los chicos de la prensa, en el

pospuesto Día de la Candelaria?, se escuchó en radiopasillo.
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La visita del Presidente Andrés Manuel López Obrador a Querétaro para ce
lebrar el 103 aniversario de la promulgación de la Constitución, permitió al
gobernador anfitrión, Francisco Pancho Domínguez despedirse como presi .

dente la Conago.
Fue una extraordinaria oportunidad ese evento que concentró la crema y nata

de la política para que como representante, todavía de la Conferencia Nacional
de los gobernadores de todos colores, estableciera la urgencia de cerrar filas
entre mexicanos y mexicanas.

Primero convocó a restaurar la concordia a todo lo largo y ancho del país desde
la máxima magistratura hasta el más modesto servidor público, una reflexión nada
descabellada si tomamos en cuenta la problemática que se vive en el plano nacional.

Y segundo, que hoy en el país se ha perdido meses de energía por el extravío
de la hermandad entre mexicanos y mexicanas.

Hay la urgencia de abandonar la discordia y dejar de lado los intereses parti
culares para dedicarse a la tarea más importante encomendada que es atender
las necesidades de la gente.

El gobernador aprovechó también para reconocer que si bien enfrentamos
la tercera alternancia, no hay duda que los mexicanos han aprendido que el voto
premia o castiga y que nada más efímero que las mayorías electorales, ni más
transitorio que los gobiernos.

Bueno incluso podríamos agregar un recordatorio que es el de ni toda la vida
duran los triunfos ni toda la vida duran las derrotas.

El estado de Querétaro tendrá elecciones en el 2021, el gobierno de Pancho
Domínguez, está entre los tres primeros de las 32 entidades, es decir goza de
buena aceptación y podríamos adelantar que esos números que de su desempe
ñó puede ser terminante para retener su partido otro sexenio.

Nadie olvida que en Querétaro fue clave el ahora gobernador para que el
Senado, cuando fungió como integrante, capitalizaran la recuperación del teatro de
la Ciudad que es la sede donde se conmemora los aniversarios de la Constitución.

El inmueble lo tenían particulares y estaba en riesgo, a pesar de ser una joya
de la historia, de ser derrumbado para edificar, sus propietarios un complejo
Inmobiliario. Hoy es propiedad de los mexicanos, aunque se tuvieron que desem
bolsar unos 100 millones de pesos.

PIDEN SENADORES A RECTOR ATENDER DEMANDAS EN UNAM
En el Senado de la República que preside la tabasqueña Ménica Fernández,
llamaron a la rectoría de la máxima casa de estudios manejarse con la mesura
necesaria y generar el diálogo para solucionar las demandas que dieron inicio al
movimiento de bloqueo a planteles que ha decir de los que saben traen de cabeza
los propios estudiantes por la falta de atención a sus reclamos.

Las bancadas de todos colores encabezados por su presidente de la Junta de
Coordinación Política, Ricardo Monreal y los coordinadores Miguel Angel Osorio
Chong del Pñl, Mauricio Kuri del PAN, Manuel Velasco del Verde, Dante Delgado de
MC, Miguel Angel Mancera del PRD, entre otros, se pronunciaron por los hechos
violentos en la UNAM y desde luego que respaldaron la legítima exigencia de justi
cia y respeto de la comunidad estudiantil ante el reclamo sobre violencia contra
las mujeres y el acoso sexual a las alumnas.

El rector Enrique Graue parece que nomás no le encuentra la salida a este y
otros casos que sin duda lo han rebasado. Su salida es que hay quienes buscan
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desestabilizarlos pero que no lo conseguirán para lograr lo espurio de sus pre
tensiones. Por eso se pronunciaron los senadores.

CRITICA MADERO A AMLO POR TODO 0 NADA
Gustavo Madero, como senador de la República le atizó ayer otro raspón al
Presidente López Obrador, pues que es triste que la apuesta con los gobiernos
(principalmente los 9 del PAN) es que o aceptan el Insabi para distribuir la aten
ción médica o no hay nada, es decir todo o nada. Criticó que eso nomás no puede
ser de un Mandatario cuyo derecho de los mexicanos es el derecho a recibir
atención médica.

DESAYUNA EN PALACIO Y COME EN WASHINGTON
Al coordinador de los diputados panistas, Juan Carlos Romero Hicks, acudió al de
sayuno en Palacio Nacional con el Presidente, que convocó a los coordinadores
parlamentarios, René Juárez del PRI, Arturo Escobar de Verde, Verónica Juárez
del PRD, obviamente el líder de San Lázaro, el propio Mario Delgado, pero eso sí,
en cuanto terminó, se levantó se despidió y salió corriendo al Aeropuerto de la
CDMX para trasladarse a Washington para participar en el taller de tecnología e
innovación organizado por el Woodrow Wilson Center. Por la tarde, compartió el
pan y la sal al estilo gringo.

APOYO A NIÑEZ ALIANZA DE ALCALDESA CON LA FORD
Al cumplir 95 años de la Ford en México, el director de sucursales, Ernesto
Sánchez manifestó su beneplácito de trabajar en apoyo a la niñez con la alcaldesa
de Metepec, Gaby Gamboa, pues la automotriz basta recordar que patrocina 200
escuelas en todo el país, entre ellas la Henry Ford de Ocotitlán, la misma que
otorgó lentes a su estudiantes dentro de las alianzas que la alcaldesa teje con
empresarios.

GALARDON DE OEA AL IECM

El próximo miércojes los Consejeros del Instituto Electoral de la Ciudad de
México, estarán de manteles largos pues serán galardonados por la OEA la
recertificación ISO Electoral por el profesionalismo e independencia en el for
talecimiento de la democracia, es decir están preparados para elecciones más
transparentes con los más altos niveles de confiabilidad.

jachavez77@yahoo.com
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LA OPACIDAD DE TREVINO
Y APOYAN ELIMINACIÓN
DE 'PUENTES'
El municipio de San Pedro, a
cargo de Miguel Treviño, está
en medio de la controversia por
entregar un contrato millonario
a la empresa CKC Consulting de
manera directa, sólo para realizar
un análisis de tecnología de infor
mación a Seguridad Pública.

Pero más allá de que esta
adjudicación pudiera o no
estar dentro de la ley, lo más
sospechoso del proceso es que la
transmisión en vivo de la sesión

fue suspendida por el Comité de
Adquisiciones, justo cuando se
anunciaba la entrega del contrato
por dos millones de pesos a esta
empresa.

Las regidoras panistas Karla
Flores y Brenda Tafich cuestio
naron que la administración no
despejó las dudas sobre el servi
cio que brindaría la empresa.

Hay que recordar que Tre
viño, en su época de activista,
inició un proyecto en 2015
denominado "El Corruptor", un
camión que paseaba a los turistas
y ciudadanos por Nuevo León,
mientras les explica los malos
manejos y actos de corrupción
que realizaban los funcionarios
de la administración estatal.

Parece que a Treviño ya se le

olvidó su proyecto y ahora como
edil simplemente no predica
con el ejemplo lo que alguna vez
denunció ante la ciudadanía.

APOYAN ELIMINACIÓN
DE PUENTES*

Después de que asociaciones
hoteleras, secretarios de Turismo
estatales y organismos empre
sariales salieran a rechazar la

iniciativa de Andrés Manuel

López Obrador de eliminar los
llamados "puentes" vacacionales
para conmemorar las fechas his
tóricas en el día correspondiente,
no se esperaba que el presidente
sumara adeptos para.

Al menos en la administración

estatal de Nuevo León estarían

de acuerdo en que se modifica
ran los días de descanso. Así lo

afirmó el secretario General de

Gobierno, Manuel González,
quien dijo que es mejor que se
trabaje más para tener un mayor
avance, por lo que espera que
esta iniciativa prospere.

Eso sí, el funcionario dijo que
aún no han realizado un análisis

de posibles afectaciones al sector
turístico en Nuevo León, pues
a pesar de que López Obrador

afirmó que no se perjudicaría
este rubro, la gran mayoría de
funcionarios y empresarios
relacionados con este sector sí ha

hablado de posibles afectaciones.
Lo único que ve el gobierno

estatal como un punto en contra
es que los estudiantes tendrán
menos días de descanso, aunque
esto también implica que todos
tengan que realizar un esfuerzo
adicional.

El alcalde Miguel Treviño, entregó
un contrato dg forma directa a CKC

Consulting.
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El espaldarazo de Porfirio
Nos comentan que buena parte
de la bancada de Morena en la

Cámara de Diputados se inco
modó por el respaldo público
que hizo Porfirio Muñoz Ledo
en favor de Alfonso Ramírez

Cuéllar como dirigente del
partido, primero el pasado 1 de
febrero y nuevamente ayer. Al

parecer había un acuerdo tácito
entre los legisladores guinda
para no pronunciarse en favor
de uno u otro grupo de los que se
disputan la dirigencia nacional,
además, de que al interior del
grupo parlamentario habría más
afines a Yeidckol Polenvksy,
quien también se ostenta como
dirigente. Todo indica que la

relación entre Muñoz Ledo y
algunos de sus compañeros de
bancada continúa desgastándo
se, y algunos aún no le perdonan
sus críticas a la política migratoria
del Gobierno federal. Parece que
ahora es más reconocido por la
oposición.

Licitación en la mira

Los focos preventivos en la Se
deña se prendieron luego de que
se lanzó la Licitación Pública
Electrónica Nacional número

LA007000999E382020 para
adquirir 81 mil 420 fajillas policia
les, las cuales serán para uso de
la Guardia Nacional, cuerpo que
comanda Luis Rodríguez Bucio

Las condiciones en que se pre
senta esta licitación despertaron
el interés del general Luis Cres
cencio Sandoval, ya que existi
rían elementos para suponer de
que los requerimientos técnicos
de la convocatoria sólo los podría
cubrir una empresa: Protactic.
Así que para evitar sorpresas, ya
se traza un plan para evitar, viejas
prácticas de inclinar la balanza,
mejorar ofertas o simular la com
petencia. Atentos.

Sin prisa
La mudanza oficial de las depen
dencias al interior de los estados

va en cámara lenta. Mucha gente
está preguntando en estas instan

cias que para cuándo se mueven
y la respuesta no pasa de "ya esta
mos en eso". La realidad es que no
es tan sencillo mover el aparato
oficial y menos para distribuirlo
por el país ahora que existen las
redes y las transferencias elec
trónicas. Por poner un ejemplo,
a un año del arranque de la 4T,
de Pemex solo se ha cambiado a

Ciudad del Carmen, Campeche, la
Dirección General, la Dirección
Corporativa de Administración
y Servicios y la Coordinación
de Abastecimiento para Ex
ploración y Producción ¿Y la
tropa para cuándo? 0 sea, que la
mudanza va para lento. A ver si
les alcanza el sexenio.
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Aficionada al póquer, Gabriela Rodríguez
decidió doblar su apuesta, pero ahora por el
Gobierno federal. Ayer se anunció que deja
la Secretaria de las Mujeres capitalina para
irse como titular del Conapo.

Aunque ayer todo fue agradecimientos
y cebollazos, cuentan que se deslavó des
de la polémica por la difusión de un video
donde se le ocurrió decir que hay mujeres
"feminazis". Y que a la fecha su desempeño
era catalogado como "gris" —en el mejor de

los casos—

Quien dicen que aprovechó para mover
bien sus cartas es la Jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum.

Puso en su lugar a Ingrid Aurora Gó

mez, quien tiene buena mano en temas de
género y es de sus incondicionales, pues
la ha acompañado desde el lejano 2000,
cuando la Mandataria era Secretaria del Me

dio Ambiente y ella, su vocera.

No hay fecha que no se cumpla... ¡ni fraterni
dad morenista que no se venza!

En el Congreso se presentó un punto
de acuerdo —que al final no prosperó— pa
ra que la titular de Medio Ambiente, Marina
Robles, rindiera cuentas en Donceles sobre
la Ley de Residuos Sólidos.

Y el recargón a la CDMX estaba firma
do... ¡por más de 10 congresistas de Morena!
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EnnmuH o

SIN PROTOCOLO

LOS "SERVIDORES DE AMLO"

JOELSAUCEDO

En pleno gobierno de la auste
ridad republicana, existe una
burocracia dorada.

Se trata de los "Servidores

de la Nación", que en los he
chas resultaron "servidores de AMLO"".

El detallado estudio "Servidores, de la

Nación La Operación Mítica, del Go
bierno de la4T~. de Rafael Hernández Es

trada. plasma can claridad lo anterior,
las cifras son denienciales, pues en

nómina y operación el gasto es de 3 mil
240 millones de pesos.

Ello es independiente de los 220 mil
millones de pesos anuales del presupues
to de los programas sociales asistencia lis
tas.

Tan sólo el suelda mensual bruto del
coonjiinadar de los superdelegados, es de
139 mil pesos, muy por encima del salario
del Presidente López Obrador.

A su vez cada superdelegado estatal
percibe 122 mil 512 pesos mensuales, la
suma de los 32 funcionarios de cada enti

dad es de 3 millones 920 mil pesos.
Cada superdelegado. tiene un miniga

binete de cuatro subdelegados que dan u:n
total de 12& funcionarios más. que repre
sentan al erario 13 millones de pesos
anuales.

Según Hernández Estrada, durante la
primera quincena de agosto de 21)19, se
contabilizaron 18 mil 132 "servidores de la

nación".

Cada "servidor de AMLO" percibe un
salario de 10 mil 217 pesos mensuales, la
suma de todos es de 185 millones de pesos
mensuales, lo que al año arroja 2 mil 223
millones de pesos.

1 os 3 mil 240 millones de pesos, equi
valen al presupuesto 2019 del Fondo Na
cional de Desastres Naturales (Rinden).

Asimismo, al presupuesto del Fondo
Metropolitano y al de la Actualización del
Padrón Electoral y expedición de la cre
dencial para votar con fotografía, riel INF,

Equivale a 1.5 veces del recortado Pro
grama de Estancias Infantiles e Igual
cantidad al Programa del Instituto Nacio
nal de Educación Para Adultos.

Es dos veces del Programa Contra las
Micciones y 10 veces el recortado Progra
ma de los Refugios para Mujeres Víctimas
de Violencia intrata miliar.

Esta es la burocracia creada al servicio
del Presidente,

PROSPECCIÓN... Por cierto, el Presi
dente López Obrador pidió a los diputados
federales su apoyo para disminuir el fi
nancian) lento público a los partidos.
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COMPARTIDA
MURAYAMA, EN LÍOS
Ñus cuentan que el consejero

electoral del INE, Ciro Mura
yama. anda nervioso porque
la 41 moviliy/5 una buena

cantidad de recursos para
apalearlo en redes sociales tras el análisis
que hizo en relación a la sobrenepresenta
ción que tiene Morena en el Poder Legisla
tivo con una serie de partidlos satélites;
bueno, el caso es que dentro del, INE ya se
habla sobre su p;«ible salida por medio de
una renuncia por motivos personales. Nos
dicen que no ha tenido lina conversación
con el presidente del organismo electoral
Lorenzo Córdova, que no tiene la mejor re
lación con la familia de Palacio Nacional, y
por eso le tiene preocupado el que se haya
abierto un nuevo frente innecesario en un

momento difícil porque hay una gran
cantidad de batallas jurídicas que deben
resolverse,

Nos cuentan en los pasillos
de Pemex, empresa pro
ductiva del Estado, que el
expulsado de la dirección
de Peines Exploración y

Producción, Miguel Ángel lazada Aguí
lar, por la SFP sigue despachando y ope
rando como si tuviera el cargo, como si
nunca lo hubieran castigado. Nos cuen
tan que los fines de semana opera desde
el despacho de la Dirección Genera! de
PEP en VUlahermosa, pero entre sema 
na, es fácil de ubicar en la CDMX y ma
neja los hilos desde sus oficinas acondi

cionadas por un particular. Se dice que es
una pieza importante para el director.
Octavio Romero Oropeza, por varias ra
zones, pero la más importante es. que
contiene los embates que llegan desde la
Secretaría de Energía.
Nos dicen que hay varios go

bernadores a quienes no
les gustó nada la idea de
desaparecer los fines de
semana largos con motivo

de los días de descanso obligatorios, so
bre todo porque la medida se aplicaría en
el 2021, un arto lleno de transiciones polí
ticas y la cancelación de las vacaciones
les genera un problema importante en
sus economías locales. Nos dicen que se
va a hacer conjunta donde varios secre
tarios de Turismo estatales y las cámaras
empresariales correspondientes le pedi
rían que este tema sea repensado porque
de otra manera se afectará al turismo y
su derrama económica.

PD:¿Quién detendrá la iniciati
va pro aborto de las diputadas
federales de la Comisión de

Igualdad de Género que ava
laron con 16 votos a favor, 0

abstenciones y 5 votos en contra las re
formas a la Ley General de Salud, en ma
teria de interrupción legal del embarazo
y salud .sexual y reproductiva, para que
las Instituciones publicas realicen el
aborto hasta las, 12 semanas? ¿Quién?1
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Propone Ricardo Monreal unificar Ja
tipificación de feminicidio en todo el país
Una interesante y novedosa iniciativa de ley

ha puesto en la mesa el líder camaral Ri
cardo Monreal Ávila, que tiene que ver con

el feminicidio y mediante la cual se incluya un
Título V en la Ley General de Acceso de las Mu
jeres a una Vida Libre de Violencia.
Pero, además, debe de quedar establecido de

manera clara y uniforme, para todo el país para
todos los estados, que quede claro, ia tipificación del
feminicidio, asi como las sanciones y perspectiva de
género en su investigación y enjuiciamiento.
El jurista y senador Monreal Avila, doctor en

derecho, señala con precisión que comete el delito
de feminicidio " guien prive de la vida por razones
de género a una mujer o auna persona por moti
vos de su identidad de género como mujer ". (Ojo,
por motivos de su identidad de género.)
Entrevistado ayer en la sala de prensa del Sena

do, en donde cumplió con la tamaliza después de
que le salió el Niño Dios en la rosca, explicó que
se trata de una iniciativa de vanguardia, progresis
ta, que se debe de leer con cuidado.
Y expone que se considerará que existen razones

de género o por motivo de ¡a identidad de género.
cuando la victima presente signos de violencia
sexual de cualquier tipo, se le hayan infligido lesio
nes o mutilaciones previas o posteriores a la priva
ción de la vida, haya actos previos de violencia del
sujeto activo en contra de la víctima, ya sea en el
ámbito familiar, laboral, profesional, escolar o social,
entre otras.

También, cuando haya existido o exista, entre el
sujeto activo y la víctima, una relación personal de
índole sentimental, afectiva, de amistad o de con
fianza, si la víctima fue incomunicada, con o sin
ánimo de lucro, cualquiera que haya sido el tiempo
previo a la privación de la vida, y cuando el cuer
po sea arrojado o depositado en un lugar público.
Todo eso conlleva la iniciativa del senador

Monreal, quien sin duda, como doctor en derecho,
sabe de lo que está hablando en materia de justi
cia para este tipo de victimas y castigo para los vic
timarios.

Porque, además, ia iniciativa sugiere que a
quien corneta el delito de feminicidio se le
impondrán de 40 a 60 años de prisión y de 7SO a
mil S00 veces el valor diario de la Unidad de

Medida y Actualización.
De la misma manera, pian tea que el sujeto activo

penderá fodos los derechos con relación a la victima
y ofendidos, incluidos los de carácter familiar y
sucesorio, así como aquellos relacionados con los
hijos en común.
Sin embargo, Monreal indica en su iniciativa

que en caso de que no se acrediten ninguna de
las hipótesis antes descritas, se aplicarán las
reglas del homicidio. Otro de los objetivos de la
propuesta es que el delito de feminicidio sea con
siderar como imprescriptible.
Una propuesta de vanguardia, progresista, como

él mismo la llama.
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La Secretaría de Seguridad del
Estado de México mantiene cons

tante vigilancia en los volcanes
Xinantécatle IztaPopo ubicados
en territorio mexiquense, debido
al gran flujo de visitante. En ambas
zonas turísticas, informó la depen
dencia, se mantienen 260 elemen
tos de la Secretaría de Seguridad
auxiliados con 47 unidades motoras,

a fin de evitar riesgos y salvaguar
dar la integridad de la población.
En el Nevado de Toluca, los policías
estatales instalaron un dispositivo
de seguridad en diversos puntos
del Parque Naturaly en zonas
limítrofes; el primero localizado
en la Posada Familiar Las Plumas,
otro más sobre sobre la carretera

La PuertaSultepec, y un tercero en
las comunidades de Zacango y las
Lágrimas. Pues qué bueno, porque
a finales del año pasado hubo varios
actos delictivos en la zona.

Eric Sevilla Montes de Oca, Se
cretario de Desarrollo Social, dio a
conocer que al cierre de la convoca
toria se recibieron 289 registros de
candidatos y candidatas postulados
a obtener el máximo reconocimien

to estatal.

Qué rápido analizó el jurado de la
Presea Estado de México 2019 en

la categoría a la Defensa de los Dere
chos Humanos "José María Morelos y
Pavón" a los 289 registrados, a pesar
de que el cierre de registro apenas la
semana pasada yya tiene sus cuatro
finalistas. Este anuncio lo hizo el

secretario de Desarrollo Social Eric

Sevilla Montes de Oca Ojalá que sus
análisis no hayan sido al vapor.

Parece que hay muchos desconoci
dos que se integraron al Comité Di
rectivo estatal del PRI mexiquense,
lo cual era un clamor de La militan

cia, aunque también se integraron
a algunos con experiencia en ganar
elecciones, para que el PRI que anda
muy alicaído, se levante rumbo
al 2021 y haga un papel decoroso.
Quizá por eso integraron a ex gober
nadores y ex presidentes del mismo
comité estatal.

En Ecatepec las sanciones a quie
nes maltraten animales son fuertes,
tal y como lo anunció el alcalde
Fernando Vilchis, y de acuerdo al
nuevo Bando Municipal.
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La otra opinión
Francisco Javier Vázquez Burgos

Se acabó la diversión, auditorias centralizadas
La propuesta de Ricardo Monreal, en el sentido de que

laAuditoria Superior de la Federación(ASF) tome el control
en las entidades de las oficinas llamadas "Auditoría Superior
del Estado" pone a temblar a más de un funcionario, y es
que para nadie es un secreto que estas oficinas junto con las
contralorías locales, únicamente sirven como paleros, nun
ca encuentran culpables, lo que contrasta con la actuación
de la dependencia federal y ni que decir de la Unidad de
Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, que se
han convertido en oficinas que luchan contra la corrupción,
aunque la oposición alegue que la actuación está salpicada
de venganza política.
Todo mundo sospecha que en las entidades los funciona

rios concluyen sus periodos con más recursos de los que
poseían al iniciar sus encomiendas y de lo que le permi
tiría acumular sus salarios; hay discrepancias obvias entre
las percepciones y entre lo que poseen y la vida que se
brindan, es tan notable como inexplicable el progreso que
muestran los servidores públicos , pero en las estados se
les toleran esos excesos que, junto con la impunidad y la
complicidad, repercuten en detrimento del peculio de los
ciudadanos y del presupuesto estatal, vicios a los que no
escapa ningún color partidista.
La semana pasada el senador Monreal manifestó su inten

ción de presentar una iniciativa que genere mayor eficacia
en la revisión de las cuentas públicas en los estados y muni
cipios, por supuesto también en la Federación, la intención
es dotar de mejores herramientas a estos organismos para
acabar con la corrupción y la impunidad; algo que destaca

de esta propuesta es que persigue que las Auditorías y Fis
calías gocen de total autonomía, que no dependan para nada
de los poderes de los estados sino directamente dependan
de laAuditoria Superior de la Federación.

Definitivamente sería una excelente medida que la ASF
tome las riendas de las revisiones de las cuentas, de lo con
trario, de continuar todo como hasta el momento, seguirán
los actos de corrupción, seguirá el enriquecimiento ilícito
como un monumento a la corrupción, a la impunidad y a
la complicidad.
De concretarse la propuesta de Monreal con seguridad

que las prisiones del país se van a ver repletas de funcio
narios de todos los niveles y si se apoyan en la Unidad de
Inteligencia Financiera también se podrían rescatar millones
de pesos que han obtenido los funcionarios aprovechándo
se de sus encomiendas.

Hay dos renglones que se deben revisar a profundidad
en los estados, y no me refiero a la obra pública, las adqui
siciones y contrataciones de servicios, ahí todos saben que
está el grueso del abuso, sino a los rubros que tienen que
ver con la expedición de concesiones para el servicio del
transporte y el otorgamiento de patentes para la venta de
licores y cervezas; ahí existen verdaderos abusos y tranzas
que valdría la pena investigar.
Lo recomendable sería quitar esta atribución a las enti

dades y colocarla en manos de la Federación y que desde
ahí se otorguen con reglas claras, sin preferencia alguna para
que más personas puedan ser beneficiadas con estas activi
dades, sin que nadie los extorsione para ser beneficiado con
estas concesiones y patentes.
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos

* Por qué no tenemos un
Presidente normal
El martes 4 de febrero los mandatarios

panistas se reunieron con el presidente
Andrés Manuel López Obrador (AMLO),
donde uno de los temas fue el Insabi, los
gobernadores dijeron que tenían la idea
de coordinarse con la Federación para
que el servicio de salud no siga siendo
un problema y a los mexicanos ya no se
les afecte más.

Y aunque no se firmó el convenio de
adhesión con el gobierno federal y algu
nos mandatarios aseguraron que sí tie
nen la capacidad para atender a los ciu
dadanos de sus estados, hoy aún con la
amenaza de AMLO de que los gobiernos
que no firmen el convenio no tendrán
recursos extraordinarios, las voces de
los panistas dicen que tenían consigna de
coordinarse pero no adherirse al conve
nio que plantea el presidente.
Pero por qué no tenemos "un presi

dente normal", se preguntan en las co
rrillos políticos de todos los colores; por
qué se ve que AMLO resuelve una crisis
y ya se está metido en otra, así sucedió
con su propuesta de eliminar los puentes
largos y de inmediato la IP ya rechazó esa

"fabulosa" propuesta.
El presidente de la Confederación

de Cámaras Nacionales de Comercio,
Servicios y Turismo, José Manuel López,
rechazó la propuesta presidencial de eli
minar los fines de semana largos pues
representaría una afectación para el sec
tor turístico y comercial, además de que
generaría más incertidumbre sobre el
manejo de políticas públicas.
Pero al presidente mexicano le intere

sa estar en los medios y lo obtiene; por
un lado sigue usando su "mañanera" y
por el otro anunciando, periódicamen
te, temas que más que aportar generan
ruido y cortinas de humo para que los

mexicanos no logren ver lo que sucede
en la realidad. Hoy lo de quitar los fines
largos (puentes) tiene el mismo objetivo;
mientras tanto, los problemas del país
en seguridad, violencia, pobreza, margi
nación, insalubridad, falta de apoyos al
campo y demás, siguen afectando la vida
de millones de mexicanos.

El climax no político...
Y quienes merecen felicitaciones es

a los organizadores de la Espartaqueada
Deportiva Nacional 2020, evento que en
este quinto día de justas, la delegación
del Estado de México ya se coloca en
las primeras posiciones, con 445 puntos;
seguido por los representantes de Vera
cruz con 41 I y en la tercera posición los
poblanos con 341 puntos.
A este día las diversas disciplinas que

se han realizado han representando
puntos para las entidades que partici
pan, pero está pendiente la disciplina
de natación y los resultados de voleibol,
básquetbol y fútbol en la categoría libre,
tanto varonil como femenil. Así también

los resultados de béisbol, ciclismo y ci
clismo de montaña; tres días podrían ha
cer la diferencia en las entidades que van
a la cabeza. Hasta hoy 6 de febrero, los
primeros tres lugares en la tabla general
son para el Estado de México,Veracruz y
Puebla, pero no deben confiarse porque
en la cuarta posición viene Michoacán
con 201 puntos, San Luis Potosí con 93
puntos, Oaxaca con 81 y Chiapas 56.
De acuerdo al presidente la Comisión

Deportiva Antorchista, Samuel Aguirre
Ochoa, se está cumpliendo con las ex
pectativas, ya que siempre se ha buscado
acercar el deporte a niños y jóvenes; y,
también remarcó, que en esta edición se
registraron y participaron más equipos y
figuras del deporte nacional. Por el mo
mento, querido lector, es todo.
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Mayor austeridad
en tiempos de
precampaña

Un día, Carlos Urzúa comía con un colabora
dor en La Número 1.

Por la mesa pasaron básicamente hacen
darios, su área.

Lo avistó un amigo y fue a saludarlo.
Normal.
Éste regresó a la mesa y pidió al mesero llevarle la

cuenta del flamante administrador federal.
Lanoticiavino a continuación.
Carlos Urzúa agradeció el buen gesto de su amigo

y se disculpó con un argumento para el cual no estaba
preparado el invitador:
Lo tenemos prohibido.
De nada sirvió no me digas eso, mi hermano, siem

pre hemos sido amigos, nadie tiene porqué enterarse
y tampoco te estoy pidiendo ningún favor.
Olvídalo, hermano, de verdad no puedo.
Y así, cada quien pagó su consumo, se despidieron

con la amistad de siempre y quedaron de verse para
una fecha posterior.
EL PRECIO DE UNA CANDIDATURA

Esta historia no es extraña.
Pasa a menudo con los altos funcionarios.
Ellos están en posibilidad de invitar con recursos

propios porque no tienen gastos de representación ni
cargan los desembolsos al presupuesto de su oficina.
No faltará quien violente esta pequeña norma, pero

lo hará por su cuenta y porque está seguro de no crear
compromisos.
El problema es que esta austeridad no siempre

cierta se ha extendido a otras actividades y en tiempos
políticos claves.
Por ejemplo, los considerados desde el sumo poder

para participar en las próximas elecciones ya acudie
ron ala oficina de estrategia de Paseo de la Reforma en
Las Lomas y tienen un instructivo preciso.
Lo primero, les recomiendan, es dar imagen de

austeridad.

Llevar esa vida normal incluye no usar vehículos de
lujo, disminuir sus escoltas a auxiliares indispensables
pero discretos y no exhibirse en lugares públicos.
Los aspirantes a ser gobernadores, alcaldes de ciu

dades importantes o diputados federales en la próxi
ma Legislatura necesitan estar lejos de escándalos.
Si comparecen ante la prensa, deberán hacerlo sin

relojes de gran marca para evitar fotografías indiscre
tas y comentarios de prensa.
Tampoco acudir a eventos internacionales y tal

vez por eso ningún secretario de Estado es motivo de
comentarios por haber asistido al Super Bowl ganado
porKansasCity.
Están advertidos: por ahípuedenperder su ansiada

candidatura.

NOCHIXTLÁN: MUERTE Y POLITÉCNICA

1. Diferencias de tiempo, Gobierno y gobernante.
El 19 de junio de 2016 hubo una represión en el po

blado de Nochixtlán, a la salida de Oaxaca a la Ciudad
de México, con saldo de once muertos.
Eran tiempos de Gabino Cué.
A aquella bomba explosiva siguieron espacios de

negociación y como fruto los habitantes del lugar
tienen una flamante universidad.
El gobernador Alejandro Murado anunció ayer así:
"Un orgullo cumplirles a las y los oaxaqueños; ven

go a la Mixteca para hacer realidad mi compromiso
142. Anunció oficialmente la creación de la Universi
dad Pedagógica de Nochixtlán".
Un esfuerzo cristalizado como la denominación de

origen del Café Pluma, difundido dos días atrás por el
propio Murat.
Y 2.  no todo marcha fluido en el Poder Judicial.
No ha causado mucho agrado, por ejemplo, la for

ma de operar de la ministra Margarita Ríos Farjat,
quien promete revolucionar la Sala Superior con sus
resoluciones.

liega con estilo propio y fuerza mayor.

Fecha: 07/02/2020

Página: 3

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 35,358



Se cae reforma
al sistema de
administración
de justicia

Tal parece que la tan cuestionada reforma "in
tegral" al sistema de impartición de justicia en
México quedará como anécdota.
Si acaso, habrá algunas modificaciones a las

leyes existentes sin tocar el texto constitucional.
La afirmación se desprende de las conversaciones

que senadores de Morena, encabezados por Ricardo
Monreal, han tenido con el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
El jefe del Ejecutivo ni siquiera consideró como un

tema prioritario tal reforma, adelantada en una ceremo
nia realizada en el Senado, la última semana de enero, en
la que participaron Alfonso Durazo, Alejandro Gertz,
Olga Sánchez Cordero y el consejero jurídico de la Pre
sidencia, Julio Scherer Ibarra.
En esa reunión se dijo que se entregaría el paquete de

reformas pero no fue así; de último momento, se detuvo
la entrega de los documentos y sólo se prometió que "en
los primeros días de febrero" se enviaría el paquete,
Hasta el momento no ha ocurrido y parece que no

ocurrirá.
Durante la reunión de la fracción de Morena en el

Senado con López Obrador, la semana pasada, el man
datario ni siquiera se refirió a la reforma al sistema de
impartición de justicia.
Priorizó, en cambio, el tema del outsourcing, el desa

fuero, y dij o a los legisladores de su partido que él se daba
por satisfecho con las reformas aprobadas hasta ese
momento.

Monreal afirmó ayer que no tiene fecha para la entrega
de esas iniciativas, supuestamente elaboradas por Gertz,
pero que tienen que ser firmadas por el Presidente.
Lo que sí ocurrirá, es que el día 12 de febrero los coor

dinadores de todas las bancadas en el Senado acudirán a

la Suprema Corte de Justicia de la Nación para recibir la
iniciativa de reforma al Poder Judicial con la que se busca
terminar con el nepotismo y la corrupción en el sistema.
Pero la reforma al sistema de justicia que es una tema

totalmente distinto, tendrá que esperar nuevos tiempos.

O un nuevo fiscal general, lo que ocurra primero.
• • • •

Por cierto, en este tenor, Monreal propuso ayer al Senado
homologar en todo el país la tipificación del delito de
feminicidio.

Lo anterior porque cada uno de los 32 estados de la Re
pública tiene criterios distintos para la clasificación del de
lito, lo cual se ha traducido en impunidad enmuchos casos.
Todos los grupos respaldaron la iniciativa y también

respaldaron un punto de acuerdo mediante el cual la
Cámara alta pide se investigue los hechos en la UNAM y
se respete su autonomía.
• • • •

Las "benditas redes sociales" le cayeron encima al presi
dente López Obrador luego de que sugiriera que los que
no votaron por él no tienen derecho a reclamarle nada.
El gazapo sirvió para que hasta los que votaron por él

recordaran que es el Presidente "de todos los mexicanos",
no sólo de sus partidarios.
A este tema se refirió el gobernador de Querétaro,

Francisco Domínguez, quien en su poco difundido
discurso en el acto conmemorativo del aniversario 103

de la promulgación de la Constitución, hizo un llamado
a restaurar la concordia en el país "desde la máxima ma
gistratura hasta el más modesto servidor público".
El panista dijo que los mexicanos "hemos aprendido

que el voto premia o castiga, expresa, renueva; una
lectura cuidadosa de la historia convida a la mesura y a
la templanza.
"Nadamás efímero que las mayorías electoralesnimás

transitorio que los Gobiernos".
Upsss.

• • • •

Javier Corral, el duro gobernador de Chihuahua, rompió
el bloque de gobernadores del PAN al aceptar adherirse
allnsabi.

No dijo por qué, pero su decisión cuarteó al que se creía
sólido bloque albiceleste.
¿Le seguirán otros?
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Manos fuera
delaUNAM

Desde 2017 ha cobrado auge en gran
parte del mundo un movimiento contra
el acoso sexual y la violencia contra las
mujeres. El reclamo identificado con el

"MeToo" (o yo también) ha trascendido fronteras
y ha impactado en la discusión pública sobre las
relaciones entre mujeres y hombres. Particular
mente, nos ha permitido como sociedades visi
bilizar una problemática histórica y global, que
lamentablemente se encontraba normalizada.

En nuestro país, el repudio y la denuncia de
los casos de acoso emergió con especial ímpetu
en los ámbitos universitarios. Dentro de estos,
me refiero al caso de la UNAM, en donde se ha
dado una movilización estudiantil respetable y
justificada, que ha obligado a las autoridades a
tratar con seriedad el problema de la violencia de
género. Gracias a la presión de este movimiento
estudiantil, el combate a este flagelo se ha ido co
locando entre los primeros puntos de la agenda
universitaria, superando una situación de apatía,
desinterés o incluso grave complicidad de autori
dades. Como sucede en las universidades de todo

el mundo, en diversos planteles universitarios se
ha recurrido al paro de labores como medio de
protesta, una acción que siempre causa polémica
y que sin dudano es recomendable por sus costos
negativos, pero que a final de cuentas es una vía
con laque cuentan losy las estudiantes cuando la
autoridad no responde a sus demandas.
Sin embargo, lo que ha sucedido en los últimos

días es un tema completamente distinto. Aprove
chándose del contexto, grupos de encapuchados,
organizados como auténticos "comandos", de
manera furtiva o haciendo uso de la violencia

han pretendido tomar instalaciones de todas las
escuelas universitarias aespaldas de estudiantes
y profesores. Como sucedió en la Facultad de
Derecho, una veintena de personas embozadas,

tanto hombres como mujeres, han pretendido
ocupar las instalaciones y colocar cadenas para
impedir el acceso. Al no conseguir su propósito,
por la respuesta oportuna de la comunidad, han
realizado pintas y destrozos al patrimonio uni
versitario, así como agresiones a maestros.
No tenemos dudas de que estos grupos de asalto

han sido dirigidos y son respaldados por instancias
externas a la UNAM. Se trata de personajes que
actualmente están en el Gobierno y que, enmasca
rándose enlalegítimaprotestaestudiantil,buscan
azuzar y desestabilizar a la Máxima Casa de Estu
dios para servir sus intereses aviesos. Su intención
esclara: quieren lacaídadelRector Enrique Graue,
un hombre honesto y de principios universitarios
sólidos, cuya autoridad moral se sustenta en su no
pertenencia a ningún grupo político.
En el actual Gobierno hay muchos interesados

en controlar a la UNAM. Son personajes fáciles
de identificar, tienen lazos históricos con la insti
tución, particularmente por sus antecedentes de
activismo y protagonismo en antiguas huelgas.
Ahora que se han hecho del poder, buscan con
quistar la universidad imponiendo en la rectoría a
un incondicional, que enbuenamedida se piensa
es del sexo femenino, sin importarles el despres
tigio que para la institución supone esta situación
de violencia promovida desde el exterior.
Indudablemente, el acoso y las demás proble

máticas relacionadas con la violencia de género
en la Universidad deben combatirse y erradicarse.
Estaes unaresponsabilidad que debe seguir aten
diendo la autoridad universitaria, llamando al
diálogo para la solución de demandas estudian
tiles legítimas. Sin embargo, otra cosa son estos
grupos externos que quieren aprovecharse de la
situación pretendiendo incendiar la institución.
Es el momento de que el Presidente de la Repú
blica tome cartas en el asunto, para exigir a sus
colaboradores que saquenlas manos de la UNAM.
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De aulas y días festivos
Muchas han sido las reacciones

ante la decisión presidencial de
acabar con los días festivos re

corridos, la mayoría de ellas en
tono de sorpresa y rechazo, debido a las afec
taciones que traerá, entre otros sectores, para
la actividad turística nacional.
De acuerdo conlo anunciado desde Palacio

Nacional, se trata de suprimir una práctica
que ha tenido al menos tres grandes razones
de ser, todas ellas loables. El recorrer días
festivos a un lunes para hacer fines de sema
na largos (no puentes como erróneamente
se ha dicho) busca dar certeza a las familias
mexicanas en la organización de sus viajes y
facilitarles, con la debida antelación, la de
finición, preparación y pago de los periodos
de descanso a los que todo trabajador tiene
derecho.

Asimismo, se pretende evitar el ausentismo
en empresas, escuelas y dependencias con
los famosos puentes, que en muchas ocasio
nes son tomados de manera arbitraria por
trabajadores, profesores y alumnos, con im
portantes afectaciones a la productividad na
cional. De la misma forma, y quizá uno de los
motivos de mayor peso, es dar unimpulso a la
actividad turística doméstica, con, al menos
tres fines de semana largos al año, que, se ha
probado, generan una importante derrama.
Tan sólo en 2019, los tres períodos que fue

ron definidos (5 de febrero, 21 de marzo y 20
de noviembre) generaron ganancias al sector
turísticoy ala cadena social que de ella depen
de de más de 10 mil millones de pesos, según
cifras oficiales. El fin de semana largo pasado,
que tuvo lugar con motivo del 103 aniversario
de la promulgación de la Constitución de
1917 habría provocado una derrama econó

mica, según cálculos preliminares, de 4 mil
millones de pesos.
Nadie podría regatear el motivo por el cual

se ha decidido acabar con esta práctica, que
es la educación de los niños yjóvenes del país,
quienes, sin duda alguna, requieren de una
mayor conciencia cívica y conocimientos
acerca de la historia de nuestro país, si no
existieran otros caminos para resolver ésta
que es una asignatura pendiente.
Las alternativas existen y se encuentran

precisamente en el reforzamiento de los cur
sos de Historia y Civismo en las aulas de país.
La solución está igualmente en el seno fami
liary el compromiso de los padresy madres en
generar mayor conciencia social en sus hijos.
Es ahí donde recae la responsabilidad de una
mejor educación, no en el castigo a través de
la supresión de una medida que, probado
está, ha contribuido a mantener a flote a una
economía hoy alicaída y que necesitará de
múltiples estímulos para mantenerse aflote.
Segundo tercio. En su conjunto, el sector

turístico registró el año pasado 44.7 millones
de visitantes extranjeros, quienes dejaron
recursos por 24 mil millones de dólares e im
pulsó la creación de 243 mil nuevos empleos,
de un total de 4.3 millones plazas laborales.
Tercer tercio. Una conversación amplia

y positiva con un actor internacional muy
relevante fue la que sostuvo ayer, en el piso
22 de la torre de Relaciones Exteriores, el
canciller Marcelo Ebrard con su homólogo
ruso Serguéi Lavrov. Apenas un día antes,
Ebrard había recibido al subsecretario interi
no de Estado norteamericano, Michael Kozak.
México se está consolidando como un actor

con mayor peso en América Latina, según
demuestra el nivel de interlocución.
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El partido de Calderón

Felipe Calderón ya tiene partido.
El INE dio a conocer que el ex

Presidente cumplió, hasta el mo
mento, con el número de asam

bleas y militantes que marca la ley para ob
tener el registro.
Si pasa la auditoría del INE, que tendrá

que validar que los afiliados sean reales y
no como los apoyos que trampeó Margarita
Zavala, para ser candidata presidencial
independiente, Calderón estaría en posibi
lidades de confrontar al presidente Andrés
Manuel López Obrador.
El Presidente de México le dio la bienve

nida al partido del matrimonio Calderón
Zavala. El Presidente dijo: "Qué bien que
existan los partidos y haya participación
política democrática en nuestra sociedad,
malo sería que existieran grupos de pre
sión, grupos de intereses creados o grupos
opositores en la clandestinidad, pero si son
partidos son ciudadanos que se agrupan en
función de un ideal, en función de un pro
grama par a participar pacíficamente en la
vida pública del país, es totalmente legal y
legítimo
Pero, ¿A los Calderón Zavala les bastará

con tener el registro para ser una opción
política real en 2021?
La figura del ex Presidente no es la más

popular en estos momentos. Su hombre
fuerte, Genaro García Luna, está deteni

do y acusado en Estados Unidos de cola
borar con narcotraficantes a los que se

supone sujefe les declaró la guerra. Ante
esto, Calderón afirma que nada sabía de
los tratos ilegales de su ex colaborador
con los narcos.
Calderón podría ser diputado el 2021 y,

desde San Lázaro lanzaría su defensa, acu
sando persecución política, en caso de que
las acciones de García Luna lo salpiquen.
Calderón fue el beneficiario de una cam

paña negra que intentó enlodar a López
Obrador en 20052006. Los resultados
están a la vista.
La actitud de Felipe Calderón será estri

dente, querrá lanzar flechas envenenadas
todos los días para destruir, a toda costa,
el proyecto de la Cuarta Transformación.
La gran diferencia con lo que sucedió hace
14 años es que ni él, ni los que fueron sus
aliados, tienen el poder.
A Calderón se le recordará como el pre

sidente que presumía tener las "manos
limpias", pero hoy sabemos que están man
chadas de la sangre de cientos de miles de
mexicanos que fueron los "daños colate
rales" de su absurda guerra y su insaciable
sed de poder.
La Letrina. Llegó Omar García Harfuch

a la Secretaría de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad de México y comenzaron a
verse acciones en contra de la delincuen
cia organizada, lo que no sucedió durante
todo el sexenio pasado en donde parecía
que la autoridad estaba en manos de los
criminales.
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Un simple
en la cima
del poder

Es un hombre simple has
ta grados inexpresables.
Durante toda su vida, vivió
dedicado a una tarea que

repetía incesantemente, sin hacer
se cuestionamientos, encerrado en
una parcela muy reducida y desa
rrollando por lo tanto una visión
del mundo extraordinariamente

limitada: era jardinero. El azar, sin
embargo, lo llevó a hacer relación
con un millonario que al escucharlo
hablar de raíces, hojas y semillas en
tendió, inexplicablemente, que ese
hombre todo simpleza, ese hombre
todo literalidad, ese hombre que en
efecto hablaba solo de lo que su muy
acotado mundo le permitía conocer,
o sea de raíces, hojas y semillas, era
en realidad un genio que hablaba
con eficaces metáforas e imágenes
poderosísimas de cómo mejorar
la economía, cómo hacer política,
cómo entender las complejidades
de este mundo y gobernar en conse
cuencia. Y el millonario, embrujado,
lo llevó con el presidente de los Es
tados Unidos, que también sucum
bió a ese embrujo. Y Chauncey, el
jardinero, se volvió una figura de lo
más influyente en las altas esferas
del poder, ansiosas de su asesoría. Y
es que no había uno que no sucum
biera al engaño: todos, sin casi ex
cepción, tomaban esas simplonadas
como propias de un genio. Al final,
Chauncey es ya el primer candidato

a ocupar la presidencia.
La película se llama Being There,

pero en México la conocimos como
Unjardinero consuerte. Estábasada
en una novela de Jerzy Kosinski, un
escritor polaconorteamericano, la
dirige Hal Ashby, un director con
talentos que no terminó de cuajar
una carrera de altos vuelos, y la pro
tagoniza ese enorme actor, cómico
y no cómico también, que fue Pe
ter Sellers, al que recordarán por
Doctor Insólito, La pantera rosa o
La fiesta inolvidable. La vi por últi
ma vez hace años si alguien sabe
dónde encontrarla, mucho le agra
deceré un mensajito, pero no creo
equivocarme si digo que, a punta
de ironías, la película habla, entre
otras cosas, de lo complicado que
puede ser identificar la simpleza,
seguramente porque lo que oímos
no es lo que nos dicen sino lo que
queremos oír, y de cómo ese deseo,
propio de millones y millones de
personas, puede transformarse en
una suerte de acto de fe y llevar a
esos millones de personas a encum
brar, a llevar a la cima del poder, de
manera perfectamente voluntaria,
aeso: alasimpleza.Esunapelícula,
pues, sobre el autoengaño.
Por alguna razón que no termino

de explicarme, he pensado mucho
en z con suerte durante los últimos

meses, y bueno, quise compartír
selos.
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Los mensajes antimigratorios de Trump en su 3er Informe
Los temas de migración y seguridad

fronterizasaltaroneneltercerinforme

de Gobierno del presidente Trump,
con mensajes ominosos a México.

Y lo hizo de manera directa, hasta grosera,
metió el tema de su campaña: si quieren usar
dinero de los contribuyentes a atención mé
dica ilimitada de migrantes ilegales, apoyen
a la "izquierda radical"; si quieren defender
primero a los pacientes estadounidenses,
"apóyenme y aprueben una legislación ahora
prohibió atención médica gratuita del Gobier
no a extranjeros iguales".
Y sobre su frontera sur, afirmó que "estámuy

bien protegida", donde se construye un "muro
largo, alto y muy poderoso. Hemos completa
do 100 millas"y"aprincipios del próximo año
habremos completado 500 millas".
Sobre los migrantes ilegales, Trump puso

ejemplos de algunos deportados que regre
saron a cometer crímenes: en 2019 el ICE
oficina de migración. Arrestó a más de 120
mil extranjeros criminales acusados de casi
10 mil robos, 5 mil agresiones sexuales, 45 mil
agresiones y 2 mil asesinatos.
Y se lanzó contra las llamadas ciudades

santuario donde los inmigrantes extranjeros
que carecen de papeles migratorios pueden
transitar sin ser arrestados. Desde la tribuna,
Trump apoyó al senador Thom Tillis por su
iniciativa para que estadounidenses puedan
demandar a las ciudadesy estados santuarios
si son agredidos por extranjeros protegidos.
Sin explicar contenido, Trump informó

que "celebramos importantes acuerdos" con
México, Honduras, El Salvador y Guatemala
para disminuir los cruces ilegales en un 75%,
convirtiendo a esos países en muro virtual

de contención de caravanas de migrantes. Y
delante del congreso, Trump le rindió reco
nocimiento al jefe adjunto de la patrulla fron
teriza, Raúl Ortiz, por arrestar delincuentes y
detener contrabando.

Y al final del tema, Trump anunció el cam
bio del sistema migratorio aleatorio por "uno
basado en el mérito" para recibir a quienes
tengan algo que aportar a EU y cumplan con
las reglas migratorias.
Ante este panorama, la cancillería mexica

na ha mantenido silencio.

ZONAZERO

Las explosiones de violencia en Michoacán,
Guanajuatoy ahora Guerrero deben ser aten
didas a nivel de seguridad municipal y de
seguridad estatal., Pero gobernadores y al
caldes no entienden y siguen retrasando la
adecuación de sus fuerzas de seguridad.
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Fue un crimen de odio
Sin duda es una muy buena noticia la decisión del FBI y la Fis
calía Federal estadounidense de imputar cargos por crímenes
de odio a Patrick Crusius, quien el 3 de agosto pasado cometió
una masacre en un supermercado en El Paso, Texas, en la que
asesinó a 22 personas, incluyendo a ocho mexicanos. Dado que
el asesino confeso declaró que su intención era matar a tantos
mexicanos como pudiera, la cancillería de Marcelo Ebrard im
pulsó durante meses que el crimen se tipificara como algo más
que un homicidio doloso, a fin de sentar un precedente contra
supremacistas blancos. ¿Será?

No detuvieron al bueno
Apropósito de la detención de los Rodolfos, nos dicen que enXo
chimilco no detuvieron a nadie de peso, que "son puros chalanes"
y que sólo fueron a alborotar el avispero, pues a partir de este
arresto se esperan algunas sacudidas que deberían tener con pre
ocupación a las autoridades capitalinas y de la alcaldía. ¿Será?

Tiempo de partidos
Mientras la asociación de Margarita Zavala y Felipe Calderón
se acercan a su registro como partido político, pues ya cum
plieron con un primer paso que aún tiene que validar el INE, el
Movimiento Antorchista en Puebla pelea el suyo, primero en
ese estado, y se organiza para pedirlo a nivel nacional cuando
los tiempos legales se lo permitan. Ayer, mientras México Libre
celebraba este primer paso, Antorcha poblana realizaba una
marcha porque no le han querido hacer válidos asambleas y
firmas, aunque ya preparan un plan B, según nos dicen. Sino les
aceptan el registro, utilizarán otro de algún partido registrado

que yales está haciendo un guiño. ¿Será?

De Iztacalco a líder nacional
Quien este viernes amanecerá entre nervioso y alegre es el alcal
de de Iztacalco, Armando Quintero, pues en el marco de laXXII
Asamblea Nacional de la Asociación de Autoridades Locales de

México AC, será ungido como presidente nacional de este or
ganismo que representa a los gobiernos democráticos del país.
Y quien le tomará la protesta será lajefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. En la nueva mesa directiva también estaránjunto
con Quintero los ediles Laura Esther Beristáin, de Solidaridad;
Francisco Javier Castellón, de Tepic; Adela Román, de Aca
pulco; y Roberto Villalpando, de Macuspana. ¿Será?

Logros en adopción
Este jueves trascendió que la Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México llevó a cabo las diligencias correspondientes
para lograr que se entregara en adopción a una menor de un
año y 23 días de edad, al cuidado de la institución en el Centro
de Estancia Transitoria... En este sentido, fuentes de la depen
dencia de procuración nos refieren que del 5 de diciembre de
2018 al 6 de febrero de 2020, la FG J ha obtenido 9 sentencias
favorables de adopción. Es importante señalar que el proceso
jurídico y humano en el que participa la dependencia le permi
tirá a varios menores tener una nueva oportunidad de viday
el derecho a una familia. Ahora sólo nos falta que esta sinergia
interinstitucional aplique siempre así, por el bien de muchos in
fantes que tienen el derecho a crecer en un seno familiar. ¿Será?
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Juicio sin pruebas
no esjuicio

11 esta semana, el Senado de
Estados Unirlos declaró ¡no
c.«Miif' al presidente Donald
Trump de los delitos por los
qüe fué acusado en la GÁnia
ra de Representantes de ese
mismo país,

Si algo asombra en México y en cual
quiér parle del mundo de ésta historia, es
la velocidad con la que el procedimiento
constitucional Sé ¡levó a calió. I n dos Se
manas, el hombre más poderoso del país
más poderoso de mundo, fue juzgado y
exculparlo a los ojos de todas las personas
del planeta.

Sin entrar en graneles detalles, una de las
razones que explican el procedimiento ex
prés», fue la decisión lomada por él Senado
para no permitir la presencia de testigos y
extensos interrogatorios a los mismos. Los
fundamentos democráticos de esta deci

sión han sido ampliamente; criticados por
muchos y muy respetados expertos en de
recho estadounidense: es una violación a

las bases mismas del debido proceso, que
los lestiiiioiiios n o se p u e d a n o frece r c odio
pruebas. De hecho, es una violación al de
bido proceso que las pruebas tanto a,favor,
como en contra del acusado, no puedan ser

valoradas por el tribunal que va a resolver.
En todo caso, la experiencia de este jui

cio de importancia mundial, deja muchas
enseñanzas para México. Me referiré a dos.
la primera de las cuales descansa en una
perspectiva más amplia que la segunda.¡
Mientras que, en Estados Unidos, a lo largo
de su historia, tres presidentes en funcio
nes han sido sujetos a juicio político, en
México, desde el final de la devolución de
1910, ninguno de los individuos que han
sido titulares del Poder Ejecutivo, hansido
sometidos a ese procedimiento. Tiendo a
pensar que la nuestra sería una democracia
consolidada sí alguno de los presidentes
del periodo postrevolucionario (y vaya que,
en el oscuro historial hay candidatos con
amplios merecimientos para esa deshonra)
hubiera sido sometido a un juicio político
abierto a todas las personas, independien
temente del resultado qué ésos juicios hu
bieran tenido. De hecho, 110 es exagerado
pensar que el juicio político seguido en
su momento al entonces jefe de Gobierno,
Andrés Manuel López < Mirador, fue uno de
los Heñidnos que consolidó su legitimidad
democrática a los ojos de una cont undante
mayoría electoral 12 años más tarde.
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Me refiero a un caso concreto. En una

resolución reciente, él Décimo Segundo
Tribunal Colegiado en materia adminis
trativa fiel Primer Circuito, decidió negar
valor alguno a la voluntad expresa del Con
greso de la Unión, cuando al reformar la
Ley de la Comisión Nacional de Derechos
Humanos, señaló que las y los candidatos
inconformés por irregularidades cOmet ¡das
por el Senado de la República en el proce
dimiento fié nombramiento dé la persona
titular de la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos.

A pesar ele que en audiencias legítimas
sé hizo de su couociniieiiio que existe él
derecho a defenderse en este caso, los se
ñores magistrados, en contravención a la
Constitución, decidieron simplemente ha
cer oídos Sordos, negando el derecho a la
defensa y a un recurso judicial efectivo a
Alberto Athié, reconocido activista social y
candidato a la Presidencia de la CNDH. Sus
razones habrán tenido los señores magis
trados, pero sean las qué Sean, 110 son las

razones de la democracia. Ojalá el Consejo
fie la judicatura federal, tomé carias en él
asunto para defender el Esiado democrá
tico de derecho, frente a ésta clara dene
gación de justicia, de magistrados que se
niegan a reconocer lo evidente.

Porotrapartet_eljuiáo__
PPUticqql^

hacer
un tantoMÚ^tccnica
en relacióti con la
iMPQrtanciadélas
/^r 11c1 /j>íí.s, íi icís fiíeíi,

PWM desahogar
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EZLN vs. Tren
Maya

Laconstrucción del I r en Maya como un élemen
lo para impulsar el desarrollo I urístico fie esa
importante zona del país lia topado con serias
dificultades, entre las que destacan las adver
tencias fiel Comité contra la Discriminación fie
la ONU, quien aseguró que las consultas reali
zadas no garantizaron los derechos de pueblos

indígenas, y la oposición del Ejército Zapatisla de Liberación
Nacional (EZLN) al proyecto, qué en reiteradasocasiones ha.
advertido que defenderá sus territorios;

La presencia de los zapa list as en el estado de Chiapas
no de lie ser considerado un asumo menor, pues luice 26
años, cuando hicieron su aparición en la escena nacional
dejó Cláro que para alcanzar sus propósitos estaban dis
puestos a sacrificar su propia vida. "Si nos vamos a morir fie
hambre, es mejor morir luchando por nuestros dérechos'1
afirmaban en ese momento y al menos durante el último
cuarto de siglo lian demostrado perseverancia,

El subcomandante Moisés reiteró el pasarlo I de enero
su rechazo a proyectos ele infraestructura impulsados por
el gobierno fiel Presidente Andrés Manuel López Obrador,
entre ellos el Tren Maya, por considerarlos atentatorios a la
naturaleza y a los derechos de los pueblos originarios.

¿Con qué elementos y recursos podría enfrentar el EZLN a
los elementos del Ejército o a la Guardia. Nacional que serían
destacados en aquellas agrestes regiones para garantizar los
trabajos?, es una pregunta difícil fie responder Con precisión,
pues desconocemos a ciencia cierta lo que ha sucedido en
esa región duránt.éeste tiempo, pero hay algo que lodo mili
tar debe tener presente: el conocimiento del territorio, que

suele convertirse en un arma determinante en un conflicto.
Los zapalistas conocen perfectamente esa parle de

Chiapas, y no sólo a nivel geográfico sino en áspenos tan
relevantes como los riesgos y secretos que puede implicar
la selva lacandona, a lo que se añade la determinación que
lian demostrado desde enero fie 1994.

El subcomandante Moisés sost uvo que el gobierno fede
ral realizó una "simulación" de consulta a las comunidades

indígenas y para "obtener^ el permiso que pidió el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador a la Madre Tierra a
finales de 2018.

Los zapalistas aseguran haber consolidado su aulono
iiiía e incrementado sus bases, a lo que se añade que el
Comité para la Eliminación fié la Discriminación Racial fié
las Naciones Unidas destacó la existencia fie "serios vacíos"

en las consultas que el gobierno mexicano realizó entre
pueblos indígenas sobre proyectos de infraestruct ura.

LoSproyectos fie inversión, como el lien \la\a y el Co
rredor Transísi mico, indudablemente persiguen el creci
miento, desarrollo y bienestar de millones fie mexicanos
que habitan el sur del país, pero tratar de imponerlos po
dría resultar regresivo para aquella región que, con la pre
sencia de losmigrantes centroamericanos.que atraviesan la
front era, podría convertirse poco a poco en Tierra de Nadie

Lás injusticias fie olaseeSián presentes en muchas par
tes del territorio nacional, sobre todo en las zonas indí
genas, y propiciar una zona dé tensión seria tanto Como
favorecer las amenazas, criminalización y hostigamiento
que anceslralmente resisten los pueblos originarios y ahora
han advertido que no lo tolerarán.
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El poder de la
debilidad

Toda sociedad Compuesta por ciudada
nos, debe de tener la oportunidad de
manifestaré®. Alzar ¡a voz y expresar los
malestares, forman parte de la vida de la
República, así Como su negación, es lo
cotidiano de una dictadura. Al mismo

tiempo que las libertades políticas han
iflo desarrollándose, y el nivel educativo de la pobla
ción, al amparo del incremento de la calidad de vida y
fie recursos para expresar las ideas, la lbrma fié expre
sarse públicamente también se ha modificado.
Las condiciones fie las sociedades democráticas

son completamente diferentes a la de los viejos sis
temas autoritarios. No es lo mismo expresarse en el
contexto del México contemporáneo, que haberlo
hecho en el culmen del sistema presiderteialista du
rante los años sesenta. Las condiciones contextúales
son completamente diferentes, y ésto repercute en la
reacción a estas por la sociedad y el gobierno. México
reconoce y protege la expresión ciudadana,aunque a
veces los que transgredan los propios ordenamientos
sean los mismos ciudadanos.
Dañar el patrimonio público como forma fie ex

presión, o llevar la protesta a un nivel de intensidad
que dañe a las instituciones o al patrimonio privado,
siempre nos pone a considerar si existe un límite a
estaexpresión fie libertad civil. Hablar dé, límites, no
implica negarlo, sino fundarnos una ponderación lo
Suficientemente razonable para evitar excesos tiráni
cos de otro tipo, de esos que pensadores como J.S. Mili

o A. fie Tocqueville comprenden en su definición dé
"tiranía fie la mayoría1': cuando el pensamiento ele los
muchos sé lanza en Contra de las minorías disidentes,
alentando precisamente: contra lo que los sistemas
constitucionales liberales defienden: las libertades
individuales.

Expresión déla libertad es el trabajo, la propiedad,
el pensamiento, la integridad física,Ta libertad dé re
unión, etc.. cosas que pueden ser lastimadas cuando
un grupo, anteponiendo su causa —legítima o no
están dispuestos a imponérsela de manera violenta
a todos los demás, en especial, cuando asumen qué
por su condición sufrientes tienen derecho de agre
dir impunemente; lo que sea,descalificando críticos,
y censurando a las propias leyes que les garantizan
su propia expresión, El mismo Hegel, cuando trata
la caracterización de la sociedad civil, sabe que esta
puedé salirse fie control, y én aras dé su beneficio
grupa! destruir el sistema político mismo.

Ver la violencia fie algunos grupos que se identifi
can con el feminismo, o fie aquellos que vandalizaron
la rectoría de la (JNAM humillando a estudiantes y
profesores, son Clara muestra fie una desmesura pa
tente, en donde se antepone el sufrimiento particular,
ante la ciudadanía completa con la qué, impunemen
te se desquitan, sin la actuación de una autoridad
"conmovida" por él poflérde los "sufrientes", én claro
desacato a nuestras leyes. Defendamos nuestras li
bertades, y liberémonos dé chantajes justicieros de
evidentes delincuentes.
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Grupos de
choque

Por lo menos ocho grupos de cho
que y subversivos, qué tienen
como característica vestir ele

negro y ésiar embozados, han
sido detectado al interior de la

Universidad Nacional Autónoma
de México, mediante ira bajos ríe

inteligencia de la. Fiscalía General de justicia
(l (.| ( I)\l.\i \ su similar, la General de la Re
pública (FGR).
Estos grupas son los que en los últimos

meses lian participado como generadores de
violencia en las principales marchas, protes
tas, desmanes y daños que se han ocasionado
durante los últimos días en la máxima casa de
estudios.

Los trabajos de gabinete y análisis détallan
que desde el año pasado, los grupos más agre
sivos y, que por la fuerza lian lomado los di
versos planteles de los Colegios de Ciencias y
Humanidades y causado daños materiales en
el edificio de Rectoría, han sido identificados
como: Biblioteca Social Reconstruir, Colectivo
Anarquista (Escuela Nacional fie Ant ropología
e Historia),;Centro Culi m al Ocupado El Engra
ne, Okupa Che, Cooperativa Café Victoria, Com
parsa Chanti Ollin, Cofeclivo Reta así como el
Colectivo Coordinador Esludianl íl Anarquista.
Algunas de estas organizaciones están in

tegradas lililí, por mil simpatizantes, sus
agremiados, han recibido "adiestramiento" fie
universidades de Sudamérica fié corte Anar

quista', en los movimientos fie la Ciudad fie
México se han identificado a Cuatro chilenos
—dos mujeres y dos hombres— así como a
otros cuatro argentinos —igual dos mujeres y
dos hombres— quienes son protegidos por los
mismos estudiantes dentro fie Ciudad Univer
sitaria.

El seguimiento a las actividades de estos
grupos señala que estos lidefazgos internacio
nales tienen su residencia en el.auditorio Justo
Sierra o "Che Guevara" de la Fáculi.ad dé Filo
sofía, y Letras, ahí mismo organizan reuniones
y juntas para establecer las jornadas de ¡activi
dades de protesta, se cuenta con fotografía da
ellos, pero de momento no han sido detenidos,:
pues no les han imputado ningún delito, son
quienes diseñan Ja logística y la operación de
choque, pero muy poco participan fie manera
activi en los eventos.

Cuando llegan a encabezar las movilizacio
nes, estos extranjeros, frecuentemente son res
guardados por medio centenar de est lidiantes
y seguidores, lo qué ha complicado la, imple
mentación fie un operativo en su contra.
Los análisis sostienen que siempre portan

drogas y armas para evitar que Seán agredidos
por grupos rivales que también se disputan el
control de los estudiantes para realizar pro
testas.

Estas organizaciones empezaron a figurar
en la mira de las autoridades, luego de los des
manes qué se registraron durante la marcha
#NoMeCmdmiMeVi,olan.
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RECORTE
•El anunciado recorte de 400

millones de pesos que el Congreso
déla, Qjudad de México registrara
para destinar dichos recursos a la
Universidad'de la Salüd comienza
a tomar forma; dicho monto
está integrado, 200 millones

.4? jjústes que;se realizarán en
sfeuwas áreaii .ílíL
cafetería ^estacionamientos,
ÍÍÍÜG ^tuactón .qjuepaigel
personal técnico operativo esperan
flQjr^resente unErcMsiáiporque
si actualmente en el almacén

escasean papelería y consumibles,
no vaya a ser que terminen
poniendo de su bolsa.
AGENDA

•El grupo parla mentario de Morena
por fin dio a conocer su agenda,
a diferencia del PAN y del PRD,
que hicieron conferencia para
dar detalles de sus temas, los

niorenistas optaron por distribuir
M '1 í i.1.' rVAl üí! cLl I". i
subieron y bajaron varias veces en

el ch al de rejx irten is. I ,<i agenda
considera 48 puntos, entre otros
temas destacan la Ley del Sistema
Anticorrupción, la Ley Orgánica
del Instituto de Planeación y los
temas prioritarios del Gobierno de
la Ciudad.

SE QUEJAN DE PROFECO
•El Congreso de la Ciudad aprobó
un exhorto a la PROFECO para
£Uí.l?.Mr3ntíceJa.atención de
quejas por los altos cobros de
aSás naturaly Comisión Federal
de Electricidad, esto despu<gg
de que el diputado del PAN'
Héctor Barrera expusiera que
han aumentado de manera

considerable las quejas vecinales
por el cobro excesivo de estas
empresas. El legislador señaló
tiyetlcspuésdequ^
cambiados los medidores, las

personas que toman las lecturas
solo hacen estimaciones y los
vecinos que han acudido a
presentar sus quejas no han
encontrado la atención debida.
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La masacre de
El Paso será crimen
de odio contra
mexicanos

yer él Depa nanien lo dejusl icia dé Eslacl® Uni
dos (DOJ) anunció que imputará 90 cargos pe
nales: federales a Patrick Crusius, perpetrador
de la matanza que dejó 22 personas muertas
en un VValmarl.deEl l'aso. lexas.eiiiieellas.8

mexicanos y varios heridos.
Esta decisión de la justicia estadounidense

es una buena noticia para las familias de las víctimas y para
México, ya que las imputaciones son por "crímenes de odio",
es decir, se trata de un reconocimiento de que las acciones ele
Crusius fueron motivadas por un odio racial contra los mexi
canos, lo cual es muy relevante étl estos tiempos én que la cu
munidad mexicana se siente más vulnerable ante el aumento

déla retórica midinmigranlé y racista promovida desdé las más
altas esferas del poder.

En algún momento sesugirió que la extradición ifiperpetra
dor a México podría ser la mejor vía. Sin embargo, ese camino
resulláría cuestá arriba y no permitiría analizar el elemento fiel
odio. Aunque nuestro Código Penal Federal permite enjuiciar
a un extranjero por delitos cometidos contra mexicanos en
el extranjero cuando "no haya sido juzgado definitivamente"
esto sólo es posilble mediante la extradición y ésta, invaria
blemente, requiere que haya una orden dé aprehensión fie un
juez mexicano.

Un juez no emitirá una orden si no tiene los elementos que
acrediten la probable responsabilidad del acusado. Como los
hechos ocurrieron en E§iados l nidos, ioda la evidenciase en
cuentra en ese país, por lo que la Fiscalía General de la Repú
blica tendría que solicitar la información al DOJ por medio del

I miado de Asistencia J tindíos Mutua. Consideraiif lo que el caso
e$tá activo en Estados.Unidos,probablementesería difícil obte
ner la información de manera expedita. Aún si se consiguiera
la evidencia, laFGRse enfrentaría al hecho de qué delito impu
tar. En algún momento sé mencionó terrorismo, Sin embargo,
nuestro código penal exige que la conducta sea "para atentar
Contra la seguridad nacional o presionar ü la autoridad o a un
particular, jo obligar a éste para que tome una determinación"
por lo tanto, se tendría que argumentar al jmy. mexicano que
la conducía del perpetrador estáte encaminada a presionar a
a iitoridadés o personas para crear "f livisión racial'^deportación
de migrantes u otras acciones de violencia, como lo plasma, el
perpetrador en su manifiesto.

Aún si la FGR prevaleciera y el juezemitiera la orden de apre
hensión, el terrorismo,a diferencia fiel terrorismo internacional,
no está tipificado en Estados Unidos,.por lo que, conforme a
las reglas del tratado bilateral de extradición, no se cumpliría
el requisito de que el delito sea penado en ambos países; por
tanto no abría extradición.

Por ello, és muy impórtame que él DOJ hayá decidió impu
tar crímenes de odio. No se trata de simples homicidios, éstos
fueron resultado del odio Contra los mexicanos. De encontrarse
culpa ble el perpetrador, será una j ust icia tam bien para México.

•Abogado, Oficina de Asuntos Jurídicos (OAJ) de la
Embajada de México en EU.

*Las opiniones aquí expresadas no reflejan
necesariamente la opinión o posición de la Secretaria de

Relaciones Exteriores
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GRAUE HABLA... Y CIERRAN 6 PLANTELES MAS
rectorde la UNAM k'9^' P(?der de a m\ <_ >ca toria. Apgias

dir) un d iscurso para decir que los ac u >s va ndália >s "no
desestabilizarán a las autoridades" y le cerraron seis plan
teles más. Hasta este jueves suman 16, contando el CCH
' ''v'O.Le QAI K.II .^Á Pf AV.!( )l , r P'ÁI! í ? ^

gllipúsüulosjuc d
Eduardo López Betancourt "Estamos.ante.grupos para:
_¡1ii Li^ r^.^_>:ivjsi_p_Íy^íasAv ÍA í|'i Ui_ 1
que ver que dice el Presidente al respecto.
FRENA INE PRISAS DE MARGARITA
•Cuando Margarita ZavalayFeüpe Calderón ya festejaban
!?ivirtual^.registrodesu nuevaLÍráMUici^
dqiominado México Libre, d f»¡residente del IJ^ Lorenzo
Córdova, los regresó a la realidad al señalar que la orga
nización que afirme que ya cumplió los requisitos corres
pondientes "está mintiendo". No hay que olvidar que en el
proceso electoral de 2018 doña Margarita entregó al INE
íRás:.de.700 mil .firmasirregulares
J/í1. ^.V! 1s! i ^líA1 ' !11 ^r! ^P^:1 X'v'
EL ALCALDE BACHETON DE SLP
?Xavier Nava, alcalde de San Luis Potosí, convocó a los
ciudadanosa a}ydar ataparlosbac^^
principales problemas de la capital potosioa. A pesar de la
innovadora propuesta y el esfuerzo del edil en el programa

denpMtoado "fech^ .Social" o."Bacbetón".dm
tuvo eco. Los ciudadanos no agarraron la pala al argumen
tar que dios ya pagan impuestos y tapar hoyos ya no les
corresponde.
AGUAS CON PROVEEDORA DEL ISSSTE
•Los empleados de limpieza en el ISSSTE, al mando de Luis
Aii t <m k> PinecI a, nt j 1 uerr >n ali 1 iad(. ^ ] J ÍT.
PP^C!(.?O^^AP^^!(AÍl!..deAA1^?"(Al:A!.WAniíA!LfJ'jA!^yIA
saber a. la.Unión.Nacional.Independí
Empleados de Ompieza,..quienes;a su vez denunciara
hechos ante la Secretaría de Hacienda, de Arturo Herrera,
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MAJueieinre la s irregularidades re
fiscalpr^entado por la.contratista. Grupo
bodega Jwnd(mada.por lo menos hace ()ch() meses. Al
P^A^pení p no se ha sabidk> de aMuna sanción a >n ira la
empresa por dejar a sus traba[ad()res sin seguridad social 3
P.Qr conáguiente .sin los[beneficios qiie les
a cargo de Zoé Robledo

LLEGA UN RELEVO AL TEPJF
•Todo .cambio esbueno _y_ el
mumcación Social,con.la llegada.de Enrique Balp Díaz
.yyiepJprmaparLedeieqLiipocerca
pe Alfredo Fuentes Barrera La[.experiencia¡ que üene en
d manejo de los medios, pues se desempeñó en la Máxima
Casa de estudios, sin duda abonará para lograr mayor
acercarntento con los m^
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